
Поверь, Станиславский! 
МХТ им. Чехова празднует 
125: почему театр 
растет, а не стареет

CВЯЗЬ Глава Роскомнадзора Андрей Липов: Блокировать 
YouTube никто не собирается  

Ru: «нет» и «да»

Татьяна Замахина, Ольга 
Игнатова, Ирина Жандарова

М
инимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) с 
1 января 2024 года по-

высят на 18,5%, до 19 242 руб. 
Такой законопроект кабмина 
Госдума приняла в первом чте-
нии.

Документ был внесен в пакете 
с проектом федерального бюдже-
та на 2024—2026 годы. Повыше-
ние произойдет на 10% дополни-
тельно к тому, что планирова-
лось ранее. В нынешнем году ми-
нималка составляет 16 242 руб.

Как напомнил председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, уве-
личить минимальный размер 
оплаты труда на 18,5% поручил 
президент РФ Владимир Путин. 
«Важное решение, которое за-
щитит людей, повысит реаль-
ные доходы. В результате его ре-
ализации заработная плата вы-
растет у 4,8 млн человек», — ска-

зал спикер. Он также обратил 
внимание, что от величины 
МРОТ зависит размер пособия 
по временной нетрудоспособ-
ности, по беременности и ро-
дам, больничных и других обя-
зательных выплат социального 
страхования.

«Это бюджетообразующий 
законопроект, который Госдума 
рассмотрела в приоритетном 
порядке в преддверии первого 
чтения проекта закона о феде-
ральном бюджете на 2024—2026 
годы», — пояснил председатель 
ГД. Регионы для повышения 
МРОТ получат в следующем 
году дополнительные дотации в 
размере 108 млрд руб.

МРОТ в 2024 году будет 
больше прожиточного миниму-
ма на 14,2%, сообщила депута-
там замминистра труда и соци-
альной защиты РФ Елена Мух-
тиярова. «Планируется этот 
разрыв увеличивать», — сказа-
ла она. Мухтиярова также на-
помнила народным избранни-
кам, что федеральный размер 
минималки не окончательный. 
«У регионов есть полномочия, 
которые связаны с установле-
нием МРОТ на конкретной тер-
ритории — минимальной зара-
ботной платы. И 42 региона та-
ким полномочием воспользо-
вались», — отметила она. Кста-
ти, в целом в РФ отмечается вы-

сокий прирост по средней зара-
ботной плате граждан, в теку-
щем году прогнозируется уве-
личение средней зарплаты по-
чти на 13%, добавила заммини-
стра. 

Член Комитета по бюджету и 
налогам Никита Чаплин напо-
мнил «РГ», что минэкономраз-
вития по итогам 2023 года ожи-
дает инфляцию на уровне 7,5%, 
а в 2024 году она, согласно 
прогнозу, снизится до 4,5%. «В 
прошлом году МРОТ вырос на 
6,3%, а в этом году на 18,5%. То 
есть по сравнению с предыду-
щим годом мы видим рост прак-
тически в 3 раза», — сказал депу-
тат. По его оценке, эта мера нуж-
на, чтобы защитить уязвимые 
категории граждан и «сыграть 
на опережение» инфляции. Кро-
ме того, ежегодно с 1 февраля 
будет индексироваться пособие 
по безработице в раз-
мере не менее уровня 
инфляции.

Олег Капранов

Р
оссияне смогут об-
ращаться за защитой 
своих персональных 
данных в специально 
созданный центр, а 
сам уведомительный 
порядок сбора и об-
работки персональ-
ных данных могут 

пересмотреть. Об этом расска-
зал журналистам на встрече 
глава Роскомнадзора Андрей 
Липов.  

Порядок сбора 
персональных данных 
поменяют

Пользователю сложно сле-
дить за тем, кто и для чего соби-
рает его персональные данные.   
Потому уведомительный поря-
док сбора данных стоит поме-
нять, считает глава Роскомнад-
зора. 

«Технологии очень быстро 
развиваются, количество сер-
висов растет, львиная доля от-
ношений перешла в онлайн. На-
сколько гражданин теперь осо-
знанно дает бесчисленные со-

гласия, запоминает, кому и на 
что их дал, способен проверить 
взятые обработчиком обяза-
тельства? Да и так ли уж обосно-
вана тем же бизнесом обра-
ботка всего перечня персональ-
ных данных, которые он требу-
ет у пользователей. Возможно, 
стоит по-другому взглянуть на 
существующий уведомитель-
ный характер обработки персо-
нальных данных, предусмот-
ренный действующим законом. 
И в первую очередь для обра-
б о т ч и к о в  с у щ е с т в е н н ы х 
объемов персональных данных 
можно было бы обсудить необ-
ходимость предварительной 
проверки адекватности защиты 
ими своих систем учета», — го-
ворит Липов. 

По его словам, у государства 
должны быть крупные доверен-
ные партнеры в информацион-
ном пространстве, которые 
способны обеспечить защиту 
больших объемов персональ-
ных данных. Один из них уже 
есть.  

«Сейчас человек зачастую 
оказывается в ситуации один на 
один с операторами данных. 
Для того чтобы помочь россия-
нам, мы создали Центр право-
вой помощи гражданам в циф-
ровой среде, который бесплат-
но защищает их интересы в гра-
жданских правовых взаимоот-
ношениях с бизнесом по вопро-
сам, возникающим при обра-
ботке персональных данных», — 
рассказывает Липов. 

Блокировать YouTube пока  
не будут

«Люди YouTube активно 
смотрят. Вопрос стоит о разум-
ности мер — мы получим больше 
негатива или позитива от того, 
что YouTube будет заблокиро-
ван. Необходим баланс, и мы с 
коллегами, которые за это отве-
чают, стараемся этот баланс 
сохранить».

А что касается  разблокиров-
ки Instagram и Facebook (при-
надлежат Meta, компания при-
знана в России экстремистской 
и запрещена), «на сегодняшний 
день предпосылок для этого 
нет», — считает Липов. 

Линии связи защитят 
дополнительно

«Узлы мобильной связи, 
узлы широкополосной связи, 
узлы трансграничной связи — 
все эти сегменты сегодня за-
крыты на 100% при помощи 
технических средств противо-
действия угрозам (ТСПУ). Мы 
достигли этого показателя в ав-
густе. При этом уже установлен-
ные технические средства ну-
ждаются в постоянной модер-
низации, в первую очередь из-

за роста объема трафика. Эта 
проблема будет решаться уста-
новкой дополнительного обору-
дования.
«На новых территориях ситуа-
ция сегодня выглядит более 
сложной. В основном оборудо-
вание ТСПУ там установлено. В 
то же время в этих регионах 
идет активное развитие сетей 
связи», — отметил глава Роском-
надзора.

VPN-сервисы доступны 
для бизнеса

«У российских компаний нет 
проблем с VPN-сервисами. В 
случае если какие-либо пробле-
мы с использованием VPN-сер-
висов возникают, они решаются 
очень оперативно — в течение 
2—3 часов. Компания обращает-
ся, мы оперативно анализиру-
ем, почему ее сотрудникам нуж-
но использовать VPN-протокол. 
Это часть нашей работы.

Больше года эта деятель-
ность ведется через от-
раслевые министер-
ства. 

РЕШЕНИЕ Госдума одобрила повышение МРОТ на 18,5 процента
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YouTube активно смотрят, так что 
блокировка сервиса — это вопрос 
разумности мер. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас нам необходимо 
вернуться к вопросам живучести 
и восстанавливаемости сетей связи, 
которые подвергаются атакам

А К Ц Е Н Т

В этом году средняя заработная плата 
вырастет почти на 13 процентов
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наши комплексы 
сбили 24 самолета 
ВСУ

Патриарх Кирилл: 
Подвиг учителя — 
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чужого ребенка
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праздников
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«Краснодар» 
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КОНТРОЛЬ Параллельный 
импорт алкоголя 
предлагают ограничить

Зона виски

Татьяна Карабут

Участники алкогольного рынка жалуются на наличие в 
магазинах потенциально опасного импортного алкого-
ля. Сейчас в рамках механизма параллельного импор-
та спиртное ввозят все желающие, и не всегда его без-
опасность подтверждена. Минфин предлагает блоки-
ровать в Единой государственной автоматизирован-
ной информационной системе (ЕГАИС) данные о ввозе 
конкретного наименования и вида алкоголя, если в до-
кументах обнаружатся нарушения. Кроме того, 
предлагается запретить использовать в названии од-
ного напитка разные виды алкоголя (например, пив-
ной напиток «Мистер Сидр»). Проект постановления 
правительства об этом представлен на общественное 
обсуждение.  

Сейчас ряд импортеров ввозят и выпускают на вну-
тренний рынок алкогольную продукцию, безопас-
ность которой не была подтверждена надлежащим об-
разом. «В частности, выявляется фальсифицирован-
ная алкогольная продукция, факты нарушения правил 
и процедур оформления деклараций о соответствии, 
факты использования поддельных договоров с изгото-
вителями при оформлении деклараций», — говорится в 
пояснительной записке к проекту.

Кроме того, из-за действия механизма «параллель-
ного импорта» в Росалкогольтабакконтроль поступа-
ют жалобы на использование недобросовестными 
участниками рынка при подаче уведомлений 
о начале оборота в РФ деклараций о соответ-
ствии, которые фактически не подтверждены.

УРОЖАЙ Летом овощи 
дорожали, осенью начали 
дешеветь, что ждать зимой

Наваристые 
цены

Ольга Кондрева, Елена Мелихов, 
Елена Шулепова, «Российская газета», 
Казань, Астрахань, Брянск

В этом году не было привычного и заметного снижения 
цен на овощи и фрукты. Да и осенью, в разгар сбора 
урожая, они радуют не везде. За предыдущую неделю, 
по данным Ростатата, морковь подешевела в 65 регио-
нах, яблоки — в 59. А помидоры — только в 11 и в целом 
по стране выросли в цене на 5,5% .

Если смотреть данные Банка России за сентябрь, — 
там вдохновителем продовольственной инфляции с 
июня остается плодоовощная продукция. Цены на нее 
по федеральным округам в годовом исчислении подня-
лись на 28—17%. Чего ждать от них дальше? Корреспон-
денты «РГ» прикинули виды на цены до конца года в са-
мых овощных регионах. Поговорили с экспертами, их 
прогнозы, кстати, не совпали.

В Астраханской области, если сравнивать с авгу-
стом, стоимость многих овощей снизилась 
процентов на 70. Розничные торговцы нако-
нец могут себе такое позволить.  

ПРАВО Верховный суд РФ 
решал, какую квартиру 
банкрота можно считать 
элитной

Роскошь 
на продажу 

Наталья Козлова

Очень интересное дело рассмотрел Верховный суд РФ. 
Его Судебная коллегия по экономическим спорам изу-
чала не совсем обычный вопрос — какое жилье должно 
оставаться у банкрота? Встал подобный вопрос вот по-
чему. 

Известно, что отечественные суды защищают гра-
ждан-должников в банкротных делах и исключают жи-
лье из конкурсной массы, если это единственная не-
движимость, пригодная для жизни. И это совершенно 
правильно. 

Но, как показала практика подобных дел, а их в по-
следние годы становится все больше, квартира кварти-
ре рознь. Есть небольшое жилье в панельных старых 
«хрущобах» и есть огромные квартиры в современ-
ных, очень дорогих жилых комплексах. Так все ли жи-
лье должно оставаться у банкрота? Ведь иногда стои-
мость имущества в несколько раз больше, чем требо-
вания кредиторов. Так оказалось и в деле, которое 
рассмотрел недавно Верховный суд. 

Речь в этом споре шла о квартире в центре столицы, 
цена которой существенно больше всех долгов. Финан-
совый управляющий и кредитор в судах говорили, что 
эту роскошь надо продать, и они предусмот-
рели покупку нового жилья для банкрота. Так 
что его права вообще не нарушаются.
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Австралийский доллар  59,4860
Азербайджанский манат  54,7945
Армянский драм**  23,1488
Белорусский рубль  29,2155
Болгарский лев  50,6364

Бразильский реал  18,6071
Венгерский форинт**  25,6134
Вон Республики Корея***  69,0159
Вьетнамский донг****  38,6726
Гонконгский доллар  11,9302

Грузинский лари  34,5041
Датская крона  13,2673
Дирхам ОАЭ  25,3609
Доллар США  93,1507
Евро  98,6543

Египетский фунт*  30,1525
Индийская рупия*  11,1883
Индонезийская рупия****  58,6998
Казахстанский тенге**  19,5752
Канадский доллар  67,8397

Катарский риал  25,5909
Киргизский сом*  10,4289
Китайский юань  12,7084
Молдавский лей*  51,1665
Новозеландский доллар 54,5770

Новый туркменский манат  26,6145
Норвежская крона*  83,2424
Польский злотый  21,9814
Румынский лей  19,8379
СДР  122,3982

Сербский динар**  84,3425
Сингапурский доллар  68,1275
Таджикский сомони*  85,0171
Таиландский бат*  25,7957
Турецкая лира*  33,1746

Узбекский сум****  76,3535
Украинская гривна*  25,4745
Фунт стерлингов  113,4389
Чешская крона*  40,1581
Шведская крона*  83,4908

Швейцарский франк  103,1912
Южноафриканский рэнд* 48,7861
Японская иена**  62,1336

Каков рынок 
по найму нянь 
в Беларуси и 
России? / стр. 1,2
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сплошные 
плюсы

Член Комитета по бюджету и налогам Никита 
Чаплин в комментарии «Российской газете» 
напомнил, что минэкономразвития  по ито-

гам 2023 года ожидает инфляцию на уровне 7,5%, а в 
2024 году она, согласно прогнозу, снизится до 4,5%. 
«В прошлом году МРОТ вырос на 6,3%, а в этому году 
— на 18,5%. То есть по сравнению с предыдущим го-
дом мы видим рост практически в три раза», — обратил 
внимание депутат.

По его оценке, эта мера необходима, чтобы за-
щитить уязвимые категории граждан и «сыграть на 
опережение» инфляции. «Кроме того, ежегодно с 1 
февраля будет индексироваться пособие по безрабо-
тице в размере не менее уровня инфляции», — добавил 
парламентарий.

Член думского Комитета по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Екатерина Стенякина под-
черкнула, что повышение затронет бюджетников и 
коммерческий сектор. 

«По мнению экспертов, оно даст дополнительный 
стимул российской экономике, — сказала она. — Если 
вы повышаете платежеспособность населения, зна-
чит, вы повышаете потребительский спрос. Если вы 
повышаете потре-
бительский спрос, 
значит, производи-
тели должны произ-
водить больше то-
варов и услуг, а это 
и  о з н ач а е т  р о с т 
экономики».

« С ч и т а ю ,  ч т о 
его увеличение по-
может выровнять 
размер зарплат не-
квалифицирован-
ных специалистов 
и поднять общий 
уровень благосо-
стояния граждан, 
— добавил зампред 
думского Комитета 
по экономполитике Сергей Алтухов. — Основная зада-
ча этих индексаций — сокращение бедности в стране и 
устранение дисбаланса неравенства доходов».

Еще одним неочевидным эффектом повышения 
МРОТ он назвал повышение ценности рабочей силы. 
«То есть бизнес должен учитывать это при расчете 
своих стратегий производства, вкладывать в повыше-
ние производительности труда, автоматизировать и 
оцифровывать производственные процессы, работать 
над созданием стратегического кадрового резерва», — 
пояснил депутат.

Но ключевая задача повышения МРОТ — качествен-
ное улучшение жизни людей, подчеркнул Алтухов. «С 
2025 года будет сделан пересмотр коэффициента рас-
чета в сторону повышения до 48% медианной зарпла-
ты, — напомнил он. — Это позволит увеличить размер 
социальных выплат по безработице, больничных, а 
также пособий по беременности и родам. То есть, по-
падая в трудные жизненные ситуации, человек сможет 
уверенно рассчитывать на поддержку государства».

Представители парламентской оппозиции хоть и 
поддержали документ, но призывали более активно 
поднимать «минималку». Так, председатель партии 
«Справедливая Россия — За правду» Сергей Миронов 
предложил увеличить ее до 50 тыс. руб. «На 3 тысячи 
рублей МРОТ увеличится, и это хорошая добавка, но 
мало», — считает он.

Более скромное повышение МРОТ, но все же выше, 
чем в правительственном варианте, предложили в 
ЛДПР — до 30 тыс. рублей, такой законопроект тоже 
есть в думской повестке.

Но даже нынешнее повышение МРОТ на 18,5% с 1 
января 2024 года позволит поднять заработную пла-
ту 10—12% российских занятых, такая доля населения 
получает зарплату вблизи МРОТ, по данным Росста-
та, рассказал «РГ» Павел Селезнев, декан факультета 
международных экономических отношений Финансо-
вого университета при правительстве РФ. 

«Если говорить о росте зарплат в связи с повыше-
нием МРОТ, его будет затруднительно выделить из об-
щего повышения, связанного с ростом реальных зар-
плат в связи с развитием экономики. По нашим оцен-
кам, рост реальных зарплат в 2023 году может соста-
вить от 3 до 5% в реальном исчислении за вычетом ин-
фляции», — пояснил 
Селезнев.

« Б е з у с л о в н о , 
рост МРОТ повлия-
ет  и  на  увеличе-
ние системы базо-
вых окладов. Одна-
ко этот рост будет 
происходить в раз-
мере меньшем, чем 
рост МРОТ, на уров-
не общей индекса-
ции фонда оплаты 
труда бюджетников», — поясняет профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. Ну, например, зарплата сотрудника 
состоит из базовой части и различных премий. Если 
базовая часть — оклад — сейчас составляет 17 тысяч, 
то его все равно нужно будет поднять до нового уров-
ня МРОТ. Однако такой политики придерживаются в 
основном в организациях, которые получают деньги 
из бюджета. 

С бизнесом все сложнее. «После того как в 2007 
году из Трудового кодекса РФ было исключительно по-
нимание МРОТ в смысле базовой ставки, которая не 
включает в себя премии, надбавки за интенсивность 
труда, квалификацию и т.п., работодатель может пла-
тить МРОТ, включая в него практически все надбавки. 
Исключение составляют только компенсации за осо-
бые условия труда», — отмечает Сафонов.

Сейчас, как уточняет адвокат Виталий Ревзин, в ст. 
133 Трудового кодекса написано, что МРОТ— это ме-
сячная заработная плата работника, которую ему обя-
зан выплатить работодатель. 

«Но заработная плата может состоять из несколь-
ких частей. В том числе она включает в себя и оклад. 
Отсюда можно сделать вывод, что оклад, который 
меньше установленного МРОТ, вполне законен. А вот 
окончательная получаемая работником месячная за-
работная плата быть меньше установленной законом 
нормы не может», — считает  юрист. 

Доцент базовой кафедры Торгово-промышленной 
палаты РФ « Управление человеческими ресурсами» 
Людмила Иванова-Швец отмечает, что если заработ-
ная плата состо-
и т  и з  о к л а да  и 
стимулирующих 
выплат, то будут 
работодатели, ко-
торые повысят 
оклад, при этом 
сократив премии. 
К тому же не сто-
ит забывать, что 
мелкий бизнес 
в основном пла-
тит эти премии 
«мимо кассы».  

КАБМИН Правительства России и Китая определили 
параметры сотрудничества стран до 2030 года

Ориентиры для экономики
Владимир Кузьмин, Бишкек

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин на два дня 
прилетел с рабочим визи-

том в столицу Киргизии. Сегодня 
весь его день пройдет в многосто-
ронних заседаниях в рамках раз-
личных международных объеди-
нений, в которых состоит Рос-
сия, — ШОС, ЕАЭС, СНГ. А нака-
нуне глава правительства посвя-
тил время двусторонним перего-
ворам с партнерами.

Сразу после прибытия в 
Бишкек у председателя прави-
тельства РФ состоялись пере-

говоры с премьером Государ-
ственного совета КНР Ли Ця-
ном. Первая их встреча прошла 
в мае в Пекине, и премьеры сра-
зу же взялись за восстановле-
ние системного сотрудничества 
между странами, которое было 

прервано еще несколько лет на-
зад из-за пандемии коронавиру-
са. Российско-китайские отно-
шения всеобъемлющего парт-
нерства и взаимодействия до-
стигли беспрецедентного уров-
ня и продолжают укрепляться, 

констатировал Мишустин вче-
ра, вновь встретившись с виза-
ви. Он отметил, что правитель-
ства двух стран смогли выпол-
нить решения лидеров России и 
Китая и определить параметры 
сотрудничества до 2030 года.

Торгово-экономическое вза-
имодействие Москвы и Пекина 
активно развивается, несмот-
ря на сложную внешнюю конъ-
юнктуру, подчеркнул россий-
ский премьер-министр. Новый 
рекорд в прошлом году уста-
новил товарооборот. «В янва-
ре-сентябре объем торговли 
увеличился еще на 27%, это по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022 года — до 16 трил-
лионов российских рублей, или 
1 триллиона 200 миллиардов 
китайских юаней», — отметил 
Михаил Мишустин. Уже свыше 
90% трансграничных расчетов 
осуществляется в националь-
ных валютах — в рублях и юанях.

Россия и Китай укрепляют 
партнерство в энергетической 
сфере. Наша страна, по словам 
председателя правительства 
РФ, наращивает поставки сосе-
ду нефти, природного газа, угля, 
электроэнергии. Не остается в 
стороне промышленная коопе-
рация — готовятся новые сов-
местные проекты, широкие воз-
можности для взаимодействия 
лежат в области сквозных тех-
нологий. «Мы также ускоряем 
развитие транспортно-логисти-
ческих маршрутов, пригранич-
ной инфраструктуры, увеличи-
ваем экспорт российской сель-

скохозяйственной продукции, 
и в январе-августе объем по-
ставок вырос почти в два раза: 
до 500 миллиардов рублей, или 
более 35 миллиардов юаней», — 
сказал Мишустин.

Ли Цян обратил внимание 
на высокий уровень взаимного 
политического доверия меж-
ду Москвой и Пекином. «Со-
трудничество Китая и России 
не направлено против третьих 
сторон и не подчиняется влия-
нию или диктату извне, — заявил 
премьер Госсовета КНР. — Оно 
ориентировано на обеспечение 
благосостояния наших народов, 
содействие развитию во всем 
мире и защиту международной 
справедливости». 

В Бишкеке состоялась и 
встреча Михаила Мишустина с 
премьер-министром Монголии 
Лувсаннамсрайн Оюун-Эрдэнэ, 
а также с первым вице-прези-
дентом Исламской Республики 
Иран Мохаммадом Мохбером. 
Любопытно, что премьер-ми-
нистр Монголии выразил готов-
ность совместно с российским 
коллегой съесть борщ в Моск-
ве. «Мы можем это попробовать 
сделать и в Бишкеке», — ответил 
ему Мишустин. Кроме того, го-
ворили о развитии торгово-эко-
номических отношений между 
двумя страными. Что касается 
представителя Ирана, то среди 
прочего речь шла о соглашении 
о зоне свободной торговли меж-
ду ЕАЭС и Исламской Республи-
кой. Оно может быть подписано 
до конца года.  

КОШЕЛЕК 

Росреестр 
проработает 
новую схему 
расчета налога 
при продаже 
жилья

НА НИЗКОМ 
СТАРТЕ
Марина Трубилина

Росреестр проработает воз-
можность расчета налога при 
продаже недвижимости в зави-
симости от величины кадастро-
вой стоимости. Об этом расска-
зал руководитель Росреестра 
Олег Скуфинский, выступая на 
правительственном часе в Со-
вете Федерации.

Сейчас в договорах купли-
продажи стоимость недвижи-
мости нередко занижается, 
чтобы минимизировать размер 
налога для продавца. В других 
странах используются различ-
ные механизмы для предотвра-
щения таких ситуаций, отме-
тил Скуфинский. К примеру, 
в некоторых странах государ-
ство имеет право выкупить не-
движимость для госнужд имен-
но по стоимости, указанной в 
договоре купли-продажи. Это 
устраняет желание манипули-
ровать с ценами. В России было 
бы хорошо, если бы налоги взи-
мались не с цены сделки, а с ка-
дастровой стоимости, считает 
руководитель Росреестра. 

При этом необходимо по-
вышать точность кадастровой 
стоимости. Сейчас за ее опреде-
ление отвечают регионы, и они 
используют разные программы 
и методики и, соответственно, 
получают разные суммы. Одна-
ко уже принято решение о пере-
ходе на единую платформу рас-
чета кадастровой стоимости, 
рассказал Скуфинский. В этом 
случае кадастровая стоимость 
могла бы служить показателем 
для расчета налогов при сдел-
ках купли-продажи. «Мы этот 
вопрос с минфином и налого-
вой службой можем прорабо-
тать и подготовить соответ-
ствующие предложения», — от-
метил он.

В ближайшее время будет 
запущена в промышленную 
эксплуатацию единая цифро-
вая платформа «Националь-
ная система пространствен-
ных данных», рассказал Ску-
финский. Система была раз-
работана буквально за год на 
отечественных технологиях, 
подчеркнул он. На террито-
рии пилотных регионов бу-
дут доступны новые цифровые 
сервисы.

Как сообщалось ранее, в 
рамках госпрограммы «На-
циональная система про-
странственных данных» к 2030 
году планируется создать еди-
ную цифровую платформу про-
странственных данных и еди-
ную электронную картографи-
ческую основу, которые будут 
включать сведения об объектах 
недвижимости, зарегистриро-
ванных правах на недвижимое 
имущество и государственной 
кадастровой оценке.

Как рассказал Скуфинский, 
сейчас все 17 услуг Росреестра, 
включая кадастровый учет, 
регистрацию прав и предо-
ставление сведений, доступны 
на Едином портале госуслуг. С 
1 марта этого года Росреестр 
совместно с минцифры ввели в 
эксплуатацию ведомственную 
витрину «Национальной систе-
мы управления данными». В ре-
зультате на Госуслугах появил-
ся сервис, с помощью которого 
владелец бесплатно получает 
экспресс-выписку из ЕГРН вме-
сто трех дней буквально за 20 
секунд. Уже предоставлено бо-
лее 7 млн выписок, отметил ру-
ководитель Росреестра. С июля 
на портале доступны новые 
сервисы: «Поиск кадастрового 
инженера» и «Земельный уча-
сток на Дальнем Востоке и Арк-
тике». Доля ипотечных сделок 
в электронном виде достигла 
85%, регистрация обеспечива-
ется за 13 часов.

Сроки регистрации недви-
жимости сократились с 2020 
года в три раза — с пяти до двух 
дней, отметил Скуфинский. 
Приостановления регистрации 
по бытовой недвижимости со-
кращены в десять раз и факти-
чески сведены к нулю.   На полях саммита глав правительств государств ШОС Михаил Мишустин провел встречу с Ли Цяном.

А К Ц Е Н Т

Москва и Пекин уже более 90 процентов 
расчетов проводят в национальных 
валютах — рублях и юанях

В некоторых стра-
нах государство 
может выкупить 
недвижимость 
для госнужд 
по стоимости 
в договоре 
купли-продажи 
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Зарплата не может 
быть ниже МРОТ, 
но на размер 
пенсий и социаль-
ных выплат он не 
влияет. Они зави-
сят от прожи-
точного минимума

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выяснял, почему растут цены 
на курятину и как идет подготовка к зиме 

Где тонко, не порвется

Дмитрий Гончарук

Н
а старте отопитель-
ного сезона про-
фильным ведом-
ствам стоит еще 
раз глубоко про-
анализировать все 
нюансы, «чтобы 
не рвалось там, где 
тонко»,  считает 

Владимир Путин. В среду прези-
дент провел по видеосвязи сове-
щание с членами правительства 
о том, как ведется подготовка к 
зиме. Также на совещании речь 
зашла о развитии птицеводства 
и ценах на курятину.

Отопительный сезон пол-
ностью начался на территории 
79 регионов, частично отоп-
ление запустили в республи-
ках Адыгея и Крым, Краснодар-
ском крае и Астраханской обла-
сти. «В этих регионах, а также в 
Республике Дагестан и городе 
Севастополе готовы запустить 
отопление при наступлении 
холодов», — пояснил министр 
строительства и ЖКХ Ирек 
Файзуллин. В целом уровень го-
товности многоквартирных до-
мов к отопительному сезону со-
ставляет 99,6%, а объекты со-
циальной сферы подготовлены 
на 99,9%, а коммунальная ин-
фраструктура — на 99,4%. Речь 
идет о 72 тысячах котельных, 
165 тысячах километров теп-
ловых сетей, 706 тысячах кило-
метров сетей водоснабжения и 
водоотведения. «Сегодня пас-
порта готовности к отопитель-

ному периоду получило 661 му-
ниципальное образование. В со-
ответствии с графиком, работа 
идет до 15 ноября», — отметил 
глава минстроя. «То есть еще 
время есть и не все еще сдела-
но, нужно внимательно посмот-
реть по поводу того, что пока не 
сделано, обязательно довести до 
конца», — отреагировал Влади-
мир Путин на доклад министра.

Глава минэнерго Николай 
Шульгинов проинформиро-
вал президента, что все планы 
компаний по подготовке топли-
ва к предстоящему осенне-зим-
нему периоду выполнены. 
«Подземные газовые хранили-
ща заполнены до целевого уров-
ня, гидроресурсы накоплены в 
достаточном объеме для прохо-
ждения осенне-зимнего макси-
мума нагрузок», — рассказал он. 
На особом контроле министер-
ства находится готовность ин-
фраструктуры в четырех новых 
регионах.

Запасы газа в подземных 
хранилищах составляют ре-
кордные 72,842 миллиарда ку-
бометров, подтвердил глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. 
Это на 180 миллионов «кубов» 
больше, чем к прошлому сезо-

ну. «Владимир Владимирович, 
«Газпром» к прохождению пи-
ковых нагрузок предстоящей 
зимы готов», — резюмировал 
он. Объем северного завоза со-
ставляет 3,7 млн тонн, в регио-
ны доставлено 75% продоволь-
ствия, лекарств, твердого топ-
лива и 88% от запланированно-
го объема жидкого топлива, со-
общил глава минвостокразви-
тия Алексей Чекунков.

Владимир Путин напомнил 
участникам совещания, что 
первый замруководителя адми-
нистрации президента Сергей 
Кириенко в середине 1990-х 
был министром энергетики. 
«Его, молодого министра, учил 
тогдашний председатель пра-
вительства Российской Феде-
рации Виктор Степанович Чер-
номырдин, как нужно прохо-
дить осенне-зимний максимум. 
Он вам потом расскажет, — надо 
прислушаться, это были советы 
опытного руководителя», — под-
черкнул президент.

«Климат, конечно, меняет-
ся, и всеобщее потепление гло-
бальное очевидно, но Россия — 
северная страна, и отопитель-
ного сезона никто не отменял, 
— продолжил Путин. — Поэто-

му я вас очень прошу подой-
ти ко всем вопросам, которые 
мы сегодня обсуждали, нефор-
мально. Все должно быть сдела-
но своевременно». По его мне-
нию, все стоит рассмотреть 
именно с практической точки 
зрения. «Чтобы в последний 
момент у нас не рвалось там, 
где тонко, чтобы люди не стра-
дали от какой-то нерастороп-
ности и центральных органов 
власти, и региональных, и му-
ниципальных», — призвал глава 
государства.

Кроме того, во время сове-
щания на связь с Кремлем пря-
мо с птицеводческого предпри-
ятия вышли министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев 
и губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев. Порой их заглу-
шало кудахтанье цыплят-брой-
леров. Выслушав доклад главы 
минсельхоза, Путин задал во-
прос: «Дмитрий Николаевич, 
то, что вы из курятника с нами 
общаетесь, это здорово. Это 
оживляет нашу сегодняшнюю 
работу... Но чего курятина так 
подорожала? Мясо птицы у нас 
с начала года выросло больше 

чем на 27%». В ответ Патрушев 
заверил, что меры принимают-
ся, а сами производители мяса 
птицы уже начали понижать 
цену. «Предпосылок для увели-
чения цены в принципе эконо-
мических особо нет никаких, 
— уверял глава минсельхоза. — 
Переговорив с птицеводами, 
пришли к мнению, что они, чув-
ствуя свою социальную ответ-
ственность, уже начали пони-
жать цены на курятину. Наде-
юсь, что мы в ближайшее вре-
мя увидим это». Он заверил, что 
мясо птицы будет также посту-
пать из Беларуси и Казахстана, 
чтобы «чуть-чуть сбалансиро-
вать рынок». Президент при-
звал своевременно принимать 
такого рода решения — «тогда 
бы и роста цен не было бы тако-
го».    

Вчера президент также провел 
встречу с представителями 
религиозных объединений 
России. Подробности — на сайте 
«РГ» и в завтрашнем номере 

Владимир Путин напомнил кабмину 
об опыте Черномырдина по подго-
товке к зиме. 

А К Ц Е Н Т

Но чего курятина так подорожала? 
Мясо птицы у нас с начала года выросло 
больше чем на 27%

Ключевая задача 
повышения МРОТ 
— качественное 
улучшение 
жизни людей
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3-5 
ПРОЦЕНТА 

может составить рост реальных 

зарплат в 2023 году в реальном 

исчислении за вычетом инфля-

ции

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент Владимир Путин по видеосвязи из ситуационного центра 

Кремля наблюдал за тренировкой сил стратегического сдерживания. 

Глава минобороны Сергей Шойгу доложил, что она проходит в соответ-

ствии с планом подготовки Вооруженных сил РФ под руководством пре-

зидента. «В ходе нее будет отработана задача нанесения массированно-

го ядерного удара стратегическими наступательными силами в ответ на 

ядерный удар противника», — сказал он. С докладом выступил и началь-

ник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КАССЕТА ВО ДВОРЕ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Д
онецкий пригород Авдеев-
ка с 2014-го года считает-
ся одной из самых горя-

чих точек. Но в последние дни 
здесь особенно жарко. На этом 
направлении активизирова-
лись боевые действия. При этом 
между Донецком и Авдеевкой, 
практически на линии боево-
го соприкосновения, в полу-
разрушенных поселках живут 
люди, не пожелавшие эвакуи-
роваться и оставить свои дома. 
Живут под непрекращающими-
ся обстрелами, под свист и гро-
хот мин, снарядов и ракет. И их 
не бросают на произвол судьбы 
даже сейчас.

Я присоединяюсь к главе 
Спартаковской сельской адми-
нистрации Марине Асеевой, ко-
торая в очередной раз выезжа-
ет в обстреливаемые поселки. 
Ее повседневные будни совсем 
не похожи на чиновничью ка-
бинетную работу. В зону ответ-
ственности Марины Тимофе-
евны входят восемь небольших 
разбитых, но все еще населен-
ных пунктов: Веселое, Спартак, 
Донецк-Северный, Яковлевка, 
Минеральное, Техник, Кашта-
новая, Крутая Балка. Все они 
буквально подпирают передо-
вую, но людей, оставшихся там, 
нужно снабжать хотя бы самым 
необходимым. 

Глава администрации зани-
мается этим лично, планируя 
каждую поездку, как боевой 
рейд. Что и неудивительно: та-
кие выезды не менее опасны, 
чем подвоз боеприпасов к ли-
нии соприкосновения. Сегодня 
нужно доставить хлеб в Спартак 
и Веселое. 

Невеселое Веселое
Ехать с пустыми руками не 

хочется. Спрашиваю, в чем еще 
больше всего нуждаются сейчас 
жители этих поселков. Как ока-
залось, воду и продукты недав-
но привозили администрация 
и волонтеры. А вот свечей в до-
мах, лишенных электричества, 
не хватает. Обычных хозяй-
ственных свечей.

В назначенное время ожида-
ем у развилки с запасом свеч. 
Машину загнали под дерево, 

но это больше для очистки со-
вести: под редеющей осенней 
листвой уже не спрячешься от 
беспилотников. Это самая окра-
ина обстреливаемого Киевско-
го района Донецка. Вокруг — по-
луразрушенные дома и несмол-
каемый грохот: «выходы» и 
«прилеты» почти без перерыва.

Проезжает военная техни-
ка. А вот и гражданская маши-
на — «Нива», забитая мешками 
со свежим хлебом. Едем за ней 
по разбитому асфальту, свора-
чиваем на грунтовку и колдо-
бистый переезд через железно-
дорожные пути. По днищу что-
то скрежещет. Снова разбитый 
асфальт. Стела с посеченным 
осколками российским флагом. 
Разбитый памятник. Заросшие 
дворы и разрушенные дома. Пы-
таюсь найти взглядом хоть один 
уцелевший. Нет, на каждой сте-
не следы осколков, каждый за-
бор как решето, зияют дыры в 
местах прямых попаданий.

Въезжаем в поселок Веселое. 
Ничего веселого на самом деле 
здесь нет. Несколько человек, в 
основном — пожилые люди, со-
брались в частном гараже. Это 
хоть какое-то укрытие. Машину 
— под дерево, быстрая разгрузка 
и раздача хлеба. Здесь все нуж-
но делать быстро: любое скоп-
ление народа и любая актив-
ность — раздражающий фактор 
для операторов украинских бес-
пилотников. Засекут — наведут 
артиллерию или пришлют «го-
стинец»-сброс. Судя по близ-

ким «прилетам», пока у них не-
подалеку другие приоритетные 
цели. Но кто знает, как все сло-
жится в следующую минуту.

Сельчане просят подвезти к 
холодам уголь и сетуют, что нет 
возможности пустить газ. Но ее 
сейчас действительно нет: все 
коммуникации разбиты, вести 
ремонтные работы под обстре-
лами, увы, нереально.

— Когда начинают стре-
лять, вы же прячетесь. А успе-
ют ли спрятаться ребята, кото-
рые приедут к вам делать газ? 
— спрашивает Марина Асеева. 
Сельчане вздыхают, согласно 
кивают головами.

— Ладно, не будем плакаться, 
мы победим, — убежденно гово-
рит за всех односельчан Васи-
лий Михайлович. Пора уезжать. 
Глава и сельчане прощаются как 
родные:

— Ангела-хранителя вам! 
Спасибо, что держитесь.

— И вам ангела-хранителя в 
дорогу. Спасибо вам, — Марину 
Асееву крестят вслед. Под гро-
хот прилетов мы едем в Спар-
так. Этот поселок побольше, но 
людей здесь осталось немного. 
В Спартаке сейчас живет 40 че-
ловек.

За хлебом - по одному 
Многоквартирный двух-

этажный дом. Холодные подъез-
ды переоборудованы под склад. 
Лестница и лестничная пло-
щадка уставлены баклажками 
с питьевой водой. Внизу — под-
вал-убежище. Квартиры запер-
ты: в них уже не живут. Местная 
жительница Валентина прини-
мает у подъезда хлеб и раздает 
еще теплые буханки. Она здесь 
за старшую, процесс давно на-
лажен. Спартаковцы за хлебом 
подходят постепенно. Так надо.

— Беспилотники летают: уви-
дят скопление людей — начнет-
ся обстрел. Поэтому хлеб разби-
раем потихоньку. Знаем, когда 
привоз, и каждый подходит в 
свое время, — говорит Валенти-
на. — Нас тут немного, так что 
можем договориться. Вот в этом 
доме (Валентина кивает на раз-
битые окна квартир) остались 
только я и Коля. На той улице 
живут двое: Сашка и Шатуха. 
Баба Рая — одна на улице Побе-
ды. На Советской еще один че-
ловек живет. Чуть больше на Ки-
евской и Октябрьской. Две се-
мьи живут на Чапаева…

Привезенные свечи оказа-
лись весьма кстати. Как расска-
зала Валентина, все коммуника-
ции на Спартак шли от Авдеев-
ки и украинская сторона давно 
их отключила. И свет, и воду, и 
газ. Отопления здесь тоже нет. 
Инфраструктура разбита об-
стрелами. Из Донецка в Спар-
так провели воду и свет, но ВСУ 
снова разбили коммуникации. 

За хлебом подходит Гали-
на. Она здесь родилась, живет в 
Спартаке с 1983 года.

— Стреляют сейчас так, что 
двери открываются и окна вы-
летают. Кассетами часто бьют. 
На улицу страшно выйти. И 
каждый день так. Но вчера ве-
чером особенно жутко было, — 
рассказывает Галина.

Слышится свист. На сосед-
ней улице гремит взрыв.

— Отсюда до Авдеевки кило-
метров пять, а до передовой во-

обще рукой подать, — вздыхают 
местные жители.

За хлебом подходит еще один 
житель поселка, Александр.

— И ночью обстреливают, и 
днем, — вздыхает он. — Садишь-
ся на корточки в доме, когда 
гремит, ждешь. Кассет сейчас 
много летит. У меня во дворе 
кассетный снаряд разорвался. 
Одна кассета не сработала, так и 
лежит там. Хотите посмотреть? 
Ну пойдемте со мной.

Иду по разбитой дороге меж-
ду разрушенными домами, сне-
сенными и изрешеченными за-
борами. Где-то поблизости сно-
ва грохочет. И снова.

— С месяц по нам кассетами 
бьют, — продолжает сокрушаться 
Александр. — А как с ними быть, 
если не разорвалась, непонятно. 
К лепесткам-то мы привычные. 
Аккуратненько взял на лопату и 
вынес. У нас уже куча лепестков 
скопилась на окраине. А неразо-
рвавшуюся кассету во дворе тро-
гать боюсь, она ж, небось, взве-
денная. Ну, а как рванет? Пока 
просто накрыл ее железкой.

Близкий взрыв. И крик сза-
ди: «Ложись!» Поневоле дер-
гаемся с Александром. Звучит 
смех: нас догоняет еще один жи-
тель поселка, потешающийся 
над нами под грохот обстрела. 
Спартаковские шуточки, блин!

Заходим во двор Александра. 
Большой кирпичный дом. Ото-
пить его трудно, поэтому хозя-
ин живет в пристройке-кухне у 
подаренной волонтерами печ-
ки. На подворье — следы удара 
кассетным боеприпасом.

— Вот здесь карниз крыши 
пробило и угол дома взрывом 
разворотило, я ломиком из клад-
ки выковыривал сработавшую 
кассету. И на огороде ямки оста-
лись. Маленькие, но много. Вот 

здесь и там, и там, и там тоже. 
Кучно ложатся. Если в момент 
взрыва оказаться на открытом 
месте — не спрячешься, не будет 
возможности выжить. Снаряд 
сначала взрывается в воздухе — 
бубух! а потом много маленьких 
разрывов тух-тух-тух-тух-тух! 
По дому, по двору, по огороду. 
Особой разрушительной силы у 
нее нет, но кассета бьет сразу по 
большой площади, раскрывает-
ся, как спичечная коробка, и лу-
пит мелкими такими, как дробь, 
осколками. 

 Мне показывают маленькие 
ржавенькие кусочки металла. 
Вроде несерьезные на вид, но 
страшно становится от мысли 
о том, в каком количестве ле-
тит такая мелкая смерть. Все 
окна и двери разбило, бочки во 
дворе прошило. А вот и неразо-
рвавшаяся кассета. Маленький 
темный цилиндрик с красным 
дном и белой лентой лежит по-
среди вымощенного плиткой 
двора. Мимо бегают собаки. 
Чтобы опасный предмет не за-
деть и чтобы хоть как-то обез-
опасить себя от самопроизволь-
ного взрыва, хозяин накрыл его 
массивной железной емкостью.

— Надо бы военных пригла-
сить, пусть дадут очередь из ав-
томата — расстреляют эту шту-
ку, — советует сосед.

Грохочет еще один «прилет». 
Заливается лаем собака. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу вручил Золотые Звезды командиру 155-й бригады морской пехоты ТОФ Михаилу Гудкову и командиру 810-й бригады морской пехоты Черноморского флота Олегу Власову. 

А К Ц Е Н Т

 К лепесткам-то мы привычные. 
Взял на лопату и вынес. У нас уже куча 
их скопилась на окраине. 
А неразорвавшуюся кассету во дворе 
трогать боюсь

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ СБИЛИ 24 УКРАИНСКИХ САМОЛЕТА И ДВЕ РАКЕТЫ ATACMS

Юрий Гаврилов

В 
последнее время си-
туация на переднем  
крае серьезно изме-
нилась. Это касает-
ся не только значи-
тел ь н о  в ы р о с ш и х 
потерь противника, 
но и психологиче-
ского настроя в ВСУ. 

По оценке наших бойцов, оно 
плохое. 

Враг в панике. «Подступы 
все его знаем, ходы и выходы 
знаем, бьем, не щадим», — ска-
зали вчера министру обороны 
Сергею Шойгу наши солдаты и 
офицеры. Этот разговор состо-
ялся во время работы министра 
в группировке войск «Восток» 
на Южно-Донецком направле-
нии спецоперации. 

Там Шойгу в том числе про-
верил передовой пункт управ-
ления и заслушал доклады ком-
состава о текущей обстановке. 
Министру, в частности, расска-
зали о характере действий ВСУ 
и выполнении нашими войска-
ми боевых задач на основных 
тактических направлениях. 

Командующий группиров-
кой «Восток» генерал-лейте-
нант Андрей Кузьменко доло-
жил Шойгу о выполнении его 

поручения. Речь — о создании 
в войсках штатных подразде-
лений применения дронов, 
укомплектовании их подго-
товленными специалистами и 
обеспечении всех таких фор-
мирований ударными и раз-
ведывательными беспилот-
ными комплексами, включая 
FPV-дроны.

Кроме того, Кузьменко пере-
числил особенности тактики 
наших штурмовых отрядов. Так, 
по словам генерала, при выпол-
нении боевых задач, в том чис-
ле по захвату опорных пунктов 
ВСУ, они активно взаимодей-
ствуют с разведывательно-о-
гневыми комплексами. 

Начальники родов войск и 
служб доложили министру обо-
роны, как решаются вопросы 
организации контрбатарейной 
борьбы. А тыловики отчита-

лись о готовности группиров-
ки к действиям в зимний пери-
од, обеспечении подразделений 
отопительными печами и други-
ми средствами обогрева лично-
го состава. 

Выслушав этот рапорт, ми-
нистр особо указал на необхо-
димость своевременно и в пол-
ном объеме снабдить военно-
служащих новым зимним об-
мундированием и сформиро-
вать дополнительный оператив-
ный резерв такой формы и утеп-
ленной обуви.

По поручению Верховного 
главнокомандующего Сергей 
Шойгу вручил Золотые Звез-
ды Героя России командиру 
отдельной 155-й бригады мор-
ской пехоты Тихоокеанско-
го флота полковнику Михаилу 
Гудкову и командиру отдельной 
810-й бригады морской пехоты 

Черноморского флота полков-
нику Олегу Власову. По указу 
президента РФ высокого звания 
их удостоили за мужество, ге-
роизм и умелое командование 
подчиненными соединениями, 
проявленные в ходе успешно-
го отражения наступления про-
тивника.

Награды из рук министра 
также получили еще несколь-
ко отличившихся в боях во-
еннослужащих группировки 
«Восток».

«Сегодняшняя жизнь, сего-
дняшняя обстановка говорит 
о том, что у врага все меньше и 
меньше возможностей. И мень-
ше их становится благодаря ис-
ключительно вашей боевой ра-
боте. За это вам не только сло-
ва благодарности, но и высокие 
государственные награды. Я вас 
поздравляю! Здоровья и живы-
ми домой. Это главное поже-
лание», — обратился к ним ми-
нистр обороны. 

Общаясь после церемонии с 
награжденными, Шойгу заме-
тил, что в последние три-четыре 
недели захвачены и доброволь-
но сдались в план много укра-
инских военнослужащих. Наши 
бойцы и их командиры это под-
твердили. 

Один из военнослужащих 

вспомнил: буквально во втор-
ник в наших руках оказались 
четыре мобилизованных из 
Львова. На допросе они расска-
зали, что сотрудники терри-
ториального центра комплек-
тования — это аналог россий-
ского военкомата — отловили 
их в городе. И практически мо-
ментально отправили на пере-
довую.

Шойгу также обратил вни-
мание на большие потери бое-
вых самолетов, которые за по-
следнюю неделю понесли воз-
душные силы Украины. «У нас 
появились комплексы, кото-
рые сбили 24 самолета за пять 
дней», — сказал министр.

Его собеседники ответи-
ли, что тоже успешно поража-
ют применяемые ВСУ артил-
лерийские системы М777 аме-
риканского производства. «Но 
пока артиллерия противни-
ка доставляет много проблем. 
Принимаем меры», — призна-
лись военные.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили о перехвате сразу 
двух оперативно-тактических 
ракет ATACMS  производства 
США.  

А К Ц Е Н Т

Министру доложили, что при захвате 
опорных пунктов ВСУ наши штурмовые 
отряды активно взаимодействуют с раз-
ведывательно-огневыми комплексами 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2670088

АРСЕНАЛ

ПРОМАХА НЕ БУДЕТ  

Сергей Птичкин

В 
СВО прошло боевую об-
катку самоходное артил-
лерийско-минометное 

орудие 2С31 «Вена». Артилле-
ристы остались довольны.

«Вена» — прямая наследница 
артсистемы «НОНА», принятой 
на вооружение ВДВ еще в 1981 
году. Название той артустанов-
ки — не женское имя, как могло 
бы показаться, а аббревиатур-
ное сокращение от «Новое Ору-
дие Наземной Артиллерии». То-
гда это был поистине револю-
ционный скачок отечественной 
артиллерийской науки. 

Нашим конструкторам уда-
лось спроектировать и запу-
стить в производство артилле-
рийскую систему, сочетавшую 
в себе функции пушки, гауби-
цы и миномета. В мире такого не 
делал никто, и на Западе нечто 
подобное появилось лишь в но-
вом тысячелетии.

Интересная особенность — 
орудие системы «НОНА» проек-
тировалось так, чтобы оно мог-
ло стрелять снарядами и мина-
ми калибра 120-мм, имевши-
мися в арсеналах армий НАТО. 
В советское время предусмат-
ривалось, что если бы частям 
ВДВ пришлось воевать на тер-

ритории стран, входящих в этот 
блок, то они могли бы исполь-
зовать трофейные боеприпасы. 
Сейчас в зоне СВО натовских 
снарядов и мин в достатке. Бу-
дем использовать.

«Новое орудие наземной ар-
тиллерии» настолько хорошо 
показало себя во время боевых 
действий в Афганистане, в ко-
торых участвовала Советская 
армия, что его решили дорабо-
тать и выпускать в интересах 
Сухопутных войск. Поскольку 
«НОНА» создавалась для ВДВ, 
то ее базой стала боевая маши-
на десанта БМД-2. Для сухопут-
ной версии выбрали шасси бое-

вой машины пехоты БМП-3.
В чем сила самоходной арт-

системы 2С31? Она очень мо-
бильна и оснащена новым 
комплексом управления огнем. 
Для «Вены» были разработаны 
новые боеприпасы повышенно-
го могущества. По своей мощи 
120-мм осколочно-фугасные 
выстрелы сравнимы со снаря-
дами калибра 152-мм. Обеспе-
чена высокая кучность стрель-
бы. Возимый боекомплект — 70 
выстрелов, часть которых раз-
мещается в механизированных 
боеукладках, расположенных в 
башне.

В состав боекомплекта вхо-
дят различные боеприпасы. В 
первую очередь, это специаль-
ные осколочно-фугасные ар-
тиллерийские снаряды с гото-
выми нарезами на ведущем по-
яске. Такими снарядами можно 
стрелять на дальность до 8,7 км, 
а их невысокая начальная ско-
рость (367 м/с) позволяет вести 
стрельбу с большой крутизной 
траектории, что важно при боях 
в городе. 

Важной характеристикой 
орудия и очень существенной 
при непосредственной под-
держке войск на поле боя яв-
ляется его наименьшая даль-
ность стрельбы. Для снаря-
да она составляет 1,7 км, а для 
мины — 400 м. Поэтому в бое-
комплект самоходки входят 
120-мм минометные мины — 
осколочно-фугасные, освети-
тельные, дымовые и зажига-
тельные. Максимальная при-
цельная дальность стрельбы 
осколочно-фугасной миной — 
около семи километров.

Кроме классических снаря-

дов и мин, в боекомплекте име-
ются активно-реактивные сна-
ряды. Они стреляют на даль-
ность до 13 км. «Вена» может 
стрелять также корректируе-
мыми минами с лазерным наве-
дением типа «Китолов» и новей-
шей «Гранью». 

2С31 «Вена» способна ав-
томатически корректировать 
свой огонь по результатам за-
сечки разрывов, самостоятель-
но осуществлять разведку це-
лей днем и ночью, вести при-
цельный огонь с закрытых по-
зиций и прямой наводкой без 
предварительной подготовки 
огневой позиции. То есть в бой 
она вступает с ходу.

Место командира оборудо-
вано специальной ЭВМ, с помо-
щью которой обрабатываются 
и вводятся данные для стрель-
бы по целям, после чего орудий-
но-вычислительный комплекс 
определяет необходимые углы 
наведения орудия и номер заря-
да. Далее осуществляется наве-
дение орудия с помощью специ-
альных приводов горизонталь-
ного наведения башни и вер-
тикального наведения орудия. 
Бортовая ЭВМ способна хра-
нить информацию одновремен-
но о 30 целях.

Если возникает необходи-
мость обстрела незапланиро-
ванной цели, то время на подго-
товку точного выстрела состав-
ляет не более 20 секунд с мо-
мента получения информации 
о цели. 

Следует ожидать, что боевой 
опыт эксплуатации и примене-
ния «Вены» в условиях спецо-
перации поможет ей занять до-
стойное место в войсках. Еще недавно «Вена» демонстрировалась только на военно-технических салонах. Сегодня она в бою.

Самый популярный вид транспорта 
в поселке Спартак — велосипед. 
На нем удобно объезжать воронки.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ситуация 
с демпфером показала, 
что опасно ломать уже 
работающий механизм 
и внедрять сомнительные 
налоговые новации 

Дизельный 
велосипед

Константин Симонов, 
генеральный директор Фонда 
национальной энергетической 
безопасности 

Ситуация с ценами на дизель и 
бензин на внутреннем рынке 
вызвала много эмоций и полу-
чила даже название «топлив-
ный кризис». Хотя такое сло-
восочетание слишком эмоци-
онально. На самом деле стоило 
государству вернуть полноцен-
ные выплаты по демпферу — и 
положение сразу же нормали-
зовалось. Давайте немного раз-
беремся в механике этой исто-
рии. Еще летом начали замет-
но расти экспортные цены на 
российскую нефть. А вот рубль, 
наоборот, заметно подешевел. 
Это привело к тому, что экс-
портная альтернатива, особен-
но по дизелю, стала заметно вы-
годнее.  

Предвижу вопрос: «А поче-
му у нас цена на бензин долж-
на быть привязана к внешним 
рынкам?» Самое главное, о чем 
забывают эмоциональные сто-
ронники административных 
запретов и фиксированных 
цен, заключается в том, что го-

сударство сознательно перене-
сло налоговую нагрузку в неф-
тяной отрасли с экспорта на 
добычу. Это именно то, что при-
нято называть «большим нало-
говым маневром» в нефтяной 
индустрии. Напомню, он дол-
жен закончиться как раз в 2024 
году. И экспортная пошлина во-
обще должна обнулиться. 

Идея была простой — основ-
ной сбор с отрасли теперь не 
пошлины, а налог на добычу 
(НДПИ). Добывается ведь неф-
ти заведомо больше, чем экс-
портируется, значит, казна ока-
зывалась в серьезном плюсе. В 
этом и была цель реформы. Не 
забудем и еще один маленький 
нюанс. В формуле НДПИ есть 
прямая привязка к мировым 
ценам через один из коэффи-
циентов. Таким образом, чем 
дороже нефть Urals на внеш-
них рынках, тем больше размер 
НДПИ. Именно поэтому, чтобы 
иметь возможность платить по-
вышенные налоги, нефтяники 
получили альтернативу: если 
более выгодно экспортировать 
нефтепродукты, это не возбра-
нялось. А пошлинами экспорт 
уже не регулировался. Это был 
сознательный выбор государ-
ства — ему нужны были допол-
нительные доходы.  

Но цены на внутреннем рын-
ке заметно пошли вверх. Про-
сто потому, что при такой си-
стеме налогообложения копа-
нии уходили в минус. И тогда в 
2019 году был придуман демп-
фер. Государство возвращало 
нефтяникам часть собранных 
налогов за их согласие оставить 
на внутреннем рынке нужные 
объемы по ценам, рост которых 
не превышает инфляцию. Это 
важный момент, о котором все 
время забывают. Надо пони-
мать, что основная выплата по 
демпферу покрывается допол-
нительными сборами по НДПИ. 
Данный механизм «вшит» в 
формулу НДПИ как еще один 
коэффициент (Кабдт).

В сентябре же в формулу 
демпфера решено было ввести 

коэффициент 0,5. Иными сло-
вами, уполовинить выплаты. А 
теперь добавим сюда два обсто-
ятельства, о которых говорили 
в самом начале. Средняя цена 
на российскую нефть Urals при 
отгрузке из российских пор-
тов составляла в сентябре, по 
данным минфина, 83,08 дол-
лара за баррель. Средний же 
курс рубля был выше 96 руб-
лей за доллар. Это значит, что в 
сентябре баррель экспортной 
нефти стоил в среднем чуть до-
роже 8000 рублей. И налоги бе-
рутся именно с такой суммы. 
Чтобы вы понимали — в янва-
ре — марте цена была ниже 4000 
рублей, в апреле — июне ниже 
5000 рублей. Нефтяные компа-
нии не могли и платить нало-
ги в полном объеме (особенно 
с учетом ряда изменений в НК 
РФ в 2022—2023 годах, повы-
шающих налоговую нагрузку 
для отрасли), и держать низ-
кие цены на внутреннем рынке. 
Расчеты показывают, что если 
взять ситуацию сентября, то 
без демпфера нефтяники про-
сто получали бы убыток при-
мерно в 60% от цены дизеля на 
заправке.

На самом деле у нас есть 
всего два варианта. Первый — 
действовать в советском сти-
ле, устанавливать предельные 
цены, запрещать экспорт и от-
менять демпфер. Несложно до-
гадаться, что будет дальше. Вы 
получите дефицит топлива, па-
дение его качества, затем со-
кращение переработки, экс-
порта, обвальное падение нало-
говых сборов, рост социальной 
напряженности. Экономика го-
сударства пойдет в разнос. 

Второй путь — уже придуман. 
И показал свою эффективность. 
Это демпфер. К чему изобре-
тать велосипед? Собственно, 
это признало и правительство. 
Оперативно и разумно вернув 
прежнюю формулу. Правда, 
остался еще один вопрос. Пла-
тежи по демпферу по факту ре-
ализуются с задержкой в месяц. 
Поэтому в сентябре выплаты 
велись по августовским расче-
там. Получается, что уполови-
ненный демпфер в сентябре не 
взымался. Отсюда и возник те-
зис о недополученных в бюджет 
доходах. Тезис на самом деле 
спорный. Просто потому, что 
изначально при официальном 
планировании бюджета вообще 
не шла речь об изъятии допол-
нительных средств из нефтянки 
через уполовинивание демпфе-
ра. И даже если в октябре вер-
нуть компаниям из бюджета 
полный демпфер, их доход от 
продаж топлива на АЗС соста-
вит всего порядка 1%. 

Так что нанести удар по клю-
чевой бюджетонаполняющей 
отрасли — это так себе страте-
гия. Напомню, что нефтегазо-
вые доходы федерального бюд-
жета РФ должны увеличиться 
в 2024 году почти на 30% по 
сравнению с 2023 годом. По-
нятно, что государству сейчас 
остро необходимы деньги. Но 
не случайно на одном из сове-
щаний президент Путин вспо-
мнил про курицу, несущую зо-
лотые яйца — можно ее ощипать 
и сварить суп, но золота уже не 
будет.  

Ru: «нет» и «да»

Зона виски

Чтобы исключить воз-
можность неправомер-
ного использования 

документов, подтверждающих 
качество импортного алкого-
ля и его безопасность, минфин 
предлагает блокировать в ЕГА-
ИС фиксацию сведений о произ-
водстве или ввозе в РФ алкого-
ля конкретного наименования 
и его вида, а также информации 
об обороте такой алкогольной 
продукции, если декларация 
окажется просроченной или в 
ней будут выявлены другие на-
рушения. «Предлагаемые из-
менения снизят риски ввоза в 
РФ недоброкачественной алко-
гольной продукции», — считают 
авторы проекта. 

Фактически речь идет о про-
дукции, поставленной в рам-
ках псевдопараллельного им-
порта — когда, с одной стороны, 
производитель через оптовика 
ввозит алкоголь по договору, а 
параллельно аналогичную про-
дукцию пытается ввезти аль-

тернативный поставщик при 
отсутствии договора с произ-
водителем. Далеко не все ино-
странные поставщики алкоголя 
ушли из России. Но продукцию 
оставшихся брендов теперь во-
зят не только уполномоченные 
компании, но и, по сути, все же-
лающие. 

Или, например, бренд отсут-
ствует в списке минпромторга, 
разрешенном к параллельному 
импорту, но кто-то ввозит эту 
продукцию в Россию. Право-
обладатель, эксклюзивный дис-
трибьютор может обратиться 

в Росалкогольтабакконтроль с 
просьбой заблокировать обо-
рот такой продукции, пояснил 
президент Союза производи-
телей алкогольной продукции 
Игорь Косарев. 

Минпромторг включил ал-
коголь в перечень товаров, 
параллельный импорт ко-
торых в РФ разрешен, в ноя-
бре 2022 года. В списке оказа-
лось 38 зарубежных брендов, 
30 из которых пришлось на 
виски — например, Bell’s, Jack 
Daniels, White Horse, Jim Beam, 
Macallan. По данным Ассоциа-

ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), в категории 
виски на долю ушедших и при-
остановивших работу в России 
иностранных компаний прихо-
дилось 66% рынка. 

Теоретически риск роста 
контрафакта существует, и го-
сударство старается избежать 
его, стараясь делать ставку на 
крупных, проверенных импор-
теров, говорит директор Цен-
тра исследований федерально-
го и региональных рынков ал-
коголя (ЦИФРРА) Вадим Дро-
биз. Впрочем, по его мнению, 
если такой контрафакт и есть 
на российском рынке, то он ми-
кроскопический: в целом кате-
гория виски невелика — в 2022 
году в РФ импортировали 1,81 
млн дал (при общих продажах 
алкоголя почти 200 млн дал), 
отмечает эксперт. Сомневает-
ся в возможности провоза «ле-
вого» алкоголя и руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики  Па-

вел Шапкин. По его словам, эта 
продукция прошла все тамо-
женные процедуры, что гаран-
тирует ее легальность. 

Другое предложение минфи-
на в проекте постановления — 
о запрете использовать в на-
звании алкогольных напитков 
сразу несколько видов спирт-
ного. Допустим, пивной напи-
ток не может быть одновремен-
но сидром. Летом 2023 года в 
нескольких регионах России 
случилось массовое отравлени-
ем напитком «Мистер Сидр», в 
котором обнаружили метанол. 
Скончалось 36 человек. А всего 
пострадало более 100 человек.  

«Изменение позволит предот-
вратить появление на рынке ал-
когольной продукции, вводящей 
потребителей в заблуждение и 
не соответствующей требовани-
ям технического регламента», — 
считают авторы проекта.  

В списке параллельного импорта 
38 зарубежных брендов, 
30 из которых приходится на виски.

А К Ц Е Н Т

Сейчас «санкционный» алкоголь 
в Россию возят фактически все желаю-
щие. Риск нарваться на некачественную 
продукцию при таком подходе велик 

МВД Льготную 
ипотеку хотят 
предоставлять 
участковым

ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ДЛЯ НАРОДА
Иван Петров

Как совершенствовать работу 
самых народных полицейских — 
участковых, решали вчера чле-
ны Общественного совета при 
МВД России. Президиум со-
вета был собран в преддверии 
празднования 100-летия со дня 
образования института участ-
ковых уполномоченных поли-
ции (отмечается 17 ноября). 

Как оказалось, проблем в 
работе участковых хватает. И 
основная из них — перенагруз-
ка, связанная в том числе с вы-
полнением зачастую несвой-
ственных им функций. 

«Участковый сегодня у нас и 
акушерка, и дворник... он уни-
версален. В итоге сводится это 
к непомерным нагрузкам, кото-
рые, естественно, сказываются 
на эмоциональном и психоло-
гическом состоянии сотрудни-
ков полиции», — указал предсе-
датель Общественного совета 
при МВД Анатолий Кучерена. 

В курирующем работу 
участковых главке МВД об 
обозначенной проблеме зна-
ют. И заверяют, что делают все, 
чтобы разгрузить участковых 
как от бумажной волокиты, так 
и от выполнения несвойствен-
ных функций. 

«В марте 2019 года издан 
приказ МВД «О несении служ-
бы участковым уполномо-
ченным полиции на обслужи-
ваемом административном 
участке и организации этой де-
ятельности». Он максимально 
конкретизировал круг функци-
ональных обязанностей участ-
ковых, закрепил перечень лиц, 
в отношении которых прини-
маются индивидуальные меры 
воздействия, определил осно-
вания и механизм проведения 
этих мероприятий», — сообщил 
замначальника Главного управ-
ления МВД по обеспечению 
охраны общественного поряд-
ка и координации взаимодей-
ствия с органами исполнитель-
ной власти субъектов РФ гене-
рал-майор Вадим Гайдов.

Замначальника управления 
организации охраны право-
порядка в жилом секторе МВД 
Дмитрий Бочаров добавил, что 
участковых теперь стараются 
максимально оградить от су-
точных дежурств. «После таких 
дежурств сотруднику же отдох-
нуть еще надо, выходит, в это 
время нет никого на участке. 
Поэтому нам практически уда-
лось уйти от этого», — отметил 
полицейский. 

Вместе с тем в МВД призна-
ют, что участковые и после всех 
изменений выполняют немало 
функций. В первую очередь это 
касается сельских участковых, 
их у нас в стране работает бо-
лее 17 тысяч человек. Всего же 
штат службы — 47 тысяч сотруд-
ников, около 15 процентов в на-
стоящее время — некомплект. 

В 2022 году на долю участ-
ковых выпало 16 миллионов 
обращений. И это только те, что 
зафиксированы по базам доку-
ментооборота. Устные обраще-
ния от граждан, которые участ-
ковые зачастую решают прямо 
на месте, нигде не фиксируют-
ся. В МВД подсчитали, что на 
одного участкового в среднем 
приходится около 400 обраще-
ний, или примерно по два в 
течение рабочего дня. 

При этом сельские участ-
ковые выполняют еще и функ-
ции дознавателей, то есть не-
посредственно расследуют 
уголовные дела по некоторым 
статьям УК РФ. Их перечень, 
кстати, тоже был четко опреде-
лен, чтобы участковым не при-
ходилось заниматься лишней 
работой. 

Также сельские участковые 
выполняют работу инспекто-
ров ГИБДД, кроме того, на них 
возложены некоторые крими-
налистические функции, они 
же нередко оказывают жителям 
первую медицинскую помощь. 
«По сути это универсальные 
солдаты, или можно назвать их 
многостаночниками», — сказал 
генерал Гайдов. 

Для мотивации участковых 
МВД уже направлены в прави-
тельство РФ предложения об 
увеличении им размера еже-
месячной надбавки за особые 
условия службы с 20 до 35 про-
центов, а также о возможности 
внедрения льготной ипотеки.  

Предложено 
увеличить участ-
ковым размер 
ежемесячной над-
бавки за особые 
условия службы 
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Всегда, когда идет про-
верка технологическо-
го решения, каждое 

профильное министерство за 45 
дней отлаживает процесс рабо-
ты с отраслевыми компаниями. 
Компаний, находящихся у нас в 
белых списках, много — 12 ты-
сяч IP-адресов. Их предостави-
ли сами компании, чтобы обес-
печивать шифрованный доступ 
в рамках своей корпоративной 
сети», —  отметил Липов.

Безопасность сетей связи 
укрепят

«По итогам последних уче-
ний выявлены проблемы, свя-
занные с живучестью сетей свя-
зи в условиях преднамеренного 
воздействия на линии и соору-
жения связи. Прекращение ра-
боты отдельных сетевых объек-
тов может оказать влияние на 
доступность услуг связи во всем 
субъекте РФ», — заявил Липов. 

По его словам, для повыше-
ния уровня безопасности сетей 
связи «уже разработан проект 
концепции правового регули-
рования и проект федерального 
закона о первичных сетях свя-
зи». «Рассчитываем, что в бли-
жайшее время соответствую-
щие поправки в закон о связи 
будут приняты», — сказал он.

Всего, по данным ведомства, 
за четыре года Роскомнадзор 

провел шесть учений по устой-
чивости и безопасности руне-
та, результаты которых «стали 
базой изменений в законода-
тельство и разработки новых 
инструментов безопасности на-
ших сетей связи и систем».

Оборудование для сетей 
расширят

«Мы предлагаем, чтобы по-
нятие «первичная сеть» и тре-
бования к ней появились в зако-
нодательстве. Они прежде всего 
коснутся крупных инфраструк-
турных операторов связи. Для 
реализации требований им по-
требуется соответствующим 
образом достроить, дооборудо-
вать и обеспечить необходимый 
уровень резервирования своих 
сетей связи. К небольшим опе-
раторам эти требования предъ-
являться не будут. В настоящее 
время идет обсуждение тек-
ста проекта со всеми заинтере-
сованными сторонами, преж-
де всего с операторами связи. 
Они согласны двигаться в этом 
направлении. И мы в этом году 
рассчитываем, что придем с от-
раслью к единому мнению по 
положениям законопроекта. 
Все понимают важность это-
го вопроса. Мы отталкивались 
от исследования отраслевого 
проектного института «Гипро-
связь», так что предложения 

имеют под собой научно-техни-
ческое обоснование.

Необходимость разработки 
поправок в законодательство 
стала очевидной по итогам про-
ведения учений по безопасно-
сти и устойчивости сетей свя-
зи, сказал глава Роскомнадзо-
ра. По его словам, в ходе учений 
было выявлено, что деструктив-
ное воздействие на ключевые 
объекты сетевой инфраструк-
туры приводило к отключению 
услуг связи на значительной 
территории.

В советские годы обеспечи-
валось резервирование сетей 
связи. Это обеспечивало требу-
емый уровень устойчивости. То-
гда учитывались такие важные 
параметры, как надежность, 
живучесть, восстанавливае-
мость сетей связи. От них отка-
зались в 90-е годы, когда мы 
двигались к бурному и интен-
сивному развитию сетей связи. 

Сейчас необходимо вернуться 
к вопросам живучести и восста-
навливаемости сетей связи», — 
отметил глава Роскомнадзора.

В отрасли поддерживают 
новации 

Идею введения требований к 
первичным сетям поддержива-
ет один из инфраструктурных 
операторов. «Ростелеком» под-
держивает идею. «Ждем пуб-
ликацию подзаконных актов, 
разъясняющих требования», — 
прокомментировали «РГ» в 
компании.

Руководитель информаци-
онно-аналитического агент-
ства TelecomDaily Денис Кус-
ков отмечает, что государство 
ограничило доступ к опреде-
ленным интернет-ресурсам по 
объективным причинам, по-
тому и ожидать разблокиров-
ки Instagram и Facebook в бли-
жайшее время не стоит. А вот 

альтернатив YouTube пока нет. 
«Надеюсь он продолжит рабо-
тать в России», — говорит экс-
перт. «Что касается VPN, то важ-
но сохранить этот инструмент с 
учетом того, что часть важных 
интернет-ресурсов отнюдь не 
развлекательного характера за-
блокировано не с российской 
стороны. Во многих странах ин-
тернет-запросы из России про-
сто блокируются по IP и без 
VPN туда не зайти Это может 
быть сайт с обновлениями ПО, 
фармацевтический каталог или 
другой важный ресурс», — ука-
зывает эксперт. 

При этом нужно повышать 
степень устойчивости руне-
та. Он должен работать даже в 
условиях отключения от все-
мирной сети, подчеркивает 
Кусков. По его мнению, закон 
о персональных данных сего-
дня почти не работает. «Проис-
ходит массовая их утечка как 
в различных коммерческих 
компаниях, так и у операто-
ров персональных данных. При 
этом пользователь находит-
ся в уязвимом положении. Ча-
сто без предоставления таких 
данных невозможно получить 
услугу. С этим нужно что-то де-
лать, менять принципы работы 
с такими данными и ужесточать 
наказание за такие утечки», — 
констатирует эксперт.  

1
А К Ц Е Н Т

У российских компаний нет проблем 
с VPN-сервисами, а если какие-то 
проблемы с использованием VPN возни-
кают, они решаются очень оперативно 
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УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разрешил вопрос 
о продлении договоров 
с преподавателями вузов

Срок — три года

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционному суду РФ пришлось вернуться к во-
просу о заключении трудовых договоров с преподава-
телями вузов. 

В прошлом году судьи уже изучали соответствую-
щие положения Трудового кодекса РФ и пришли к вы-
воду о том, что указание срока избрания по конкурсу 
на замещение должности педагогического работни-
ка в законе обязательно, и срок трудового контракта 
в этом случае не должен быть менее трех лет. Но в со-
ответствии со статьей 12 ТК РФ новое регулирование 
применяется к отношениям, возникшим после вступ-
ления закона в силу. Поэтому ситуация Ирины Алеба-
стровой, которая 
работала в Высшей 
школе экономики, 
потребовала нового 
рассмотрения.

Женщина зани-
мала должность до-
цента, с ней был за-
ключен срочный 
трудовой договор, 
который продлевал-
ся. В феврале 2020 
года Алебастрова 
была избрана про-
фессором и присту-
пила к работе в новой должности. Но конкурсные про-
цедуры проходили до того, как по требованию КС в зако-
не прописали сроки трудовых контрактов для препода-
вателей вузов. Поэтому Алебастрову избрали до 31 авгу-
ста 2020 года, а потом ее уволили — истек срок контракта.

Предметом рассмотрения судей КС РФ стала часть 
9 статьи 332 ТК РФ. Она регламентирует, что при пере-
воде на новую должность в результате конкурса срок 
действия трудового договора с преподавателем мо-
жет быть изменен по соглашению сторон. Сейчас он 
должен составлять не менее трех и не более пяти лет, 
но может быть также заключен бессрочно. Но в пре-
дыдущей редакции такого указания не было: эта нор-
ма вступила в силу только с 4 августа 2023 года, в ре-
зультате изменения закона после рассмотрения в КС 
жалобы Алексея Подакова. Таким образом, положения 
части 9 статьи 332 в прежней редакции снова призна-
ны не соответствующими Основному Закону страны. 

Алебастрова имеет право на компенсацию, так как 
пересмотр ее дела — с учетом того что минимальный 
срок, на который мог бы быть продлен заключенный 
с ней трудовой договор (три года), уже истек — уже не-
возможен. Но преподавателям, попавшим в анало-
гичную ситуацию, КС предложил действенную схему. 
Установленное в постановлении 32-П от 15.07.2022 
года временное регулирование в части минимального 
срока продления действия срочного трудового догово-
ра «подлежит применению и к отношениям с участи-
ем педагогических работников, перевод которых на 
иные должности в результате избрания по конкурсу на 
эти должности состоялся после вступления в силу ука-
занного постановления, но до вступления в силу Феде-
рального закона от 4 августа 2023 года № 471-ФЗ».  

КАЛЕНДАРЬ Выгодно ли 
брать отпуск 
для продления 
ноябрьских праздников

Выходные 
из ситуации 

Ольга Игнатова

В начале ноября россиян ждет сокращенная рабочая 
неделя и три выходных подряд. 

Как напоминают в Роструде, 4 ноября отмечается 
государственный праздник — День народного единства. 
В этом году он приходится на субботу. В связи с этим 
понедельник, 6 ноября, будет выходным. То есть отды-
хать мы будем с 4 по 6 ноября включительно. А продол-
жительность рабочего дня в пятницу, 3 ноября, сокра-
щается на один час.

При этом выгодно ли присоединять к праздничным 
дням еще и отпускные? По словам директора по раз-
витию компании «Авито Работа» Дмитрия Пучкова, 
для продления не-
большого отпуска 
стоит рассмотреть 
вариант оформле-
ния отгула 3 и/или 
7 ноября. «Имен-
но эти даты прине-
сут больше пользы 
с финансовой точ-
ки зрения, создав 
при этом минимум 
три дня оплачива-
емых выходных. 
Стандартные мето-
ды получения до-
полнительных дней отдыха — это сверхурочные часы и 
работа в праздники, за которые полагается компенса-
ция в денежном эквиваленте или же дополнительный 
выходной. Сверхурочные часы имеют накопительное 
свойство. Если сотрудник проработал на 2 часа больше 
нормы, то работодатель должен предоставить не менее 
двух часов отдыха. Праздники и выходные компенси-
руются в одинарном размере отгула», — отмечает он. 

Также в соответствии с Трудовым кодексом челове-
ку предоставляется возможность взять дополнитель-
ный выходной в два календарных дня за каждые 14 
дней работы в режиме вахты. Этот вид выходного дол-
жен быть предоставлен в течение 30 дней с момента 
завершения вахтового периода. Также отгулы предо-
ставляются и по медицинским случаям. Так, при дис-
пансеризации сотруднику до 40 лет положен дополни-
тельный день отдыха один раз в три года, а для специа-
листов старше 40 лет предусмотрены ежегодные отгу-
лы. Дополнительные дни отдыха всегда можно взять за 
свой счет, если договориться с работодателем.  «Все-
гда выгодно брать отпуск в те месяцы, когда много ра-
бочих дней и мало праздников. Поскольку в ноябре 21 
рабочий день, сильного влияния на уровень зарпла-
ты в этом случае не будет и небольшой отпуск вполне 
можно взять и в ноябре», — добавляет адвокат Ирина 
Калинина.  

ФИНАНСЫ 

Счетная палата 
оценила 
пополнение 
Фонда 
национального 
благосостояния

ДОХОДНЫЕ 
МЕСТА
Марина Гусенко

Фонд национального благосо-
стояния (ФНБ) не будет попол-
няться в этом году за счет до-
полнительных нефтегазовых 
доходов. Такой вывод сделала 
Счетная палата на основании 
мониторинга формирования, 
использования и управления 
средствами ФНБ в прошлом 
году и с начала этого года, сооб-
щила пресс-служба ведомства. 

В прошлом году ФНБ попол-
нялся за счет дополнительных 
нефтегазовых доходов, полу-
ченных в 2021 году на сумму 
2,7 трлн руб. В этом году попол-
нения не ожидается из-за при-
остановки в прошлом году дей-
ствия бюджетных правил и ро-
ста расходов на поддержку рос-
сиян и экономики в условиях 
санкционного и геополитиче-
ского давления, говорит ауди-
тор Счетной палаты Алексей 
Саватюгин.

В дальнейшем, по его сло-
вам, согласно новой конструк-
ции бюджетных правил, попол-
нение ФНБ возможно в случае 
превышения базового объема 
нефтегазовых доходов, кото-
рый установлен 2023—2025 
годы в сумме 8 трлн руб.

На 1 июля этого года сово-
купный объем ФНБ был 12,7 
трлн руб., по сравнению с на-
чалом прошлого года он умень-
шился на 915,3 млрд руб. (на 
6,73%). Уменьшение связано 
с тем, что объем использова-
ния средств ФНБ в анализиру-
емом периоде выше, чем объем 
его пополнения в мае прошло-
го года.

Также аудитор рассказал о 
доле ликвидных активов ФНБ 
(это средства на счетах в Банке 
России). Она в совокупном 
объеме уменьшилась на 8,4 
процентных пункта, составив 
53,8%. По сравнению с началом 
прошлого года ликвидных акти-
вов стало меньше на 19,4%, или 
на 1,6 трлн рублей. На 1 июля 
этого года он составил 6,8 трлн 
руб. (4,5% ВВП).

 «Снижение ликвидных ак-
тивов связано с использовани-
ем средств ФНБ на цели, преду-
смотренные бюджетным зако-
нодательством, и размещением 
средств фонда в иные разре-
шенные финансовые активы, в 
том числе в рамках мер эконо-
мического характера по обес-
печению финансовой стабиль-
ности Российской Федерации», 
— пояснил Саватюгин.

Также он отметил, что из-
за изменений нормативной 
структуры средств ФНБ в раз-
решенной иностранной валю-
те и золоте к концу прошлого 
года доли средств в японских 
иенах и фунтах стерлингов со-
кратились до нуля, а доля в евро 
значительно снизилась к кон-
цу первого полугодия текуще-
го года.

Всего за 2022 год и пер-
вое полугодие 2023 года было 
потрачено 3,5 трлн руб. из 
средств ФНБ. Из них 1,5 трлн 
руб. направили на покрытие де-
фицита федерального бюджета, 
еще 1,97 трлн руб. — на попол-
нение резервного фонда пра-
вительства. 4,1 млрд руб. по-
тратили на софинансирование 
пенсионных накоплений росси-
ян, сделавших дополнительные 
страховые взносы на накопи-
тельную пенсию.

В иные финансовые акти-
вы со счетов в Банке России 
были размещены средства 
ФНБ в объеме 1,4 трлн руб.  
436,7 млрд руб. (31,1% объема 
средств ФНБ, размещенных в 
указанный период) потратили 
на реализацию мер, направлен-
ных на развитие российской 
экономики в условиях внешне-
го санкционного давления. Об-
щий предельный объем средств 
ФНБ для финансирования22 
самоокупаемых инфраструк-
турных проектов, увеличился 
по сравнению с началом про-
шлого года на 1,3 трлн рублей и 
составил 2,1 трлн рублей.  

Роскошь на продажу

А теперь расскажем 
важные детали этого 
интересного спора, ко-

торый заметил портал Право.ru.
Год назад одну даму, кото-

рой принадлежала рухнувшая 
фирма,  признали банкротом. 
Спустя несколько месяцев по 
инициативе фирмы-кредитора, 
которую она раньше возглав-
ляла, созвали собрание всех, 
кому женщина задолжала день-
ги. Там решили включить в кон-
курсную массу и квартиру биз-
несвумен, которая находилась  
в очень солидном московском 
жилом комплексе. 

Располагался этот комплекс 
в элитном месте — на Котельни-
ческой набережной столицы, и 
площадь квартиры в нем была  
больше ста метров. 

На том же собрании креди-
торы одобрили положение о по-
рядке реализации этого иму-
щества.

Понятно, что предпринима-
тельнице такой поворот не по-
нравился. По словам должницы, 
эта недвижимость — единствен-
ное место, где она может жить с  
детьми. Правда, еще она владе-
ла участком в Московской об-
ласти, который подарила доче-

ри. Ту сделку признали недей-
ствительной и вернули недви-
жимость в конкурсную массу.

В итоге спор об элитной 
квартире дошел до суда. И три 
судебные инстанции вста-
ли на сторону предпринима-
тельницы и исключили квар-
тиру на Котельнической набе-
режной из конкурсной массы. 
Суды пришли к выводу, что не-
льзя нарушать право должни-
ка на единственное пригодное 
для жизни жилье. Те, кому дама 
была должна, с таким решением 
не согласились. 

Вот в таком виде спор дошел 
до Верховного суда РФ.  А там ма-
териалы дела изучили и не со-
гласились с выводами судов об 
исключении из конкурсной мас-
сы квартиры в элитном доме.*

Было подсчитано — кварти-
ра  стоит больше 108 миллио-
нов рублей, а в реестр включе-
ны требования кредиторов на 
22 миллиона. Те, кто настаивал 
на реализации жилья, в суде до-
казывали, что эту квартиру не-
льзя продать дешевле 40 мил-
лионов рублей. Но даже такая — 
минимальная цена в 40 мил-
лионов — вполне достаточная 
сумма для того, чтобы приоб-
рести даже и не одну квартиру 
в Москве. 

Представитель тех, кто давно 
ждал выплат по долгам, приво-
дил следующие аргументы. Он 
сказал, что в документе о воз-
можности реализовать квар-
тиру прописаны определенные 
условия.

Так, площадь замещающего 

жилья будет не меньше, чем нор-
ма жилья на человека в Москве — 
18 квадратных метров. И еще, 
что право собственности жен-
щины на прежнюю квартиру 
прекращается не раньше, чем на 
нее оформят новую. 

Представитель тех, кому 
была должна предприниматель-
ница, заявил, что  в положении, 
одобренном кредиторами, они 
предусмотрели: должница сама 
может указать, что ей необходи-
мо. Так что гражданке не ставят 
жесткие условия. Но по непо-
нятной причине местные суды 
на такие факты никак не отреа-
гировали. 

На том заседании суда было 
дано слово и представителю 
предпринимательницы. Он 
заявил, что квартиру, о кото-
рой идет речь, гражданка  при-
обрела на честно заработанные 
деньги. И уже поэтому ее нельзя 
забирать и выставлять на про-
дажу. 

А еще он заметил, что в этом 
деле нет доказательств рос-
кошности этой недвижимости. 

И вообще, по мнению пред-
ставителя предпринимательни-
цы , в нашем отечественном за-
конодательстве просто нет  ни-

каких критериев такого поня-
тия, как «шикарное жилье». 

Посовещавшись, Судебная 
коллегия по экономическим 
спорам Верховного суда отме-
нила все акты нижестоящих су-
дов, которые были приняты в 
пользу предпринимательницы. 

Теперь дело вернется в са-
мую первую инстанцию, где его 
будут пересматривать заново. 

Мы не может предсказать бу-
дущие решения, но уже то, что 
Верховный суд не согласился 
оставить роскошную квартиру 
в элитном жилом комплексе ее 
хозяйке в связи с аргументом, 
что это единственное жилье, ко-
торое нельзя трогать, говорит о 
многом. Можно предположить, 
что новое решение будет в поль-
зу кредиторов, которые пони-
мают, что без крыши над голо-
вой их должница не останется.  

*Определение 
ВСА40-109376, 2021

Очень дорогую квартиру должнику 
могут предложить поменять 
на более бюджетную. 

А К Ц Е Н Т

Кредиторы решили, что право 
собственности женщины на прежнюю 
квартиру прекращается не раньше, 
чем на нее оформят новую квартиру 

Фонд 
национального 
благосостояния 
не будет попол-
няться за счет 
дополнительных 
нефтегазовых 
доходов

НАДЗОР Генпрокуратура 
выявила массовые нарушения 
при отчуждении объектов ЖКХ 

Котельная 
без тепла

Иван Егоров

По заданию Генеральной проку-
ратуры во всех регионах России 
прошли проверки законности 
передачи в собственность тре-
тьим лицам объектов ЖКХ. 

Речь идет о том, когда в част-
ные и порой не совсем надеж-
ные руки попадают котельные, 
которые отапливают много-
квартирные дома, водопрово-
ды и электросети. Как правило, 
это происходит после банкрот-
ства коммунальных компаний, 
которые имеют многомиллион-
ную задолженность перед по-
ставщиками энергоресурсов. 
Главная проблема для многих 
тысяч жителей в том, что, попав 
к частникам, они рискуют во-
обще остаться без тепла, света 
и воды.  

«Итоги надзорных меропри-
ятий свидетельствуют о рас-
пространенности нарушений, 
что потребовало прокурорско-
го реагирования», — сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе надзорного ведомства. 
Так, например, в Архангельской 
области в муниципальную соб-
ственность был возвращен 121 
незаконно проданный объект 
тепло- и водоснабжения. В Ка-
бардино-Балкарии прокуро-
ры не допустили неправомер-
ного отчуждения конкурсным 
управляющим муниципально-
го предприятия 18 объектов 
теплоснабжения. Там же из кон-
курсной массы другого пред-
приятия исключено аналогич-
ное имущество стоимостью бо-
лее 66 млн рублей. 

Прокурор Ичалковского 
района Мордовии внес пред-

ставление в районную админи-
страцию по факту отчуждения 
котельной без обременения по-
купателя обязательствами по 
обеспечению жителей теплом. 
В Хабаровском крае прокурор 
также отреагировал на подоб-
ное нарушение при приватиза-
ции коммунальных объектов ге-
нерирующей компании. 

В Крыму, Якутии, Волгоград-
ской, Нижегородской и Улья-
новской областях по матери-
алам прокурорских проверок 
были возбуждены уголовные 
дела по фактам хищения объек-
тов и акций предприятий ЖКХ. 
Все они неправомерно оказа-
лись отчуждены в пользу тре-
тьих лиц.

В Кировской области за про-
тивоправные действия по вклю-
чению в конкурсную массу 
муниципального имущества, 
участвующего в предостав-
лении коммунальных услуг, к 
административной ответствен-
ности привлечен арбитражный 
управляющий. Для предотвра-
щения подобных случаев про-
куроры сами начали принимать 
участие в разбирательствах о 
несостоятельности и банкрот-
стве организаций коммуналь-
ного хозяйства. 

Такое вмешательство по-
требовалось в Удмуртии, Ал-
тайском крае, Амурской, Ки-
ровской, Ленинградской, Нов-
городской, Псковской, Твер-
ской, Томской областях и дру-
гих регионах России. 

Как подчеркнули в Генпро-
куратуре, мероприятия по пре-
сечению фактов отчуждения в 
частную собственность объек-
тов ЖКХ продолжаются.  

КС решил, 
что срок трудово-
го контракта для 
педработника 
не должен быть 
менее трех лет

Всегда выгодно 
брать отпуск в те 
месяцы, когда 
много рабочих 
дней и мало 
праздников

ПРАВО Суд обязал чиновников реагировать 
на требования граждан улучшить дорогу

Сровняют с землей
Владислав Куликов

С
едьмой кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: именно чи-
новники должны доказывать, 
что дорогу необязательно по-
крывать асфальтом. Если от не-
довольного гражданина посту-
пила жалоба, этого факта уже 
достаточно, чтобы разобраться 
с неудобной дорогой. 

Важный правовой урок дан в 
свежем обзоре судебной прак-
тики. В качестве примера при-
ведено дело жителя Алапаев-
ского района Свердловской об-
ласти. Он обратился в суд, тре-
буя покрыть асфальтом улицу 
протяженностью 230 метров и 
тротуар протяженностью 140 

метров. Мужчина объяснил, 
что является инвалидом второй 
группы и подъезд к его дому за-
труднен в связи с неудовлетво-
рительным состоянием дорож-
ного покрытия. Его неоднократ-
ные обращения к администра-
ции о ремонте дороги и тротуа-
ра оставлены без внимания.

В свою очередь, чиновники 
объяснили, что, мол, и так ста-
раются, как могут, улучшить 
дорогу. В районе был выполнен 
ямочный ремонт дорог, в том 
числе отсыпана щебнем та са-
мая улица. Также планирует-
ся сделать что-то еще. Но об ас-
фальте речи не было.

Нижестоящие суды откло-
нили иск, решив, что гражда-
нину не на что жаловаться. Так 
сказать, посыпано (щебнем) и с 

плеч долой. Однако кассацион-
ный суд объяснил, что такая по-
зиция крайне ошибочна.

«Доводы административ-
ного истца об обустройстве до-
роги асфальтовым покрытием 
мотивированы невозможно-
стью передвижения по камням 
и щебню на коляске с малыми 
колесами, затруднена по ним и 
ходьба пешком, — обратил вни-
мание Кассационный суд. — 
Суды вопрос о пригодности до-
роги без асфальтового покры-
тия для движения по ней транс-
портных средств либо передви-
жения на коляске или пешком 
в ходе судебного разбиратель-
ства, по доводам гражданина, 
не разрешали».

Поэтому решения отмене-
ны, дело направлено на новое 
рассмотрение. А правовые по-
зиции должны стать ориенти-
ром для всех судей нижестоя-
щих инстанций: если гражда-
нин жалуется на отсутствие ас-
фальта, то надо разбираться, 
почему нет асфальта и нужен ли 
он. Доводы чиновников о том, 
как они стараются, в расчет в 
данном случае не берутся.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
суды поддерживают требова-
ния граждан улучшать состоя-
ние дорог. 

«Принятые в свое время пра-
вовые позиции Верховного суда 
РФ задали направление судеб-
ной практике, защищающее 
право граждан ездить по хоро-
шим дорогам. Сейчас данные 
позиции активно реализуют 
нижестоящие инстанции, в том 
числе кассационные суды», — 
сказал Владимир Груздев.

Сделанные теперь разъясне-
ния — еще один шаг в сторону хо-
роших дорог, считают юристы.  Суды активно поддерживают жалобы граждан на плохие дороги.
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Верховный суд объяснил, 
как делить ипотечное имущество
rg.ru/art/2658386
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Узнайте также: Может ли сгореть неотгулянный отпуск 
и что с ним делать
rg.ru/art/2614803
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ГЕОПОЛИТИКА 

Россия изучает 
предложения 
США по 
безопасности

БАЙДЕН ШЛЕТ 
ЗАПИСКИ
Юрий Когалов

Россия получила от США 
предложения по вопросам стра-
тегической стабильности и изу-
чает их. Как сообщил замгла-
вы МИД России Сергей Рябков, 
эти предложения хоть и были 
изложены на бумаге, но «в фор-
ме неофициальной записки». 
«Там нет элементов новизны. 
Это известная позиция, просто 
она сведена воедино. Мы в спо-
койном ключе это изучаем и в 
должный момент американцам 
ответим. В какой форме — пока 
преждевременно говорить», — 
отметил Рябков, добавив, что 
анализ этих бумаг идет в меж-
ведомственном формате.

Как указал замминистра, 
Соединенные Штаты предлага-
ют «на систематическую осно-
ву поставить ведение диалога 
по стратстабильности и кон-
тролю над вооружениями», 
однако делать это они хотят 
«в отрыве от всего происходя-
щего». «Мы к этому не готовы. 
Потому что считаем, что без 
изменений глубоко фундамен-
тального враждебного курса в 
отношении России со стороны 
США возвращение к диалогу по 
стратстабильности, включая 
тематику СНВ и другие сюже-
ты, в том виде, как это практи-
ковалось ранее, просто невоз-
можно», — подчеркнул Рябков.

Именно такой комплексный 
подход был заложен в основу 
предложений России по гаран-
тиям безопасности, которые 
были направлены США в 2021 
году. Однако американцы тогда 
готовности вести диалог в та-
ком ключе не проявили. В МИД 
России не раз обращали вни-
мание, что Москва готова вер-
нуться к диалогу по гарантиям 
безопасности, если такую го-
товность продемонстрирует и 
Запад. Проблема, как не раз ука-
зывали на Смоленской площа-
ди, заключается в том, что США 
не желают исходить из принци-
па неделимости безопасности и 
признавать право других госу-
дарств на защиту своих жизнен-
но важных интересов.

К тому же обеспокоенность 
Москвы вызывает желание 
США возобновить ядерные ис-
пытания. Проведение США на 
испытательном полигоне в Не-
ваде подземного химическо-
го взрыва, по словам Рябкова, 
было политическим сигналом. 
Если Соединенные Штаты про-
двинутся к началу натурных 
ядерных испытаний, Россия от-
ветит зеркально.

Москва неоднократно об-
ращала внимание на разруше-
ние системы предохранителей, 
которая была создана еще во 
времена холодной войны. Так, 
еще в 2001 году США объявили 
о выходе из Договора по ПРО, 
что самым неблагоприятным 
образом сказалось на между-
народной безопасности. В 2018 
году они заморозили сотрудни-
чество с Россией по Договору 
об открытом небе, а в 2020-м и 
вовсе окончательно вышли из 
него. В 2019 году Вашингтон вы-
шел из Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей даль-
ности. Что касается Договора о 
нераспространении ядерного 
оружия, то надо обратить вни-
мание на тот факт, что США раз-
местили соответствующее во-
оружение в пяти европейских 
странах, регулярно проводят в 
рамках НАТО учения  по его ис-
пользованию. По мнению рос-
сийской стороны, это является 
грубейшим нарушением ДНЯО. 
К тому же США до сих пор не ра-
тифицировали Договор о все-
объемлющем запрещении ядер-
ных испытаний. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Глава МИД Китая Ван И приехал с трехдневным визитом в США

Повестка обширна
Алексей Маслов, 
директор Института стран 
Азии и Африки МГУ имени 
М.В. Ломоносова, доктор 
исторических наук, профессор

М
инистр иностранных 
дел Китая Ван И сего-
дня начинает трехднев-

ный визит в США. В Вашингтоне 
он проведет переговоры с гос-
секретарем Энтони Блинкеном 
и помощником американского 
президента по нацбезопасности 
Джейком Салливаном.

Как сообщили в китайском 
внешнеполитическом ведом-
стве,  состоится углублен-
ный обмен мнениями с аме-
риканской стороной на высо-
ком уровне по китайско-аме-
риканским отношениям, а так-
же по представляющим взаим-
ный интерес международным 
и региональным вопросам. На 
повестку будет вынесено обсу-
ждение ситуации вокруг Тайва-
ня, палестино-израильского 
конфликта, кризиса на Украи-
не, положения дел в Южно-Ки-
тайском море и на Корейском 
полуострове. Кроме того, Пе-
кин и Вашингтон попытаются 
стабилизировать двусторонние 
торговые отношения.

Программа пребывания Ван 
И в США будет насыщенной. На 
переговорах с американскими 
партнерами он поднимет са-
мый широкий спектр вопросов. 
И все же первый вопрос, кото-
рый будет обсуждаться в ходе 
поездки Ван И в США, касается 
противоречий по Тайваню. На 

сегодня это вопрос номер один в 
американо-китайских отноше-
ниях, потому что в него упира-
ются все остальные проблемы, 
в том числе устранение трений 
между Китаем и США.

Поездка главы китайско-
го внешнеполитического ве-
домства в США может стать 
важным этапом в подготовке 

контактов на высшем уровне 
между председателем КНР Си 
Цзиньпином и американским 
лидером Джо Байденом. В прес-
се отмечают, что такие перего-
воры могут состояться на по-
лях саммита АТЭС, который 
пройдет в ноябре в Сан-Фран-
циско. Но как мне видится, в 
нынешней ситуации проводить 

такую встречу не выгодно. По-
следние переговоры между Си 
Цзиньпином и Джо Байденом 
продлились несколько часов, 
но ни к чему не привели. Хозя-
ин Белого дома пытался давить 
на Си Цзиньпина, что было бес-
смысленным. Китайский ли-
дер довольно жестко ответил 
президенту США по Тайваню. 
Несмотря на то, что мы видим 
постепенное уменьшение не-
которых противоречий в отно-
шениях между Китаем и США, 
тем не менее мы не наблюдаем 
позитивной повестки. Таким 
образом, вопрос об организа-

ции встречи двух лидеров не 
созрел.

Уверен, что Ван И и его аме-
риканским контрпартнерам 
предстоят сложные перегово-
ры. Позиции сторон по Ближне-
му Востоку и кризису на Украи-
не очень сильно расходятся.

Представители Пекина и Ва-
шингтона сосредоточат свое 
внимание на вопросах восста-
новления нормального торго-
вого взаимодействия между 
странами. Очевидно, что сего-
дня со стороны США оказыва-
ется чудовищное давление на 
Китай. Существует недопуск 
китайских товаров на амери-
канский рынок, практически 
полностью прекращено венчур-
ное инвестирование в Китай со 
стороны американских компа-
ний. Все это уже приобрета-
ет очень масштабный оттенок. 
Ежемесячно падает уровень ки-
тайско-американской торговли. 
Серьезный удар нанесен по по-
требительскому рынку внутри 
Китая. Ну, и самое главное, мно-
гие американские бизнесмены, 
которые годами сидят в КНР и 
открыли здесь свои компании, 
опасаются за стабильность свое-
го бизнеса. Поэтому главное для 
КНР не улучшить отношения с 
США, а нормализовать их в чи-
стом виде. Пока серьезных по-
движек в этом плане за два года 
между Китаем и США не произо-
шло. Восстановление торговли с 
США является одним из самых 
важных вопросов для Пекина. 

Подготовил Александр Ленин

РЕЗОНАНС Израиль ради уничтожения ХАМАС идет 
на конфликт с мировым сообществом

Порвать с ООН

Иван Сысоев 

И
зраиль категори-
чески отказывает-
ся прислушивать-
ся к голосу между-
народного сообще-
ства, призывающе-
го к прекращению 
коллективного на-
казания жителей 

сектора Газа за атаку боевиков 
ХАМАС 7 октября. Тель-Авив 
продолжает готовить назем-
ную военную операцию в секто-
ре Газа и идет на открытую кон-
фронтацию с ООН.

Не понравились израиль-
скому руководству слова ген-
сека ООН Антониу Гутерри-
ша, произнесенные им в ходе 
открытых дебатов в Совбезе, о 
том, что «жители Палестины на 
протяжении многих лет жили 
в удушающей оккупации». Гу-
терриш не оправдывал ата-
ку ХАМАС, но подчеркнул, что 
«произошла она не в вакууме», 
имея в виду многолетнюю сабо-
тирование Израилем процесса 
ближневосточного урегулиро-

вания и создания палестинско-
го государства. Постпред Изра-
иля в ООН Гилад Эрдан в ответ 
призвал Гутерриша извинить-
ся за слова и уйти в отставку, а 
глава израильского МИДа Эли 
Коэн демонстративно отказал-
ся от встречи с генсеком ООН. 
Кроме этих риторических вы-
падов в Израиле заявили, что 
будут отказывать во въездных 
визах в страну ооновским чи-
новникам. Но таким образом 
Израиль еще более осложняет 
жизнь мирным палестинцам, 
лишая их надежды на получение 
гуманитарной помощи ООН. 
Между тем, по данным Мин-
здрава Палестины, число жертв 

в секторе Газа уже приближает-
ся к шести тысячам. Среди по-
гибших более 2000 детей и 1300 
женщин. Ранения разной степе-
ни тяжести получили более 16 
тысяч палестинцев. 

Тем не менее Израиль тре-
бует от всего международно-
го сообщества принять имен-
но его сторону и поддержать 
«тотальное уничтожение ХА-
МАС» без оглядки на мирное па-
лестинское население. Иначе, 
мол, и ООН, и весь мир «ждут 
темные времена». Столь катего-
рично Израиль ведет себя пото-
му, что чувствует за своей спи-
ной поддержку. Координатор 
по стратегическим коммуника-

циям Белого дома Джон Кирби, 
например, заявил, что не пони-
мает, что имел в виду Гутерриш, 
когда говорил об «атаке ХАМАС 
не на пустом месте». Кирби еще 
раз подтвердил, что США мало 
заботят жизни палестинцев: 
«Это война, это бой, это кро-
ваво, это уродливо и это будет 
грязно, и в будущем пострада-
ют невинные мирные жители». 
Поддакивают Вашингтону и в 
Лондоне.

Позицию Тель-Авива и его 
союзников, впрочем, крити-
куют далеко не только в ООН. 
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган в знак проте-
ста заявил, что отменяет свой 
планировавшийся визит в Из-
раиль, а также все визиты туда 
турецких официальных лиц. Он 
предостерег Израиль, что с та-
ким мышлением ему «никуда 
не деться, даже если рядом бу-
дут США или Запад». «Амери-
ка тоже проиграет, — указал он. 
— Весь вопрос в создании спра-
ведливого мира, но они этого 
не хотят». В Анкаре не считают 
ХАМАС террористической ор-

ганизацией и призывают к «не-
замедлительному прекраще-
нию огня и обмену заложника-
ми». Эрдоган подчеркнул, что 
Израиль действует не как госу-
дарство, а как организация, ко-
торая «совершает одно из са-
мых жестоких нападений в ис-
тории на угнетенных в Газе».

Постпред России при ООН 
Василий Небензя в ходе свое-
го выступления в Совбезе ука-
зал, что «трагические собы-
тия в регионе стали результа-
том многолетней деструктив-
ной линии Вашингтона на са-
ботаж решений фундаменталь-
ных вопросов этого застарело-
го конфликта». Небензя также 
подчеркнул, что возможная 
силовая акция Израиля в Газе 
«рискует спровоцировать бо-
лее масштабный конфликт, ко-
торый может охватить весь 
регион и даже выйти за его пре-
делы». 

Глава МИД Китая Ван И отправился 
в США с попыткой стабилизировать 
двусторонние отношения.

А К Ц Е Н Т

Генсекретарь ООН напомнил о предысто-
рии конфликта. Израиль в ответ призвал 
к его отставке и заявил, что не будет 
выдавать визы чиновникам ООН

А К Ц Е Н Т

Первостепенной темой станут противо-
речия Китая и США по Тайваню, в кото-
рые упираются остальные проблемы

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Киеве придумали, 
как сохранить власть

Неизбранники

Павел Дульман

Две вещи сегодня целиком занимают воображе-
ние президента Украины: как не признавать провал 
«контрнаступа» и как не ходить на выборы. С пер-
вым вопросом в Киеве как будто разобрались: в укра-
инских медиа наступление успешно продолжается, 
вопреки сомнениям медиа западных. Наметилось и 
решение второй экзистенциальной проблемы — выбо-
ров просто не будет, но Зеленский при власти все-таки 
останется.

Уголок этого дерзкого плана показал спикер Рады 
Руслан Стефанчук, пребывающий с официальным ви-
зитом в Чехии. На поступившие тематические вопро-
сы — ведь сменой власти на Украине европейцы озабо-
чены не меньше американцев — этот большой человек 
ответил двояко: мол, решение пока не принято, мы ду-
маем, прикидываем, но и вы, европейцы, должны осо-
знать размеры препятствий на пути следования демо-
кратической проце-
дуре. И огласил пять 
пунктов, почему 
выборы на Украине 
проводить нельзя: 
невозможность ор-
ганизовать голосо-
вание военнослу-
жащих, беженцев и 
самое умильное — 
жителей новых рос-
сийских регионов; 
проблема с финан-
сированием процесса — все средства до копейки ухо-
дят ВСУ; и наконец, главная угроза — «рука Кремля», 
то есть «нежелательное информационное влияние Рос-
сии» в период агитации. Список можно было бы про-
должить: отсутствие точного реестра избирателей, 
невозможность обеспечить работу наблюдателей, де-
сятилетиями складывавшаяся традиция фальсифика-
ций и многое другое, но речь не о том. Стефанчук дал 
понять европейцам, что, пока не определится новый 
президент США, на Украине при власти останется ны-
нешний режим.

Поясним глубину замысла. Очередные президент-
ские выборы на Украине должны состояться 31 марта 
будущего года, и Рада не позднее чем за сто дней до дня 
голосования обязана дать старт избирательному про-
цессу. Значит, во второй декаде декабря принципиаль-
ное решение о президентских выборах должно быть 
принято, но его не будет. Потому же, почему в бли-
жайшее воскресенье, 29 октября, не состоятся очеред-
ные парламентские выборы — действующий в стране 
режим военного положения. Усмешка истории в том, 
что тот же режим, введенный Порошенко после прово-
кации с катерами в Керченском проливе, не помешал 
Раде предыдущего созыва назначить президентские 
выборы 2019 года, победные для Зеленского. Но сейчас 
и Рада другая — ей тоже очень не хочется на выборы, и 
международная атмосфера гуще, и «95-й квартал» ока-
зался наглее порошенковской корпорации «Рошен».

Далее, 20 мая будущего года истекают президент-
ские полномочия Зеленского, и в соответствии с 
конституционным принципом непрерывности вла-
сти исполняющим обязанности президента до следую-
щих выборов — скажем прямо, на бесконечно неопре-
деленный срок — становится спикер уже с ближайше-
го понедельника сомнительно легитимной Рады, тот 
самый Руслан Стефанчук. Бывший капитан команды 
КВН «Три толстяка», кличка Колыван. При этом в силу 
приставки «и.о.» он не сможет делать значимые кад-
ровые перестановки, государственным управлением 
продолжит заниматься офис Зеленского, назначенные 
им министры, генпрокурор, глава СБУ и другие про-
низавшие государственную ткань «решалы». Таким 
образом, Стефанчук становится зиц-председателем 
при реально правящем Зеленском, который ради раз-
влечения может и занять какую-нибудь формальную 
государственную должность. Налицо дерзкий и эко-
номный план узурпации власти преступным сообще-
ством, именуемым в простонародье «шайкой 95-го 
квартала».

Но есть два необходимых условия: продолжение во-
енного положения и неизменность поддержки США. С 
первым проблем не будет — официально продолжать 
«контрнаступ» Зеленский может даже в изгнании, 
хоть с Бейкер-стрит, после капитуляции ВСУ. А вот под-
держка из-за океана величина непостоянная. 

Зеленский хочет 
остаться у власти, 
но не проводить 
требуемые амери-
канцами выборы

Глава МИД Израиля Эли Коэн (слева) отказался встречаться с генсеком ООН Антониу Гутерришем после острых споров на заседании Совета Безопасности.
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За развитием ситуации вокруг 
палестино-израильского 
конфликта следите на сайте 
rg.ru/sujet/56

Диалог по страте-
гической стабиль-
ности невозможен 
без изменений 
враждебного 
к России курса 
Соединенных 
Штатов

РАКУРС Палате 
представителей США 
выбрали нового спикера

Говорил Киеву 
«Нет»

Игорь Дунаевский

Новым спикером палаты представителей США накану-
не утвержден конгрессмен-республиканец от штата Лу-
изиана Майк Джонсон. На голосовании полного соста-
ва палаты он получил поддержку 220 однопартийцев 
(всего в палате 435 мест). Предыдущий спикер Кевин 
Маккарти был отстранен 3 октября и с тех пор респуб-
ликанцы из-за внутреннего раскола в партии уже три-
жды не могли утвердить выдвинутых ими же кандида-
тов. Четвертая попытка оказалась удачной.

Теперь палата представителей сможет приступить 
к рассмотрению накопившихся за время простоя сроч-
ных законопроектов. В первую очередь речь о перего-
ворах по новому бюджету, которые необходимо завер-
шить до 17 ноября. Также на повестке внесенный прези-
дентом США Джо Байденом запрос на 106 миллиардов 
долларов для помощи Украине, Израилю, Тайваню, а 
также на укрепление южной границы США.

В тоже время многие республиканцы выражали 
скептическое отношение к тому, что Байден пытает-
ся провести все эти расходы в одном флаконе. Что до 
Джонсона, то из всех законов о помощи Украине он под-
держал только один, а в остальных случаях голосовал 
против, за что его критиковали сторонники Киева. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, что делать 
наследникам, получившим 
дом без земли 

Забытые сотки 

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским спорам Верховно-
го суда РФ изучила очень интересный спор о наслед-
стве — частный дом был поделен по завещанию, а уча-
сток, на котором он стоял, в документе не упомянули. 

Юристы, которые специализируются в спорах о на-
следстве, уверяют, что такая ситуация встречается в их 
практике довольно часто. Поэтому разъяснения, кото-
рые дал по этому спору Верховный суд, действительно 
могут помочь многим наследникам избежать дополни-
тельной нервотрепки и немалых расходов на вероят-
ные долгие судебные тяжбы.

Спор заметил портал Право ru. В ситуации, о ко-
торой пойдет речь, две местные судебные инстанции, 
когда изучили спор наследников о земле, решили, что 
сотки должны наследоваться в тех же долях, что и дом. 

Но когда дело дошло до самой высокой инстанции, 
то Верховный суд объяснил, являются ли земельный 
участок и строе-
ние на нем разны-
ми объектами пра-
ва или это один 
объект.

А теперь важные 
детали этого дела. 
История, которая 
стала предметом су-
дебных тяжб, нача-
лась с того, что по-
сле смерти женщи-
ны осталось наслед-
ство. Это был дом и 
гараж, расположен-
ные на участке площадью 626 кв. м. У женщины было 
трое детей — две дочери и сын. Недвижимость между 
ними мать разделила не поровну. 

Своей старшей дочери собственница этой недвижи-
мости завещала гараж и половину дома, другой доче-
ри и сыну хозяйка оставила по четверти доли дома. Но 
вот сам участок, на котором располагался дом с гара-
жем, остался незавещанным. Про сотки в завещании 
не было ни слова. Они и стали предметом тяжб наслед-
ников. 

И в такой ситуации наследница, которая получи-
ла половину дома, решила, что имеет право так же и 
на половину земельного участка. Но быстро все офор-
мить — и недвижимость, и сотки — у старшей дочери не 
вышло. Младшая сестра оказалась против такого раз-
дела участка. 

Поэтому нотариус отказалась выдавать старшей 
дочери свидетельство о наследстве, сославшись на то, 
что между наследниками есть спор о праве. И тогда 
старшая дочь пошла в суд, куда принесла иск к брату и 
сестре.

Первая инстанция с ней согласилась и признала за 
старшей дочерью право собственности на половину 
земли. Суд в своем решении сказал, что право на зе-
мельный участок следует судьбе жилого дома пропор-
ционально долям, указанным в завещании на жилье. 
При этом суд сослался на статью 35 Земельного кодек-
са Российской Федерации. Следом и апелляция согла-
силась с таким решением и оставила вердикт суда без 
изменений.

Но вторая дочка с таким мнением судов не согласи-
лась. Гражданка решила, что такое разделение неспра-
ведливо. Она обратилась в Верховный суд РФ, где дово-
ды сторон внимательно изучили в Судебной коллегии 
по гражданским делам. 

Судьи Верховного суда в своем решении напо-
мнили, что если завещания нет, наследование осуще-
ствляется по закону. Земля и расположенные на ней 
здания — это самостоятельные объекты гражданского 
оборота, о чем сказано в статье 130 Гражданского ко-
декса РФ. И этими объектами можно распорядиться по 
отдельности*. 

При этом судьи не нашли в таком подходе противо-
речий с принципом единства судьбы земли и располо-
женных на ней объектов, о котором говорится в ста-
тье 1 Земельного кодекса. Поскольку владельцы дома 
и участка одни и те же — этот принцип не нарушается. 
А несовпадение их долей в доме и гараже не имеет зна-
чения, заключила Судебная коллегия по гражданским 
делам ВС.

В итоге Верховный суд отменил все принятые реше-
ния по этому спору двух инстанций и отправил дело 
на новое рассмотрение в первую инстанцию. Там дело 
пересмотрят и вынесут решения в соответствии с теми 
указаниями, которые дал ВС. 

Эксперты, которые следили за этим делом, коммен-
тируют его так — по их словам, нормы, которые приме-
нили суды, лишь говорят о том, что собственник зда-
ния должен обладать и каким-либо титулом на землю 
под ним. При этом не идет речи об основаниях для воз-
никновения права собственности. 

Другие юристы не соглашаются и утверждают, что 
в таких делах важно понять — распространяется ли на 
участок и здание режим единого объекта недвижимо-
сти. И вот последнее решение показало, что далеко не 
все суды готовы признать здание составной частью зе-
мельного участка. 

Большинство же юристов уверяют, что земельный 
участок — не юридический придаток строения, возве-
денного на нем, а самостоятельный объект права. За-
крепление обратного подхода было бы вредным для 
правопорядка и губительным для экономического 
оборота. 

Что касается принципа единства земельного 
участка и строения на нем, то он выражается в том, что 
собственнику здания предоставляется право пользо-
ваться землей, на которой оно находится. Это не меша-
ет завещать участок отдельно от дома.  

Определение Верховного суда РФ № 87-КГ17-14

НОВАЦИЯ Бывшие супруги получили возможность запретить друг другу раскрывать 
семейные тайны в соцсетях

Без ссор и сора
Владислав Куликов

В 
Федеральной нотари-
альной палате сообщи-
ли, что у граждан появил-

ся правовой инструмент, кото-
рый позволяет решать личные 
проблемы. Например, бывшие 
супруги могут с помощью но-
тариуса официально запретить 
друг другу публиковать в Сети 
фото из семейного архива или 
рассказывать личные тайны. 
Скажем, каким бывший муж 
был хозяином или много ли вы-
пивал.

Принципиальное условие: 
граждане должны сами догово-
риться. В этом им поможет спе-
циальный посредник — медиа-
тор. Затем соглашение удосто-
верит нотариус. Тогда никто не 
сможет отвертеться: если кто-то 
перестанет выполнять условия, 
другая сторона обратится к су-
дебным приставам.

Как рассказывают нота-
риусы, люди начали просить 
включить в медиативное согла-
шение условия неимуществен-
ного характера. 

«Так, у нотариуса из Красно-
ярска был случай: бывшие су-
пруги попросили вписать в доку-
мент запрет размещать в соци-
альных сетях фотографии друг 
друга и любую информацию об 
их совместном прошлом. Иначе 
— денежный штраф, — рассказы-
вают в ФНП. — К екатеринбург-
скому нотариусу за консульта-
цией обращался медиатор, чьи 
клиенты хотели прописать в до-
кументе все нюансы дальнейшей 
раздельной жизни. Даже вопро-
сы, связанные с домашними жи-
вотными. Предполагалось, что 
отец, живущий отдельно, не смо-
жет подарить детям питомца без 
согласия бывшей жены».

Иногда в соглашении пропи-
сывается определенный поря-

док перехода права собствен-
ности. Как вариант: бывшая су-
пруга получает квартиру только 
спустя некоторое время после 
развода. Другой пример: к но-
тариусу за консультацией обра-
тился гражданин, который хотел 
предусмотреть в медиативном 
соглашении «кнопку отмены». 
Они с супругой разводились, но, 
если бы она вернулась в семью в 
течение года, гражданин был го-
тов переписать на нее часть лич-
ной недвижимости.

«Медиатор не навязывает 
своего мнения, суждения о том, 
как должен быть разрешен спор, 
в отличие от арбитра или судьи, 
не выносит решения по спору», 
— рассказывала медиатор Еле-
на Ксенофонтова, при помощи 
которой было заключено пер-
вое в России медиативное со-
глашение, удостоверенное нота-
риусом.

По ее словам, формула «нота-
риус + медиатор = исполнитель-
ный лист» работает и пользуется 
спросом благодаря значитель-
ной экономии денежных средств 
и времени на судебный процесс.

Как неоднократно отмечал 
президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик: «Придание медиатив-
ному соглашению исполнитель-
ной силы с помощью нотариаль-
ного акта подтверждает необ-
ходимость расширения сферы 
компетенции нотариуса для ста-
билизации гражданского оборо-
та в целом, а также значимость 
функции нотариальной деятель-
ности как превентивного право-
судия».

Эксперты подчеркивают: 
больше всего медиативные со-
глашения востребованы в се-
мейных отношениях. Случай из 
практики: при разводе супруги 
делили совместную недвижи-
мость, которая на тот момент 
находилась в залоге у банка. 
Погашать кредит обязался экс
-муж. После того, как залог бу-
дет снят, он обещал выплатить 

экс-жене компенсацию, а их об-
щим детям выделить доли в счет 
уплаты алиментов. Отношения у 
пары были натянутые, доверия 
не осталось. Поэтому все дого-
воренности, которых с трудом 
удалось достичь, бывшая супру-
га хотела скрепить печатью но-
тариуса. В итоге после выплаты 
кредита мужчина исполнил все 
свои обязательства. 

Когда в медиативном согла-
шении предусмотрена переда-
ча недвижимости, этот доку-
мент служит основанием для 
регистрации перехода прав соб-
ственности. Если недвижимость 
достается новому владельцу сра-
зу после удостоверения медиа-
тивного соглашения, нотариус 
может направить все необходи-
мые документы для регистрации 
в ЕГРН.

«Главная задача медиации 
– урегулировать конфликт бы-
стро и эффективно, без необхо-
димости обращаться в судеб-
ные инстанции. С помощью по-
средника – медиатора – стороны 
приходят к удовлетворяющему 
всех решению, – пояснил пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. - В нашем обществе су-
ществует высокая потребность в 
доступных и эффективных меха-
низмах урегулирования споров, 
которые будут способствовать в 
том числе установлению и раз-
витию партнерских отношений, 
формированию уважительного 
отношения к закону, а также по-
вышению правосознания и со-
циальной активности».

Он напомнил, что несколь-
ко лет назад был принят закон, 
благодаря которому медиатив-
ное соглашение, удостоверенное 
нотариусом, приобрело силу ис-
полнительного документа. Дан-
ное изменение послужило толч-
ком к развитию медиации. По-
тенциал данной процедуры да-
леко не исчерпан.   

РЕШЕНИЕ

Суд не признал 
совместным 
имущество, 
нажитое 
в гражданском 
браке

НЕ ЖЕНИЛСЯ — 
ПОДАРИЛ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге при-
нял крайне обидное для муж-
чины решение. Он приравнял к 
подарку траты в гражданском 
браке. А подарки, как известно, 
не возвращаются.

Напомним, в последнее вре-
мя наблюдается вал обращений 
расстроенных мужчин с исками 
к бывшим подругам, мол, верни 
деньги, жестокая. Но позиция 
судов давно сформирована: по-
дарки подругам всегда остаются 
у подруг. «Очередной мужчина, 
очередная бывшая, очередной 
провал в суде», — прокоммен-
тировали новое дело в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга.

Впрочем, данное дело выби-
вается из общего ряда. В нашем 
случае гражданин фактически 
требовал признать совместно 
нажитой квартиру, купленную 
в период гражданского брака. 
То есть хотел разделить ее так, 
будто бы у него в паспорте и 
вправду стоял штамп о браке. 
Но штампа там не было. И в этом 
проблема.

«Истец указал, что с 2014 
года по 01.09.2020 состоял в от-
ношениях с ответчиком, вел об-
щее хозяйство, — рассказывают 
в пресс-службе. — Стороны дого-
ворились о приобретении в об-
щую собственность квартиры 
стоимостью 3 124 000 рублей». 

Первоначальный взнос на 
покупку квартиры в размере 1 
124 000 руб. был внесен истцом 
за счет его личных денежных 
средств, из которых 785 460,66 
рублей были предоставлены 
ему его матерью. Мама, в свою 
очередь, выручила эти деньги 
от продажи своей квартиры. Та-
ким образом, просто печальная 
история становится невероятно 
печальной и обидной.

«Остальные денежные сред-
ства являлись его личными сбе-
режениями, — продолжают в 
пресс-службе. — Оставшаяся 
часть стоимости квартиры была 
внесена за счет кредитных де-
нежных средств по ипотечному 
кредитному договору». 

Поскольку на момент оформ-
ления ипотечного кредита муж-
чина не имел регистрации по 
месту жительства, а также воен-
ного билета, кредитный договор 
был оформлен на его подругу. 
Но платежи по кредиту гражда-
нин погашал в том числе из сво-
его кармана. Как принято у мно-
гих супругов, особо на «твои — 
мои» рубли они не делили.

Прошло время, и любовная 
лодка разбилась. О быт или о 
что-то похожее. Не важно. В мае 
2020 года женщина сообщи-
ла, что намеревается продать 
квартиру и не собирается воз-
вращать истцу потраченные им 
на ее приобретение денежные 
средства. То есть, на взгляд муж-
чины, поступила абсолютно 
бессердечно.

Пушкинский районный суд 
г. Санкт-Петербурга иск откло-
нил. «Истец, перечисляя денеж-
ные средства, знал об отсут-
ствии какого-либо письменного 
обязательства со стороны ответ-
чика, понимал, что перечисляет 
деньги в счет оплаты приобрете-
ния квартиры именно Т., — объ-
яснили в суде. — Доказательств 
того, что денежные средства 
перечислялись на условиях воз-
вратности со стороны ответчи-
ка, материалы дела не содер-
жат, истцом они передавались 
добровольно и намеренно (без 
принуждения и не по ошибке), 
в связи с имевшимися на тот 
момент близкими отношения-
ми сторон, которые проживали 
совместно, вели общее хозяй-
ство». Таким образом, квартира 
— подарок.  

АВТОМОБИЛИ Продавец подержанного авто должен указать 
в договоре все его недостатки  

Искра под капотом

Владимир Баршев 

П
ри продаже автомо-
биля продавец дол-
жен указать все его 
дефекты детально. 
В противном случае 
продавцу придется 
не только возвра-
щать деньги, полу-
ченные им за маши-

ну, но еще и компенсировать все 
остальные расходы покупателя, 
связанные со сделкой. В том чис-
ле — моральный вред. К такому 
выводу пришел Верховный суд, 
разбираясь в непростом деле. 

Некая автомобилистка ку-
пила машину. Не новую. В дого-
воре с автосалоном было ука-
занно, что машина имеет недо-
статки. Но какие конкретно — не 
уточнялось. 

Через 12 дней машина сгоре-
ла. Совсем. Напрочь. Автовла-
делица провела независимую 
экспертизу, которая установи-
ла, что возгорание произошло 
по причине перегрева электро-
проводки автомобиля. Такое 
бывает, если проводка не соот-
ветствует установленным тре-

бованиям. Зачастую в не очень 
хороших сервисах даже высо-
ковольтные провода меняют 
на менее качественные. В итоге 
они перегреваются, и возможно 
воспламенение. 

Доказать все это сложно. 
Тем не менее покупательница 
машины постаралась это про-
делать. И — довольно успешно. 
Правда, только в самой высокой 
судебной инстанции. 

Разбирая это дело, Верхов-
ный суд погрузился в глубокие 
технические разборки. В частно-
сти, он указал, что на автомоби-
ле была установлена сирена неу-
становленного противоугонного 
устройства, не предусмотренная 
изготовителем. При пожаре она 

выпала вниз, в защиту двигате-
ля. Также в салоне автомобиля и 
в багажном отсеке обнаружены 
фрагменты жгутов электропро-
водников неизвестного предна-
значения.

Определить, связана ли при-
чина возникновения пожара с 
неправильной эксплуатацией 
автомобиля, вмешательством 
в электропроводку или с вме-
шательством третьих лиц в ча-
сти установки дополнительно-
го оборудования, путем про-
ведения автотехнической экс-
пертизы не представлялось воз-
можным.

Отказывая в удовлетворе-
нии иска, суд первой инстан-
ции исходил из того, что про-

давцом до передачи автомоби-
ля истцу было сообщено: авто-
мобилем пользовались и в нем 
могли устраняться недостатки. 
Это было прописано в договоре 
купли-продажи, который под-
писала Васильева . 

Но не все так просто. Если 
приобретаемый потребителем 
товар был в употреблении или в 
нем устранялся недостаток, по-
требителю должна быть предо-
ставлена информация об этом — 
напомнил Верховный суд. 

А если недостатки товара не 
были оговорены продавцом, то 
у покупателя есть право потре-
бовать незамедлительного без-
возмездного устранения недо-
статков товара или возмещения 
расходов на их исправление. 

«Для правильного разреше-
ния спора суду следовало уста-
новить, в какой период возник 
данный недостаток, по чьей 
вине, предупреждал ли о нем 
продавец покупателя» — ставит 
вопрос Верховный суд. Однако 
ответа на этот вопрос нет.

Почему дело дошло до Вер-
ховного суда? Потому что все 
нижестоящие суды посчитали: 

доказывать наличие недостатка 
в товаре должен именно тот, кто 
его приобрел. Однако Верхов-
ный суд полагает иначе. 

Доказать добросовестность 
своих действий обязан именно 
продавец товара. 

Вся эта история касается 
не только случая, когда маши-
на загорелась из-за перегретой 
проводки. Формулу Верховно-
го суда можно использовать и 
в других случаях. Например, 
когда неожиданно приходят в 
негодность тормоза. Или си-
стемы охлаждения двигателя. 
Все это не приводит к катастро-
фическим последствиям сра-
зу. Но может стать одной из их 
причин. В общем, покупая по-
держанную машину, необходи-
мо в договоре прописывать все 
возможные ее недостатки. Та-
ким образом новый собствен-
ник будет четко понимать, что 
он покупает. А продавец защи-
тит себя от неожиданных пре-
тензий.   

Дело №44-КГ23-11-К7

Не все проблемы бывалой машины 
видны на просвет. Но о них должен 
сообщить покупателю продавец.

Если супруги решили жить врозь, медиатор и нотариус помогут им расстаться цивилизованно.

А К Ц Е Н Т

Если приобретаемый товар был в упо-
треблении или в нем устранялся недо-
статок, потребителю должна быть предо-
ставлена информация об этом 

А К Ц Е Н Т

Если одна из сторон нарушит договор, 
другой человек сможет отправить доку-
менты напрямую судебным приставам. 
Они взыщут штраф

Мужчина добро-
вольно передал 
деньги бывшей 
сожительнице 
на покупку квар-
тиры. Да, они соби-
рались жить вме-
сте. Но, поскольку 
брак не был 
оформлен, кварти-
ра считается 
подарком

Верховный суд напомнил, что земля и дом на ней — это разные 
объекты гражданского оборота.

Участок — не юри-
дический прида-
ток строения, воз-
веденного на нем, 
а самостоятель-
ный объект 
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ТЕНДЕНЦИИ Москвичи 
заинтересовались 
мебелью ручной работы 

Частное дело 

Сергей Жуков

Спрос на мебель от частных мастеров в Москве за год вы-
рос на 188%, пришли к выводу аналитики «Авито Услуг». 
Чем объясняется мода на «ручные» столы и полки?

О похожей тенденции «РГ» рассказали и представи-
тели сервиса «Профи»: по их данным, за девять месяцев 
этого года сборщики мебели стали популярнее на 46%, 
фрезеровщики — на 41%, столяры — на 22%, а плотники 
— на 16%. Причем спрос на них растет не только в Моск-
ве, но и в регионах. Востребованнее стали и услуги по 
ремонту и реставрации старой мебели: на 57% по всей 
стране и на 96% — в Москве. Это тоже тренд: многие не 
выбрасывают покоцанные временем стулья и столы, 
а дарят им вторую жизнь. Это сейчас модно и стильно. 
Впрочем, как и заказывать у мастеров мебель с учетом 
собственных капризов. Чаще всего, судя по информации 
работающих с частниками сайтов, москвичи просят сде-
лать деревянную корпусную мебель: шкафы-купе, ме-
бель для ванных комнат, готовые детские и кухни, хотя 
этого и в магазинах достаточно. Эксперты же говорят: 
выбор в торговле все-таки сузился из-за ухода с россий-
ского рынка крупных игроков вроде «Икеи». Еще мо-
мент — цены. У част-
ников они зачастую 
ниже. К тому же 
ту же столешницу 
или барную стойку, 
например, можно 
сделать по индиви-
дуальным эскизам, 
опираясь на особен-
ности своей кухни. 
«Если сделать по-
исковый запрос в интернете и взять топ-5 мебельных 
компаний на рынке, то в сравнении с их ценами услуги 
частных мастеров выйдут существенно дешевле, иногда 
раза в два, — объяснил «РГ» владелец мебельной фабрики 
PRO-MOBILI Иса Эфендиев. — Но если сравнивать со все-
ми остальными фирмами, то разница в цене уже не так 
велика: либо ниже примерно на 10 процентов, либо при-
мерно столько же, сколько берут за мебель компании, 
имеющие свои салоны». Правда, с частниками можно 
договориться о скидке. По словам Эфендиева, основной 
источник заказов для них — так называемая цыганская 
почта, когда мастера передают клиентов друг другу. 
Поэтому им важно, чтобы клиент остался доволен. В про-
тивном случае не будет повторных заказов и работы. 

Часто у таких мастеров нет своего производства, 
они закупают все нужные им детали. «Например, по-
ловина продукции нашей фабрики уходит частникам: 
они берут у нас фасады и корпус, докупают фурнитуру 
сами, а затем собирают мебель по заказам клиентов, — 
говорит Эфендиев. — Есть и те, у кого имеется свое не-
большое производство, буквально пара станков, на ко-
торых они делают корпусные детали из ЛДСП. А фаса-
ды точно так же покупают в разных фирмах». Но есть 
минус — некоторые работают без договора, поэтому на 
гарантию рассчитывать не стоит. Да и человек может 
внезапно «пропасть»: заболеть, уехать в отпуск и так 
далее. Поэтому к выбору мастера нужно подходить от-
ветственно, а лучше выбирать по рекомендациям.   

ВЕРА Мощи святого 
покровителя русского 
воинства ждут 
в Петербурге

Под защитой 
Георгия

Инесса Суворова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Петербург встречает ковчег с мощами Георгия Победо-
носца — небесного покровителя русского воинства.  Го-
род участвует во Всероссийском молебне о Победе, ко-
торый начался 6 мая в Москве.
 Верующие смогут прикоснуться к святыне в Казан-
ском кафедральном соборе уже 27 октября. Первый 
молебен у мощей проведет митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Варсонофий. В дальнейшем мо-
лебны с акафистом будут проходить с участием духо-
венства Санкт-Петербургской митрополии. 

Мощи святого Георгия пробудут в Северной столи-
це пять дней, после чего отправятся в Великий Новго-
род, а затем в Тверь, Анадырь, Калининград. Завершит-
ся большой Всероссийский молебен о Победе в конце 
ноября там же, где и начался —  в Георгиевском храме 
на Поклонной горе в Москве. 

За прошедшие месяцы помолиться о победе и при-
ложиться к мощам великомученика смогли более 600 
тысяч человек во многих регионах нашей страны. При 
этом маршрут передвижения ковчега с мощами много 
раз менялся, охватывая больше городов, чем планиро-
валось.   

ЭНЕРГЕТИКА Из-за нелегальных криптоферм падает напряжение в электросетях 
и выходит из строя бытовая техника

Биткоин напрягает
Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

П
очти 20 миллионов ки-
ловатт-часов на 63 мил-
лиона рублей похитили 

майнеры-нелегалы за восемь 
месяцев этого года на Северном 
Кавказе. Девять нелегальных 
майнинг-ферм обнаружили в 
Дагестане, по одной — в Кабар-
дино-Балкарии и Ставрополь-
ском крае.

«Большое число фактов не-
законного майнинга в Дагеста-
не связано с попытками отдель-
ных лиц получать прибыль без 
затрат собственных средств», 
— считают в компании «Россе-
ти Северный Кавказ». Соглас-
но информации независимо-
го агрегатора криптоданных 
CoinGecko, для майнинга одно-
го биткоина требуется в сред-
нем 266 тысяч киловатт-часов 
электроэнергии, то есть битко-
ин обойдется в несколько сотен 
тысяч рублей. Кроме того, надо 
купить весьма дорогое оборудо-
вание.

Поэтому немало жаждущих 
подзаработать на криптовалю-
те хотят сократить расходы и 
сэкономить на электричестве, 
попросту воруя его. Нелегаль-
ные майнинг-фермы находили в 
гараже, подвале многоквартир-
ного дома, на территории спир-
топроизводящего предприятия 
и водоканала. Так, в селе Наде-
жда Ставропольского края до-
бытчик криптовалюты органи-
зовал «производство» в жилом 
доме. А чтобы скрыть нагрузку 
на сеть и не платить за энергию, 
незаконно подключил оборудо-
вание к прибору учета, устано-
вив понижающую трансформа-

торную подстанцию. Крипто-
ферма незаконно потребила по-
чти 954 тысячи киловатт-часов. 
Это равно трехдневным энерго-
затратам города Светлограда с 
населением более 35 тысяч жи-
телей. 

А ведь хищение электриче-
ства напрямую влияет на ка-
чество и надежность энерго-
снабжения регионов. Добыча 

криптовалюты нелегальными 
майнерами в многоквартирных 
домах приводит к превышению 
максимально допустимой на-
грузки на энергообъекты. Это 
одна из основных причин низ-
кого напряжения в сети, а также 
выхода из строя бытовой техни-
ки. Кроме того, это может при-
вести к аварийным ситуациям и 
технологическим сбоям.

Основной способ обнару-
жить майнинг-ферму — опре-
делить очаги высоких потерь в 
сети и осмотреть фидеры (рас-
пределительные линии), на ко-
торых они фиксируются. «Наши 
специалисты выявляют право-
нарушителей, в том числе оце-
нивая объем потребленной 
электроэнергии и изменения 
нагрузки на участке электро-
сети», — пояснил заместитель 
директора Департамента без-
опасности и противодействия 
коррупции «Россети Северный 
Кавказ» Юрий Королев.

Криптовалютчику, в свою 
очередь, грозит штраф за само-
вольное подключение к се-
тям и безучетное использова-
ние электроэнергии: для физ-
лиц — от 10 до 15 тысяч рублей, 
для юрлиц — от 100 до 200 ты-
сяч. Ему также придется опла-
тить счет за потребленную 
электроэнергию и компенси-
ровать ущерб. Уголовное же 
дело возбуждается по статье 
165 УК РФ («Причинение иму-
щественного ущерба путем об-
мана или злоупотребления до-
верием»). Наказание — до двух 
лет лишения свободы, а в слу-
чае особо крупного ущерба — и 
до пяти лет.

В апреле 2023 года Кизи-
люртовский районный суд Да-
гестана приговорил к условно-
му срок майнера, который еще 
в 2021 году купил на сайте бес-
платных объявлений технику и 
арендовал нежилое помещение 
на территории цеха по ремонту 
трансформаторов, где оборудо-
вал криптоферму. 

В приговоре суда указано, 
что он нанес ущерб энергети-
кам на сумму, превышающую 
миллион рублей, а это уже осо-

бо крупный размер. Свою вину 
майнер признал. К моменту вы-
несения приговора он выпла-
тил компании 40 тысяч рублей. 
Суд обязал его компенсировать 
оставшуюся сумму и наложил 
арест на принадлежащее обви-
няемому оборудование для до-
бычи криптовалюты (84 аппа-
рата общей стоимостью 840 ты-
сяч рублей). Криптовалютчика 
приговорили к полутора годам 
лишения свободы условно. 

— Почему в тех или иных 
регионах развит нелегальный 
майнинг — вопрос социальный. 
В субъектах России пример-
но равный доступ как к покуп-
ке оборудования для майнин-
га, так и к продаже криптова-
люты: гражданин или резидент 
РФ может легально приобре-
тать оборудование, как новое, 
так и бывшее в использовании, 
покупать и продавать крипто-
валюту, являющуюся по закону 
имуществом, — пояснила дирек-
тор по коммуникациям крип-
товалютной биржи Евгения Бу-
рова. — Преступники могут вы-
бирать нелегальный майнинг, 
веря в то, что при аресте обо-
рудования «готовый продукт» 
останется под их контролем. До 
недавних пор так и было: неза-
конный производственный цех 
опечатывался, а биткоины оста-
вались в кошельках подполь-
ных предпринимателей. Сейчас 
уровень развития AML-анали-
тики в РФ таков, что существу-
ет техническая возможность 
если не арестовать нелегаль-
но намайненную криптовалю-
ту, то по крайней мере разме-
тить ее как «100% риск». Такую 
криптовалюту не примет ни 
одна уважающая себя биржа в 
мире.  

А К Ц Е Н Т

Криптоферма в ставропольском селе 
незаконно потребила электричества, 
которого бы хватило 35-тысячному 
городу Светлограду на три дня

Ковчег с мощами Георгия Победоносца пробудет в Северной 
столице пять дней.

Спрос на мебель 
от частных масте-
ров в Москве за 
год вырос на 188% 

Нелегальным майнерам грозят не только штрафы, но и реальные сроки 
по уголовным делам.
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В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОМУЧЕНИКА

В Санкт-Петербурге в честь святого великомученика освя-

щено шесть храмов и две часовни. Самые известные из них 

связаны с памятью о воинах-интернационалистах и защит-

никах Отечества — это храмы на проспекте Славы и на Сред-

ней Рогатке и мемориальная часовня на Серафимовском 

кладбище. Имя святого великомученика Георгия носит одна 

из известных больниц Санкт-Петербурга.
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На аукцион 
выставлена 
квартира, 
изъятая 
за неуплату 
ипотеки. 
Чем чревата ее 
покупка?

ТОРГИ 
ЗА КЛЮЧИ
Александр Мелешенко

Если вы ищите квартиру на он-
лайн-агрегаторах объявлений 
или просто часто их просмат-
риваете, то наверняка замеча-
ли — иногда жилье продается 
намного дешевле рынка, по-
рой вдвое. В описании таких 
предложений нередко указы-
вается, что квартиры продают 
с торгов, а принадлежали они 
раньше ипотечникам и долж-
никам, которые не смогли пога-
сить кредиты. Но почему такие 
низкие цены? Безопасна ли по-
купка такого жилья?

Вот, к примеру, типичное 
объявление — 61-метровая дву-
шка на Молодежной улице в 
Химках продается за 4,8 мил-
лиона рублей. Это примерно 
вдвое меньше по сравнению 
с похожими квартирами в со-
седних домах. В чем подвох? 
Все просто — в описании ука-
зывается, что квартира про-
дается с торгов по судебному 
решению. Деньги победителю 
нужно перечислить на счет Ро-
симущества. Звоню по указан-
ному в объявлении номеру под 
видом покупателя и попадаю 
на риелтора. Он объясняет, что 
чаще всего так продают ипо-
течные квартиры — люди пере-
стали платить по счетам, и банк 
решил продать жилье, которое 
находится у него в залоге. «Но 
рассчитывать на минимальную 
цену не стоит — как правило, в 
ходе торгов она вырастает, но 
все равно остается примерно 
на четверть ниже рыночной», — 
рассказывает агент.  

Торги проходят в электрон-
ном виде, но к ним нужно гото-
виться — придется оформить 
цифровую электронную под-
пись, а еще внести пять процен-
тов от первоначальной стои-
мости в качестве задатка. Если 
вы проиграете или не станете 
участвовать в торгах, то деньги 
вернутся. При этом важно учи-
тывать, что сразу после победы 
в приобретенное жилье вряд ли 
получится въехать.

«Вполне возможно, что в та-
кой квартире могут быть за-
регистрированы бывшие вла-
дельцы, также они могут там 
проживать. Для снятия с реги-
страции и выселения понадо-
бится отдельное судебное ре-
шение, на которое придется 
потратить не только деньги, 
но и время, — предупреждает 
читателей «РГ» руководитель 
офиса «Митино» компании 
«Инком-Недвижимость» На-
талия Борзенкова. — Случает-
ся, что решение нужно ждать 
до года. В дальнейшем необхо-
димо обращаться в службу су-
дебных приставов, а это опять 
время. Такие случаи бывают по 
проблемным активам банков, 
поэтому надо очень вниматель-
но подходить к покупке кварти-
ры с аукциона».

Рано или поздно прежних 
жильцов новые покупатели вы-
селят — право собственности 
зарегистрируют на себя, и быв-
шие хозяева окажутся не у дел. 
Однако они тоже могут пойти 
в суд. Именно поэтому цены на 
такое жилье ниже рыночных — 
мало кто готов идти на риски, 
поэтому приходится привле-
кать ценой. Агенты по недви-
жимости отмечают, что жилье 
с таких торгов часто покупа-
ют опытные инвесторы — оно 
им нужно не для проживания, а 
для перепродажи. Квартиру вы-
купают, решают все формаль-
ные вопросы, выписывают и 
выселяют прежних жильцов, 
а потом продают уже по обыч-
ной цене как относительно бес-
проблемное жилье.

При этом купить с торгов 
можно и совершенно «чистое» 
жилье. Например, Москва так 
продает квартиры в новострой-
ках, в том числе построенных 
по программе реновации. Но 
там и стартовые цены близки 
к рыночным, и среди участни-
ков аукционов порой развора-
чиваются настоящие битвы, в 
результате которых стоимость 
вырастает еще сильнее.  

Сразу после побе-
ды на аукционе 
в приобретенное 
жилье вряд ли 
получится въехать

РАКУРС В столице открылся после реконструкции Театр Эстрады

Звезды в новом свете

Любовь Проценко

В 
столице открылся 
после перерыва на 
комплексную рестав-
рацию Московский 
государственный те-
атр эстрады на Берсе-
невской набережной. 
Поздравить артистов 
с этим событием вче-

ра приехал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

«Закончен большой четырех-
летний труд по реставрации и 
ремонту легендарного Театра 
Эстрады, — сказал глава города. 
— Проведены действительно ко-
лоссальные, сложные работы. И, 
я надеюсь, Театр Эстрады снова 
будет одним из самых лучших, 
любимых и популярных театров 
страны, как и было все десятиле-
тия его истории».  Мэр отметил, 
что город постарался создать 
современные условия и для ар-
тистов, и для зрителей: «Новое 
оборудование, новые театраль-
ные технологии. Совершенно 
другие условия для артистов, и 
конечно, больше комфорта для 
тех, кто придет к вам в гости». 
Бессменный в течение более 
четверти века руководитель те-
атра Геннадий Хазанов поблаго-
дарил власти города за обновле-
ние театра. А журналистам, ко-
торые спросили, доволен ли он 
реконструкцией, сказал: «Нет. 
Я не доволен. Я счастлив. Теперь 
наша задача не испортить то, 
что строители сделали своими 

прекрасными руками. Я имею 
в виду творческую составляю-
щую. Надеюсь, что, если буду 
работать с таким же усерди-
ем, с каким они реконструиро-
вали театр, все будет хорошо». 
И признался, что больше всего 
его радует то, что произошед-
шие изменения на первый вз-
гляд даже незаметны: «Зритель-
ный зал у нас полукругом, как и 
был построен знаменитым ар-
хитектором Борисом Иофаном, 
хотя драматические театры так 
не строят. Но тогда, в 30-е годы 
прошлого века, это и был не те-
атр, а клуб Совета Министров, 
куда жильцы знаменитого дома 
приходили смотреть кино. Над 
занавесом, как и прежде, висит 
живописное панно с надписью, 
которую меня так уговаривали 
убрать, когда я только пришел 
сюда руководителем: «Слава ве-
ликому советскому народу». Но 
я не думаю, что это правильно — 
все время стирать то, что было 
у страны за спиной. Не все в на-
шей стране было хорошо, не все 
так плохо, поэтому надо просто 
относиться с уважением к своей 
жизни». 

Вот это, собственно, и было 
основой всей реконструкции 
театра: не делать того, чего не-
льзя делать. Например, когда-
то театру очень хотелось полу-
чить помещение, которое нахо-
дится над ним этажом выше. Не 
получилось. Раздвинуть грани-
цы сцены тоже было нельзя — за 
стеной Москва-река. «И ничего 
— нам и этого хватает, так со вре-
менем наши имперские замаш-
ки пришли в соответствие с воз-
можностями», — рассказал Ген-
надий Хазанов.  

Но изменилось в здании 
все-таки очень многое. Специ-
алисты восстановили несущую 
способность конструкций, ис-
торическую планировку, от-
реставрировали интерьеры. В 
зрительном зале и фойе воссо-
здали паркет из древесины 
твердых пород. Отремонтиро-
вали административные, под-
собные и технические помеще-
ния, буфеты для зрителей и со-
трудников театра. Как расска-
зал главный художник по свету 
Анатолий Кузнецов, появились 
осветительные приборы с функ-
цией дистанционного управле-

ния световым лучом, бесшум-
ные приборы нового поколе-
ния, обеспечивающие плав-
ный переход и затухание света, 
а также светодиодный экран 
высокого разрешения для вос-
произведения видеоматериалов 
и театральных эффектов. Для 
партера и бельэтажа смонтиро-
вали акустические системы раз-
дельного озвучивания.

«Звук стал потрясающий, — 
удивляется Ефим Шифрин. — Я 
слышу теперь, как в зале разго-
варивают шепотом». Для него, 
пришедшего на эту сцену в 22 
года, Театр Эстрады — можно 
сказать, вся жизнь. «Когда я го-
ворю студентам, что работал 
здесь с такими корифеями, как 
Миронова, Менакер, Акопян, 
Миров, Новицкий, Брунов, ко-
торый и привел меня сюда, для 
них это то же самое, как рассказ 
о временах Тутанхамона. А для 
меня это вчера». 

Артисту нравится, что в про-
цессе реконструкции в зале не 
появилось никакого хайтека, 
стоят новые, но такие же, как 
исторические, удобные дубо-
вые мягкие кресла. На балко-
не их стало на 200 меньше — уб-
рали по 100 с обеих сторон, так 
как с тех мест ничего не было 
видно. «Но главное, строители 
сохранили дух Театра Эстрады, 
с которого во многом началась 
сама наша эстрада», — говорит 
Шифрин. 

Впрочем, все это москвичи и 
гости вчера могли оценить уже 

сами — во время премьеры мю-
зикла «Между двух миров». А 12 
ноября в театре пройдет твор-
ческий вечер Геннадия Хазано-
ва, который впервые ступил на 
сцену этого театра, оказыва-
ется, еще в 12 лет — пионером, 
которому вместе с его сверст-
никами доверили приветство-
вать участников одного из пар-
тийно-хозяйственных активов. 
«Только два слова и дали ска-
зать — сегодня мы…», — до сих 
пор обижается актер. 

Напомню, Театр Эстрады 
создан в 1954 году по инициа-
тиве группы московских арти-
стов во главе с Николаем Смир-
новым-Сокольским. В феврале 
1961 года он въехал в знамени-
тый Дом на Набережной, где и 
работает уже более полувека. 
Своей труппы у театра никогда 
не было и Геннадий Хазанов и не 
намерен ее создавать. «У Теат-
ра Эстрады всегда был принцип 
приглашенных артистов. Он и 
сейчас будет обязательным, — 
объяснил он. — Если посмотрите 
наш репертуар, то увидите, что 
в нем представлены звездные 
фамилии». И поделился еще 
одним своим принципом: «Ду-
маю, что правильнее не выкла-
дывать на асфальте аллеи звезд, 
а создавать на сцене театр звезд. 
Путь очень непростой, но если 
что-нибудь получится из того, 
что я задумал, уже хорошо».   

Сергей Собянин вместе с актерами 
вбил в обновленную сцену серебря-
ную монету на удачу театру.

А К Ц Е Н Т

Строители сохранили дух Театра Эстрады,
 с которого во многом началась сама 
наша эстрада
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Что такое
креативные индустрии 
и почему они важны

Содержание
и форма

Сусанна Альперина

Марина Абрамова, президент АНО «Креативная эконо-
мика», директор форума «Российская креативная неде-
ля» рассказывает в интервью «РГ» о креативных инду-
стриях, Российской креативной неделе и о планах, свя-
занных с премией Russian Creative Awards. Как раз сего-
дня начался прием заявок на получение премии и про-
длится он по 2 ноября. А сама церемония награждения — 
1 декабря.

Марина, у каждого региона свой уникальный опыт, но 
есть ли общий фактор или несколько для развития кре-
ативных индустрий сегодня? Что нужно российскому 
креативному классу в первую очередь?

МАРИНА АБРАМОВА: 
В развитии креа-
тивных индустрий 
высока роль класте-
ров, ассоциаций, 
сообщества. Важно 
понимать, что кла-
стер — это не просто 
«стекляшка», кра-
сиво спроектированное здание — это точка притяжения, 
это эмоция, которая рождается у человека в этом про-
странстве, это желание возвращаться в такое место.

Креативному классу, как никому, важно коопериро-
ваться — именно сообща он способен создавать, творить, 
взаимообогащаться. В этом смысле важная задача — по-
мочь им объединиться. Одна пчела, как бы она ни труди-
лась, не построит соты, продукт создает один большой 
улей. Второй момент — это кадры, то есть крутые специа-
листы, потребность в которых сегодня как никогда высо-
ка. Креативные индустрии по своей природе глобальны, 
и нам необходимо большое количество высококлассных 
специалистов, чтобы российский креативный продукт 
вышел на мировой рынок и отвоевывал там свои доли. 

Национальная премия в сфере креативных индустрий 
отмечает лучших из лучших в креативных сферах. Что 
ждет гостей, участников и номинантов в этом году?

МАРИНА АБРАМОВА: Премия уже начала свою работу: можно 
подать заявку соискателя на сайте. Во-вторых, формат 
Russian Creative Awards в этом году несколько изменил-
ся. Нам важно увеличить конкуренцию на креативном 
рынке, повысить качество креативного продукта, сде-
лать его узнаваемым и востребованным как в России, 
так и за ее пределами. Поэтому мы приняли решение, 
сохранив возможность подачи заявок на сайте, дать пра-
во номинировать проекты жюри. Логика простая: луч-
ших предлагают лучшие — топовые представители циф-
ровых экосистем, медиа, искусства, культуры, образо-
вания, архитектуры, IT и так далее. Такой совет акаде-
миков, чье мнение имеет реальный вес в рынке. Мы по-
стараемся организовать для них очные встречи, где они 
смогут не просто выбирать претендентов из списков, 
но дискутировать, спорить и доказывать друг другу, кто 
действительно достоин стать лауреатом премии.

Кто вошел в состав экспертного жюри и по каким но-
минациям премия будет присуждаться в этом году?

МАРИНА АБРАМОВА: В жюри 50 человек. Среди них генди-
ректор «Национальной Медиа Группы» Светлана Бала-
нова, председатель совета директоров киностудии «Со-
юзмультфильм» Юлиана Слащева, директор Мультиме-
диа Арт Музея Ольга Свиблова, российский писатель, 
драматург и сценарист Александр Цыпкин, экономист 
Александр Аузан, директор по работе с государственны-
ми органами и корпоративными отношениями компа-
нии «Яндекс» Игорь Алексеев, писатель-фантаст Сергей 
Лукьяненко и многие другие.

В премии 10 номинаций: «Социальный проект», 
«Просветительский проект», «Новые формы», 
«Культурный код», «Проект в области развития терри-
тории», «Детский проект», «Регион года», «Креатив-
ное событие», «Человек года», «Цифровой проект». Все 
номинации носят кросс-индустриальный характер. То 
есть в категорию «Детский проект» могут быть заявле-
ны проекты совершенно из разных сфер: кино, музыка, 
фестивали, книги, выставки. Главное — какой вклад они 
внесли в гармоничное развитие детской аудитории на-
шей страны. 

Как будет проходить оценка проектов экспертами? 
МАРИНА АБРАМОВА: Жюри предстоит большая работа, ко-
торая будет проходить в два этапа. Первый — это очные 
встречи рабочих групп по номинациям, обсуждение, от-
бор претендентов, формирование шорт-листа, второй — 
общее голосование жюри. Критерии для номинирования 
простые: значимость проекта для развития креативно-
го сектора, уникальность, новые творческие подходы 
и технологии при реализации, практические результа-
ты, которые продемонстрировал проект. Нам важно по-
смотреть, как рынок оценивает достижения в креатив-
ных сферах: где видит результат, уникальность, самый 
крутой кейс, изменивший креативный ландшафт горо-
да, региона или страны. Так что у жюри в этом году неве-
роятно ответственная работа.

Планка премии высока изначально. И с каждым го-
дом она повышается, мы видим, как проекты, которые 
отмечены нашей наградой, двигаются дальше, какой 
стимул дает наша «семечка» (награда, напомню, спроек-
тирована в виде семечки), как из нее прорастают все но-
вые сады. Получить премию в одной из номинаций — это 
получить признание профессионального сообщества 
и топовых экспертов креативных индустрий страны.  

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл

Н
ынешний год объ-
я в л е н  в   н а ш е й 
стране Годом педа-
гога и наставника, 
и знаменательно, 
что символом это-
го года избран пе-
ликан... Птица, ко-
торая, как гласила 

легенда, собственной кровью 
лечила своих птенцов, ужа-
ленных змеей. Это удивитель-
ный образ жертвенности. Вспо-
мним, что и в центре христи-
анского послания миру, кото-
рое так ярко явлено Господом 
и Спасителем Иисусом Хри-
стом, та же идея — Жертва во 
имя жизни мира. Господь на 
крест взошел, чтобы мир жил, 
чтобы провозглашенная Им 
система ценностей никогда 
не умерла, чтобы эту систему 
ценностей разделяли милли-
арды людей, чтобы у всех была 
надежда на спасение.

В течение 25 лет я был пра-
вящим архиереем Смоленской 
епархии. Кто был в Смоленске, 
знает, какой величественный 
собор был построен в свое вре-
мя в этом городе. Блестящий 
образец русского барокко, са-
мый высокий барочный со-
бор в России, а может быть, и в 
мире, величественный иконо-
стас. В центре иконостаса, как 
и полагается по уставу, — цар-
ские врата. В свое время я при-
нял решение отреставрировать 
иконостас и царские врата, ко-
торые были в не очень хорошем 
состоянии, и в процессе рестав-
рации обратил внимание на 
то, что в центре царских врат 
изображен пеликан... Пеликан 
вошел в культуру, в том числе 
в изобразительное искусство, 
как символ подвига, способно-
сти отдать свою жизнь другим.

Об учителях как сплаве 
науки и подвига

Педагогика, на мой взгляд, 
объединяет в себе науку, ис-
кусство и творчество. Учитель-
ство — это ни в коем случае не 
ремесло. Потому что ремеслу 
можно выучиться: читая кни-
ги, слушая указания учителя, 
ты обретаешь некии компе-
тенции... Но в том деле, кото-
рому вы учитесь, главным дей-
ствующим лицом являетесь вы 
сами. Потому что стать педа-
гогом — это не только набрать 
сумму знаний... Учитель при-
зван являть собой сплав науки 
и подвига, и, что самое главное, 
это возможно лишь тогда, когда 
учитель становится подвиж-
ником. 

А что такое подвижник?... 
Это тот, кто двигается. Если 
человек стал доктором наук, 
многого достиг и перестал дви-
гаться, то он перестал быть по-
движником, а значит, никакого 
дальнейшего развития не будет, 
остается лишь почивание на 
лаврах. А настоящему ученому, 
как мне кажется, как и хороше-
му студенту, нельзя почивать 
на лаврах. Блестяще сданные 
экзамены не являются индуль-
генцией на весь будущий учеб-
ный процесс. Нужно постоянно 
работать, постоянно двигать-
ся, постоянно расширять свой 
кругозор, и это, конечно, отно-
сится и к студентам, и к профес-
сорам, да и ко всем мыслящим 
людям, которые берут на себя 
ответственность учить других. 
Без подвига успеха быть не мо-
жет, а подвиг — это движение.

О желании «свалить» 
и неудачниках за рубежом.

Нередко от руководителей 
православных учебных заве-
дений приходилось слышать 
недоуменные рассказы о том, 
что один из первых вопро-
сов, который задают родите-
ли, отдавшие детей в детский 
сад или в школу, — это вопрос 
об иностранном языке, кото-
рый там преподается. Как будто 
люди готовятся к скорой эми-
грации и уже сидят на чемода-
нах!..

Когда я слышу английскую 
речь молодых людей, которые 
ради каких-то утилитарных це-
лей стремятся, как они гово-
рят, как можно быстрее «сва-
лить из Рашки», я думаю: ка-
кой же это кошмар, какой же 
это образ русского человека 
там, за рубежом! Безграмот-
ные люди, единственная цель 
которых — повысить свой уро-
вень потребления. Чаще всего 
ничего подобного не происхо-
дит, но есть такая дурная мечта, 

связанная, конечно, со слабо-
стью интеллекта, с отсутствием 
культуры и воспитания, с обе-
зьянничеством, с подражатель-
ством. 

Такого рода публика руко-
водствуется принципом «там 
хорошо, где нас нет», а потом 
приезжает туда, где «нас нет», 
а там, оказывается, совсем не 
так, как предполагалось. В одну 
дверь, в другую, в третью — ни-
чего не получается! Начина-
ется ностальгия, и чаще всего 
эти ностальгирующие русские 
приходят к дверям наших пра-
вославных храмов — помощь 
попросить (мы не отказыва-
ем, если есть такая возмож-
ность). Или поплакаться (тоже 
не отказываем). Но как же тя-
жело смотреть на этих людей! 
Чаще всего они возвращают-
ся. Но иногда остаются и опус-
каются на очень низкий соци-
альный уровень. И чем бога-
че страна, тем сильнее и мучи-
тельнее переживают эти люди 
свою неудачу: всё бросили, 
думая «нас примут; особенно 
если мы два-три слова против 
России сказали, значит, мы уже 
вроде как свои». А никто обыч-
но не принимает... И скитаются 
бедняжки по дорогам Европы 
и Соединенных Штатов.

О патриотизме
П о ч е м у  п о с л е  в о й н ы 

1812 года наши воины, войдя 
в Париж и победив Наполео-
на, не стали парижанами, а вер-
нулись на родину? Наши офи-
церы прекрасно знали фран-
цузский язык, но они все рав-
но возвращались... Почему то-
гда родина притягивала, а сей-
час не притягивает? С родиной 
что-то не так или с людьми?.. 
Родина та же самая, мы живем 
теми же культурными тради-
циями... Значит, речь не о роди-
не, а о плохо воспитанном чело-

веке. И, наверное, отрицатель-
ную роль сыграла идеология 
недавнего прошлого, бравшая 
на себя авторитет и полномо-
чия воспитывать людей. В ре-
зультате те, кто уехал в другие 
страны в поисках лучшей жиз-
ни, забывают и об идеологи-
ях, и о ценностях и превраща-
ются в обслуживающий пер-
сонал. Конечно, есть исключе-
ния; чаще всего среди таковых 
и возникают ностальгические 
настроения... Мне приходилось 
общаться с учеными, которые 
по-разному объясняли причи-
ну своего отъезда, но никогда 
не говорили плохо о России. 
И я чувствовал, что в их серд-
це есть желание в конце концов 
завершить свои дела, а затем 
вернуться на родину...

О терпении как 
учительской добродетели

 Каждый педагог знает, какие 
иногда сюрпризы класс устраи-
вает. Поэтому учителю нужно 
всенепременно быть терпели-

вым человеком. Даже когда ха-
мят, нужно обязательно отве-
тить, не теряя своего собствен-
ного достоинства, не перехо-
дя на оскорбления... Вот такая 
педагогическая добродетель — 
остановить ученика, который 
имел злые намерения в отно-
шении педагога, стараясь его 
унизить, оскорбить, поставить 
в нелегкое положение, — но, от-
ветив этому ученику, не встать 
на один с ним уровень. Ведь пе-
дагог — это отец и мать...

О привязанности 
к гаджетам и подражании 
взрослым

Особую обеспокоенность 
в ы з ы в а е т  п р и в я з а н н о с т ь 
современной молодежи к раз-
личным электронным устрой-
ствам, которые назвали стран-
ным для русского челове-
ка словом «гаджет». Зависи-
мость от смартфонов, планше-
тов, компьютеров приобрета-
ет масштабы, как некоторые 
считают, национального бед-
ствия. Конечно, развитие тех-
нологий — это прекрасная воз-
можность для интеллек туаль-
ного роста… Но я говорю сей-
час, конечно, не о просмотре 
лекций, выложенных в интер-
нете. Проблема в стремлении 
к постоянному потреблению 
контента. Каждую свободную 
минуту человек тянет руку 
к смартфону, чтобы просмот-
реть ленту новостей, которые 
тут же забывает, загрузить ви-
део или пролистать заметки 
в социальных сетях. Пагубная 
привычка завладела не толь-
ко взрослыми, но и детьми... 
Знаю, что в некоторых школах, 
особенно в начальных клас-
сах, вводится ограничение на 
использование смартфонов во 
время уроков, что, несомнен-
но, правильно. Однако нужно 
также понимать, что далеко не 

все верное следует утверждать 
в форме запретов. Ребенок, как 
я уже говорил ранее, только 
экранирует действия взросло-
го, подчас даже мысли, не го-
воря уже о поступках или о ма-
нере поведения... В плохом ре-
бенке каждый родитель должен 
увидеть свои черты.

О чтении книг, образном 
мышлении и соавторстве

Современные ученые давно 
подметили, что зависимость от 
гаджетов приводит к интеллек-
туальной и культурной дегра-
дации человека. В то время как 
чтение книг помогает разви-
вать заложенный в нас дар сло-
ва и совершенствует образное 
мышление. …Чтение художе-
ственной литературы — это то, 
что педагоги должны всячески 
воспитывать в детях и моло-
дежи. Книга всегда предпочти-
тельнее, чем фильм. Всегда! По-
тому что в фильме вы не автор, 
вы потребитель, а читая книгу, 
вы становитесь соавторами.

О любви, невозможной 
без жертвы

Как писал апостол Павел, 
формулируя золотой принцип 
отношения человека к окружа-
ющему миру, «все мне позволи-
тельно, но не все полезно; все 
мне позволительно, но ничто 
не должно обладать мною». Эти 
слова можно и на стене в классе 
повесить. Да, все позволитель-
но, но подумай, полезно это или 
не полезно. А если ты вдруг чув-
ствуешь, что позволительное 
тебя так захватило, что ты стал 
его рабом, — значит, ты потерял 
свободу. А это самое страшное! 
Думаю, слова апостола Павла 
могут остановить молодых лю-
дей от многих грехов, которые 
совершаются именно в моло-
дом возрасте... Позволительно, 
но полезно ли — если бы такой 
анализ предшествовал знаком-
ствам многих молодых людей, 
то, полагаю, знакомства эти 
приводили бы к очень добрым 
последствиям, а не к многочис-
ленным трагедиям в личной 

жизни. Слово Божие учит нас 
тому, что любовь и жертва — это 
синонимы. Проверить, есть на-
стоящая любовь или нет, мож-
но, только пожертвовав собой — 
необязательно жизнью. Когда 
муж отдает жене не только зар-
плату, но и время, заботу, лас-
ку, готовность послушать (мо-
жет, иногда и то, что слушать не 
очень хочется) — вот это и есть 
проявление любви. Когда жена 
поступает так же — это и есть 
проявление любви. Не может 
быть любви без отдачи себя 
любимому человеку... Я бы об 
этом говорил в каждом загсе... 
Это sine qua non, как говорили 
латиняне, непременное усло-
вие всякого семейного счастья. 
Но достаточно сложно реали-
зуемое, ведь человек, вступая 
в брак, обычно думает о себе 
больше, чем о другом. Понра-
вилась девушка, понравился 
юноша — человек исходит из 
своих собственных чувств. Ко-
нечно, он заинтересован и в от-
ветных чувствах, но опять-таки 

применительно к себе — меня 
полюбили или не полюбили? 
В центре — я сам, а любовь пред-
полагает отдачу себя.

О тех, кто отдает жизнь 
за Родину

«Нет больше той любви, как 
если кто положит душу свою 
за други св оя». Вот наши ре-
бята, которые сейчас погиба-
ют за Родину, за нас с вами, они 
ведь нас не знают, но отдают 
жизнь свою. И Господь прини-
мает эту жертву как великое 
проявление любви к Отече-
ству. А Отечество — это не аб-
страктное понятие, это в пер-
вую очередь народ. Это значит, 
что человек погибает, свиде-
тельствуя тем самым о любви 
к своему народу. А спросите 
такого парня на привале — он 
вам ничего этого не скажет. Он 
об этом даже не думает. Но он 
так действует, потому что эта 
ценность является органиче-
ской частью его мировоззре-
ния, его души.

О любви
к чужим детям

Что такое любовь к детям? 
Вот сидит двадцать, тридцать 
или сорок детей — и ко всем 
любовь? А если быть совер-
шенно честным перед самим 
собой: когда у учителя в ко-
ридоре собственный ребенок 
заплачет, он или она не побе-
жит к нему? Конечно, побежит, 
потому что любит его больше, 
чем детей в классе. 

Хотел бы процитировать 
В.А. Сухомлинского... В своем 
главном труде «Сердце отдаю 
детям» он одним из самых цен-
ных качеств педагога называ-
ет глубокую любовь к детям. 
Эта любовь сочетает в себе ду-
шевную ласку с мудрой стро-
гостью и требовательностью. 
Вот это, наверное, — самое тя-
желое для педагога. По-настоя-
щему полюбить чужого ребен-
ка. Неформально, по-настоя-
щему, с трепетом — как своего 
собственного. Так, чтобы страх 
захватил сердце, когда ребенок 
вдруг не пришел на урок... 

О христианских корнях 
русской культуры

Русскую культуру невоз-
можно оторвать от ее хри-
стианских корней. Ох уж как 
рвали — и в XVIII веке, и в XIX 
веке, и в XX, применяя реаль-
ную силу. Но ничего не по-
лучилось! Мы можем утвер-
ждать, что опора на традици-
онные духовно-нравственные 
ценности и на наш националь-
ный исторический опыт делает 
нашу культуру жизнеспособ-
ной. Поэтому призываю вос-
питывать детей в лучших тра-
дициях, которые всегда были 
свойственны нашему народу, 
и прививать им лучшие чело-
веческие качества — доброту, 
милосердие, отзывчивость, 
правдолюбие, самоотвержен-
ность, бережное отношение 
к ближним, к окружающей сре-
де, к окружающему миру, от-
ветственность и духовное бла-
городство.  

Подготовила Елена Яковлева

А К Ц Е Н Т

 Отечество — это не абстрактное понятие, 
это в первую очередь народ. Человек 
погибает, свидетельствуя о любви
к своему народу. И эта ценность является 
органической частью его мировоззрения, 
его души

Марина Абрамова больше не объясняет, что такое креативные 
индустрии. Она их развивает.

Одна пчела, как бы 
она ни трудилась, 
не построит соты

А К Ц Е Н Т

Наверное, — самое тяжелое для педагога, 
по-настоящему полюбить чужого
ребенка. Неформально. С трепетом.
Как своего собственного

Встреча 
Патриарха 
Кирилла 
со студентами 
МПГУ. Видео 
смотрите 
на сайте. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ «Все мне позволительно, но не все полезно; 
все мне позволительно, но ничто не должно обладать мною»

Учителя —
подвижники любви
Патриарх 
Московский
и всея Руси 
Кирилл, выступая 
перед студентами 
Московского
педагогического 
государственного 
университета 
(МПГУ), сформули-
ровал очень
важные смыслы, 
речь его разбирают 
на избранные
цитаты и трактов-
ки. «РГ» решила 
максимально точно 
дать резонансные 
высказывания, 
которые актуальны 
для всех нас Патриарх Кирилл: Учительство — это не ремесло, это сплав науки и подвига.

Будущие учителя в студенческой
аудитории учатся подбирать
к ученикам ключи.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Набор на трехлитро-
вую кастрюлю борща 
обойдется чуть больше 

ста рублей. Безусловно, помо-
гает сбить цены небывалый 
сбор овощей. И за него астра-
ханским аграриям пришлось 
побороться. 

На Брянщине как никогда 
уродился картофель. Но что хо-
рошо едокам, то не всегда раду-
ет производителя. «Картошки 
избыток, как следствие, заку-
почные цены очень низкие. К 
тому же есть проблемы с реа-
лизацией. Люди стали меньше 
есть картошки. Плюс пробле-
мы с экспортом, надо готовить 
большой пакет документов»,— 
переживает главный агроном 
одного из крупнейших карто-
фелеводческих хозяйств обла-
сти Константин Мельниченко. 
Сегодня закупка картофеля, по 
его словам, колеблется в преде-
лах 6—7 рублей за килограмм, 
по сути, ниже себестоимости. 
На Брянщине много не очень 
крупных фермеров, у которых 
нет возможности хранить ово-
щи длительный срок. Их зада-
ча — быстрее распродать, и, по 
мнению Константина Мельни-
ченко, наряду с большим уро-
жаем это и есть основная при-
чина падения цен. Потом, когда 
мелкие фермеры все распрода-
дут, крупные хозяйства начнут 
поднимать цены: спрос останет-
ся, а количество поставщиков 
на рынке уменьшится.

Сейчас, конечно, уже ниче-
го не исправишь, но на будущее, 
как говорят брянские картофе-
леводы, есть варианты. Для ста-
билизации цен хорошо бы вве-

сти систему госзаказов, счита-
ют они. Это поможет строить 
овощехранилища и сушилки, 
закупать технику. По оценкам 
экономистов, в Брянской об-
ласти картофеля выращивают 
в 11—12 раз больше потребно-
стей. И реализуют его далеко 
за пределами региона. По сло-
вам начальника отдела расте-
ниеводства департамента сель-
ского хозяйства региона Нины 
Киневой, в этом году планиру-
ют собрать более 1,5 миллио-
на тонн картофеля.  Картофе-
лехранилищами регион непло-
хо обеспечен: мощность имею-
щихся  — 750—800 тысяч тонн. 
Но для такого урожая, видимо, 
маловато будет. Радует, что на-
чали строить новые хранилища. 
Но это уже история следующе-
го урожая. 

Продолжает дешеветь и 
капуста в Татарстане: с нача-
ла октября средняя розничная 
цена составляет 26,89 рубля 
за килограмм. Это почти на 19 
рублей меньше, чем в августе и 
на 8 копеек меньше, чем в сен-

тябре. Здесь, по мнению экс-
пертов, снижение средних роз-
ничных цен на овощи борще-
вого набора (а с началом осе-
ни в республике подешевела не 
только капуста, но и картофель, 
морковь, репчатый лук и столо-
вая свекла) — сезонное явление. 
И не связано с отсутствием сво-
бодного места для хранения но-
вого урожая. Имеющиеся мощ-
ности в состоянии удовлетво-
рить потребность в хранении 
произведенной продукции. 
Однако, по оценкам специали-
стов, капуста, например, подо-
рожает к концу года на 7%. И 
это будет обусловлено не толь-
ко сезонным фактором. Влия-
ние на капустные цены окажут 
расходы на хранение, возраста-
ющий спрос и дефицит предло-
жения. 

По данным Банка России, 
плодоовощная продукция в 
сентябре 2023-го по равнению 
с сентябрем 2022-го подоро-
жала в Татарстане на 27,99%, в 
Брянской области — на 30,21 и в 
Астраханской — на 11,5%.   

ПОЛИЦИЯ 

Пенсионерка 
помогла 
задержать 
курьера 
мошенников

ЛОВЛЯ 
НА ЖИВЦА
Наталья Козлова

Полиция сообщила о смелых 
действиях пожилой жительни-
цы поселка Кантемировка Во-
ронежской области, которая не 
растерялась и помогла им пой-
мать мошенника. 

Пенсионерке позвонили 
телефонные аферисты и ста-
ли рассказывать стандартную 
чушь про родных, попавших в 
аварию и про то, что им нужны 
деньги — откупиться. Женщи-
на сразу догадалась, что зво-
нят ей мошенники, поэтому 
сознательно стала поддержи-
вать с ними разговор, всячески 
показывая, что попалась на их 
уловку.

Несколько часов мошенник 
держал пенсионерку на свя-
зи, готовя ее к встрече с курье-
ром. Вот только выбранная им 
жертва уже сама к ней подгото-
вилась и ожидала его не одна, 
а в надежной компании след-
ственно-оперативной группы 
полиции.

Курьером аферистов ока-
залась молодая жительница 
Воронежа. Уже на допросе она 
рассказала, что нашла себе под-
работку через мессенджер. Она 
приезжала по адресам обрабо-
танных мошенниками жертв — 
чаще всего пожилых людей — и 
забирала у них предназначен-
ные якобы для помощи близ-
ким людям деньги. Переводила 
эти суммы через банкоматы на 
указанные счета сообщников, 
оставляя себе 10% от сделки. 
Теперь эта курьерша — фигу-
рантка не одного уголовного 
дела, ведь обмануть она успела 
несколько человек.

Даме могут дать реальный 
срок лишения свободы. Бук-
вально за сутки до этого задер-
жания в том же Воронеже суд 
сурово обошелся с таким же 
телефонным мошенником.

Им оказался 19-летний жи-
тель Воронежа. Он активно со-
трудничал с телефонными афе-
ристами и забирал деньги у 
обманутых пенсионеров. Схе-
ма была все та же — гражданам 
рассказывалось о задержании 
близкого родственника за яко-
бы совершенное преступле-
ние. Чтобы родственник не сел 
в тюрьму, надо передать деньги. 
Вот молодой человек и приез-
жал за ними. Себе он оставлял 
10% от суммы.

Сначала — в сентябре про-
шлого года — в городской отдел 
полиции № 3 принесла заяв-
ление 83-летняя жительница 
областного центра. В нем она 
рассказала о звонке про ава-
рию,  в котором виновна была 
якобы ее дочь. Собеседник тре-
бовал немедленно передать че-
рез его ассистента деньги. Ве-
чером за деньгами пришел этот 
молодой человек, надев на лицо 
медицинскую маску. 

Полученные 800 000 руб-
лей он перевел обманщикам, 
оставив себе процент. И вот 
вчера Левобережный райсуд 
отправил гражданина на пять 
лет в колонию общего режима. 
Исковые требования о возме-
щении материального ущерба 
удовлетворены полностью. 

Следующей его жертвой 
должна была стать 71-летняя 
пенсионерка. Она тоже пове-
рила, что дочь попала в ДТП, и 
собиралась передать курьеру 
все деньги, что у нее были — 215 
000 рублей. Но внук, находив-
шийся рядом, смог распознать 
аферистов и созвонился с пра-
воохранителями. Благодаря 
ему и слаженным действиям 
оперативников курьера пой-
мали. И очень может быть, что 
в самом ближайшем будущем 
срок проживания молодого че-
ловека в местах лишения сво-
боды может увеличиться еще 
на несколько лет.  

Наваристые цены

Приговор мошен-
нику вынесли, 
но очень может 
быть, что в самом 
ближайшем буду-
щем срок прожи-
вания молодого 
человека в местах 
лишения свободы 
может увеличить-
ся еще 
на несколько лет

1
Мнения экспертов

Ольга Лебединская, доцент кафедры статистики 
Российского экономического университета 
имени Г.В. Плеханова:
— По динамике цен на плодовоовощную продукцию это лето действи-

тельно было необычным. Главным фактором удорожания на этот раз 

стало топливо. Например, в Краснодарском крае цена дизтоплива за 

лето выросла на 91%, взлетев с 56,5 тысячи рублей за тонну в июне до 

108 тысяч в сентябре.

Еще одна причина — удорожание иностранных семян и запчастей. На 

динамику по рынку повлияла и инициатива отдельных ритейлеров, ко-

торые взяли на себя обязательство сохранять низкие цены и путем 

поддержания летних цен или их незначительного повышения пытались 

компенсировать будущие убытки.  Тренд на рост цен сохранится. Осо-

бенно на скоропортящуюся продукцию: необходимость усиления обо-

грева в теплицах постепенно повысит цены на томаты, огурцы и зе-

лень. 

Вячеслав Чеглов, профессор базовой кафедры 
торговой политики Российского экономического 
университета имени Г.В. Плеханова:
— Воспоминания о некотором снижении цен весной 2023 года, конеч-

но, греют душу. Но его можно объяснить тем, что в зимний период цены 

на многие позиции овощей были загнаны необоснованно высоко. По 

принципу: «Новый год все спишет». 

Да, дефляционные ожидания на рынке овощей и фруктов в августе не 

оправдались по ряду причин. И были они, на мой взгляд, необоснован-

ными. Основная причина — шоковый эффект рубля.  Затраты на импорт 

резко выросли, и на рынок поступила продукция по уже поднявшимся 

закупочным ценам. Что касается отечественных производителей, то у 

них выросли затраты. Подорожали, и заметно, топливо, электроэнер-

гия, удобрения.  Сельхозпроизводители вынуждены были поднять опла-

ту труда в связи с инфляцией и оттоком работников-мигрантов. И им-

портеры, и наши производители пытались отыграть все это в ценах. 

Страховались. 

Понятно, что новый урожай и устранение нашими партнерами времен-

ных трудностей привели к корректировке цен на прилавках. Можно ли 

ожидать снижения розничных цен на рынке фруктов и овощей дальше? 

Можно, поскольку сейчас внимание правительства и ФАС будет направ-

лено на этот сегмент. В данной ситуации вмешательство государства 

оправданно, поскольку развитие инфляционного процесса ставит под 

удар намеченные экономические индикаторы.

Подготовила Татьяна Ткачёва

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 П

А
Н

И
Н

А

Драйверами роста цен в мае были капуста, лук и морковь. В июне — картофель, свекла и морковь. В июле — капуста и яблоки. Фрукты портили индекс цен и в августе. Осенью полегчало.

ЗДОРОВЬЕ  Каждый второй заразившийся гриппом лечит его неправильно  

Сам себе доктор
Ирина Невинная

С
амолечением при гриппе 
занимается более 60% па-
циентов, и примерно каж-

дый четвертый сталкивался с его 
осложнениями. При этом толь-
ко половина, заболев, принима-
ют противовирусные лекарства, 
остальные обходятся народны-
ми средствами типа малины и 
имбиря. И примерно каждый пя-
тый сам себе «назначает» анти-
биотики, нанося вред организму. 
Это показал опрос, проведенный 
среди 1100 москвичей и 500 жи-
телей Санкт-Петербурга.

Ошибки в лечении гриппа 

допускает половина больных. 
Например, обязательное при 
инфекции обильное питье прак-
тикуют только 60%, а постель-
ного режима (еще одно условие 
лечения гриппа, предотвраща-
ющее осложнения) придержи-
ваются менее половины (43%). 

Опрос показал, что многие 
недооценивают риски этой се-
рьезной инфекции: около тре-
ти москвичей и петербуржцев, 
заболев, продолжают ходить 
на работу, подвергая опасности 
и себя, и окружающих. Только 
четверть москвичей и 28% жи-
телей Петербурга берут боль-
ничный до полного выздоров-

ления, многие идут на компро-
мисс — договариваются об уда-
ленной работе или отлеживают-
ся только 2—3 дня. 

Еще одна распространенная 
ошибка — неоправданный при-
ем антибиотиков. В этом при-
знались 19% москвичей и 16% 
петербуржцев. «Но антибиоти-
ки убивают только бактерии, а 
ОРЗ и грипп вызывают вирусы. 
Антибиотики в данной ситуации 
не принесут пользы и повышают 
риск побочных эффектов, таких 
как диарея и аллергические ре-
акции», — пояснил «РГ» веду-
щий научный редактор серви-
са дистанционного медобразо-
вания Vrachu.ru Михаил Каган. 
Также есть риск возникновения 
резистентности к антибактери-
альным препаратам, что может 
в будущем затруднить лечение 
ими других заболеваний.

«Не стоит пренебрегать про-
филактикой и своевременным 
лечением гриппа. При первых 
симптомах респираторной ин-
фекции надо проконсультиро-
ваться с врачом для определе-
ния тактики лечения и назна-
чения соответствующих пре-
паратов», — напоминает дирек-

тор НИИ гриппа имени Сморо-
динцева, профессор Дмитрий 
Лиознов. 

«Для лечения гриппа суще-
ствует несколько зарегистриро-
ванных противовирусных пре-
паратов — они эффективны, если 
начать лечение в первые сут-
ки-двое после появления симп-
томов. Но назначать их должен 
врач», — подчеркивает главный 
внештатный специалист по ин-
фекционным болезням Мин-
здрава России Владимир Чу-
ланов.

И конечно, надо стараться не 
заразиться, рекомендуют спе-
циалисты. При этом, как пока-
зал опрос, люди по-прежнему 
недооценивают важность вак-
цинации. В качестве меры за-
щиты ее назвали только 20—23% 
респондентов. Что касается ма-
сок — их готов применять только 
один из десяти (9%).

В НМИЦ терапии и профи-
лактической медицины про-
двигают рекомендованную 
ВОЗ концепцию ответственно-
го самолечения — когда человек 
берет на себя ответственность 
за свое здоровье. «Роль врача — 
самая главная. Диагноз ставит 
только доктор, — поясняет ди-
ректор центра, академик РАН 
Оксана Драпкина. — Но мы зна-
ем, что у каждого заболевания 
есть общие факторы риска. За-
ниматься профилактикой, при-
держиваться здорового образа 
жизни — главный компонент от-
ветственного отношения к свое-
му здоровью».  

А К Ц Е Н Т

Четверть болевших гриппом сталкива-
лись с его осложнениями, 
и тем не менее половина пациентов 
занимается самолечением, а многие 
ошибочно пьют антибиотики

Самолечением при гриппе занимается более 60% пациентов.
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ООО «Газпром межрегионгаз Санкт-Петербург»  
извещает о проведении торгов (публичное предложение) 

в электронной форме на право заключения договоров  
купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Санкт-Петербург».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (812)600-01-86
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения торгов: 12.12.2023 в 12.00 (МСК).
Дата и время начала приема заявок: 23.10.2023 c 

12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 08.12.2023 

до 18.00 (МСК).
Предмет продажи:
1. Нежилое помещение площадью 76,1 кв.м. 
Местонахождение: г. Санкт-Петербург, ул. Гороховая, д. 34, 

литера А, пом. 19-Н. Начальная цена: 10 438 360 руб. с НДС. Ми-
нимальная цена: 8 580 760 руб. с НДС.

2. Нежилое помещение площадью 165,0 кв.м.
Местонахождение: г. Санкт-Петербург, Дачный пр., д. 6 корп. 

1 лит. А, пом. 9Н. Начальная цена: 16 147 400 руб. с НДС. Мини-
мальная цена: 13 700 000 руб. с НДС.

3. Нежилое помещение площадью 154,1 кв.м.
Местонахождение: г. Санкт-Петербург, ул. Ивановская, д. 24, 

литера А, пом. 9-Н. Начальная цена: 17 637 230 руб. с НДС. Ми-
нимальная цена: 15 071 930 руб. с НДС.

Полная информация о процедуре размещена на официальном 
сайте: https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Как спасатели 
в Москве учатся спасать 
людей

Гоша потерял 
сознание

Ирина Огилько

Этот учебно-тренировочный комплекс находится в 
Ленинском районе Московской области. Он хорошо 
известен всем специалистам пожарно-спасательного 
центра, Московского авиационного центра, поиско-
во-спасательного центра на водных объектах и прочих 
подразделениях департамента по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и пожарной без-
опасности Москвы. Прибегают к его помощи в трени-
ровках спасатели ГУ МЧС по Москве, пожарные-добро-
вольцы, специалисты «Лизы Алерт» и другие службы.

— Регулярно, четыре раза в год, все спасатели сто-
лицы здесь тренируются, — рассказал «РГ» замначаль-
ника службы по обеспечению деятельности учебно-
го полигона департамента ГО, ЧС и ПБ Олег Бакланов. 
— Ведь основная наша задача — быстро прийти на по-
мощь людям, отра-
ботать навыки спа-
сения в самых слож-
ных ситуациях.

Раньше здесь 
стояли простенькие 
тренажеры: лест-
ницы, бетонные 
блоки, а нынешние 
тренажеры — это це-
лые здания. Новей-
шие отечественные 
комплексы с гово-
рящими названия-
ми: «Завал» и «За-
мкнутые и ограниченные пространства», «Феникс» 
и «Огневой поток», «Каскад» и «Сокол». Каждый из 
них уникален и создан конструкторами при участии 
действующих спасателей и пожарных. Внутри зданий 
множество различных лабиринтов и преград, с каки-
ми спасателям приходится сталкиваться в жизни при 
чрезвычайных ситуациях. Встроенное оборудование 
может подавать огонь, дым и различные звуковые эф-
фекты. Это позволяет спасателям отработать навыки в 
максимально приближенных к реальным условиям. А с 
помощью встроенных видеокамер инструктора видят, 
как спасатели действуют внутри помещений, это поз-
воляем им потом детально разобрать все их действия 
и ошибки. 

Вот трое спасателей готовятся к спасению манекена 
«Гоши», который, по сценарию тренировки, потерял 
сознание в полыхающей квартире, где еще и обрушил-
ся потолок. Спасатели проверяют работоспособность 
спасательного оборудования, для этого лезут в узкий 
лабиринт теплодымокамеры. Тут очень тепло, много 
едкого дыма, да еще временами тренер включает вой 

сирены, плач детей и вопли женщины. От этой кака-
фонии у неподготовленных людей бегут мурашки по 
коже. Но спасатели, не отвлекаясь на вспышки фотока-
мер, пробираются к цели. Через несколько минут трое, 
включая «Гошу» на носилках, выбираются из тренаже-
ра. С задачей справились, да еще и, судя по лицам, про-
фессионально. На соседнем спасатели уже начинают 
деблокировку еще одного «Гоши» из легковушки. «Мы 
спасаем людей, поэтому все действия направлены на 
то, чтобы не навредить пострадавшему, — рассказыва-
ет «РГ» командир 211-го подразделения пожарно-с-
пасательного гарнизона Андрей Тищенко. — Один из 
спасателей внутри машины успокаивает пострадавше-
го». Другие аккуратно перекусывают стойки машины 
большими кусачками, чтобы снять крышу. Но самое 
сложное — спасение с высоты из горящей квартиры с 
завалами. Помогает в этом новейший комплекс «Со-
кол». Максимальная его высота — 15 метров, или в ре-
альности — пять этажей. На тренажерах воспроизведе-
ны лестницы, балконы, узкие коридоры. Вот горит тре-
тий этаж, дым идет по фасаду здания. Заходят спасате-
ли в горящее здание. Квартира вскрыта, очаг найден, 
по рукаву поступает вода, заливая нижние этажи. Кра-
сиво, эффектно, а главное — наглядно и полезно для 
тренировки. Уже напоследок Олег Бакланов добавил, 
что в Москве с каждым днем растет количество дорог, а 
значит, могут чаще происходить и ДТП. «Запланирова-
ли построить эстакаду, чтобы проработать и этот вид 
спасения, — говорит Бакланов. — Думаю, скоро попол-
ним наш арсенал».  

Спасатели перекусывают «стойки» у машины большими кусач-
ками, чтобы снять крышу, достать пострадавшего.

Тренажеры помо-
гают спасателям 
отработать навы-
ки в приближен-
ных к реальности 
условиям
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КЛАССИКА «Пиковая дама» 
Чайковского приехала 
из Нижнего в Москву

Тень роковой 
графини

Мария Бабалова

Московская филармония начиная с прошлого сезона 
один из своих абонементов полностью отдала Нижего-
родскому оперному театру, первому из региональных 
коллективов. В рамках данного цикла уже были пред-
ставлены «Севильский цирюльник» Россини, «Ор-
фей» Глюка, в апреле ожидается визит «Кармен» Бизе, 
а ныне в Москву прибыла «Пиковая дама» Чайковско-
го. И хотя в отличие от домашней театральной прак-
тики, где опера идет в постановке Валерия Фокина 
(заимствованной у Большого театра), на подмостках 
Зала имени Чайковского она, как и другие оперы, была 
представлена в концертном формате, это исполнение 
воспринималось как столичная кода знаменитого му-
зыкального фестиваля «Болдинская осень», пережива-
ющего сегодня, как и сам театр, перезагрузку.

И основная со-
бытийность фи-
лармонического 
исполнения ниже-
городцами «Пико-
вой дамы» в Москве 
оказалась сосредо-
точена в неорди-
нарном звучании 
оркестра. Дирижер 
Дмитрий Синь-
ковский и обно-
вившийся под его 
руководством ор-
кестр (под назва-
нием La Voce Strumentale в 2011 году Синьковским 
был создан барочный ансамбль, позже преобразован-
ный в симфонический оркестр, ставший теперь ча-
стью Нижегородского оперного театра) добиваются 
высококачественного звучания, а меж строк партиту-
ры Чайковского неожиданно возникают прихотливые 
квазибарочные «тени». И барочная поэтика с солиру-
ющим клавесином создает интригующий контраст с 
бушующей страстностью тутти. И сакраментальное 
«Что наша жизнь — игра!» приобретает еще и музы-
кальную изысканность с добавленным смыслом.

Гости обошлись лишь малыми купюрами. Самая 
значимая была допущена там, где явно стремились 
отказаться от участия детского хора, начав с триггер-
ного вопроса: «Чем кончилась вчера игра?». Надо за-
метить, что театр не старался создать свой «парадный 
портрет» и представил исполнение оперы своими си-
лами, при участии лишь одного привлеченного пев-
ца — тенора Ивана Гынгазова — артиста «Геликон-опе-
ры» и приглашенного солиста Мариинского театра. У 
его Германа есть и прекрасный голос, и стать, и хариз-
ма, но нет пугающе-завораживающей инфернальной 
силы, без которой этот образ невозможен. Не хватило 
потусторонней мощи и Графине Наталии Лясковой. А 
Яна Дьякова в партии Полины/Миловзора, как и Алек-
сей Юрковский (князь Елецкий), звучали уж слиш-
ком камерно. И совсем не получилась Лиза у Екате-
рины Ясинской: молодой певице эта трудная партия, 
предполагающая лирическое начало, но драматиче-
скую кульминацию, пока не по голосу и вокальному 
мастерству. Куда удачливее были в эпизодических ро-
лях Анастасия Джилас — очаровательная Прилепа из 
интермедии, а также Елена Шевченко, чья саркасти-

ческая Гувернантка в своем единственном выходе за-
помнилась абсолютно неподдельной жизненностью. 
Исполнительское же первенство в этот вечер осталось 
за Константином Сучковым, который подарил своему 
графу Томскому множество интригующих, провока-
тивных черт характера, а порой и неожиданных смыс-
лов, особенно в тот момент, когда в Песенке произно-
сит ее финальные слова: «Никогда б я не сгибался, / 
Вечно ими любовался, / Был счастливей всех сучков»...

«Пиковая дама» — опера, крайне сложная для кон-
цертного исполнения. И хотя все очень старались: хор 
пел немного торопливо, но слаженно и точно (хор-
мейстер — Эдуард Пастухов), а солисты — свободно, 
не заглядывая в ноты, если в исполнении шедевра 
Чайковского/Пушкина не чувствуется холодящего 
душу фатума, его феномен остается неразгаданным.  

СОБЫТИЕ МХТ им. Чехова празднует 125: почему театр растет, а не стареет

Поверь, Станиславский!
Алена Карась

В 
середине 1920-х годов 
Осип Мандельштам 
написал знаменитую 
статью «Художествен-
ный театр и слово». 
Соглашаясь с тем, что 
Художественный те-
атр — дитя русской ин-
теллигенции, «плоть 

от плоти ее, кость от кости», он 
неожиданно бросал театру (и 
этой самой интеллигенции) лю-
бопытное обвинение. «Пафо-
сом поколения — и с ним Худо-
жественного театра — был пафос 
Фомы неверующего».

Одержимое литературой, а 
вовсе не театром, это поколение 
рубежа веков понимало театр 
как истолкование литературы, 
как ее переводчика на «более по-
нятный и уже совершенно свой 
язык». Описывая отношение к 
ранним спектаклям МХТ как к 
литургии, Мандельштам видел в 
этом «своеобразное стремление 
прикоснуться к литературе как 
к живому телу, осязать ее и вло-
жить в нее персты». Доводя свою 
мысль до парадоксальной остро-
ты, он обвинял все поколение и 
театр, выразивший его главные 
устремления, — в неверии в ре-
альность Слова.

Статья писалась в 1925 году, 
когда напоминание о Слове-Хри-
сте было не слишком уместно. 
Но подспудно ощущался и этот 
упрек: МХТ/МХАТ долгие годы 
и даже десятилетия восприни-
мался его публикой как храм — в 
том числе потому, что не верили 
Слову как таковому, жаждали его 
осязать.

Как бы ни относиться к этим 
размышлениям поэта, то, что 
Художественный театр с пер-
вых дней стал храмом интелли-
генции, — навсегда факт русской 
культуры. Когда после револю-
ции Станиславский, как и Не-
мирович-Данченко, размыш-
лял о гипотетическом отъезде из 
страны, важнее всех других для 
них оказался один мотив: храм 
не должен ни опустеть, ни за-
крыться.

На что были готовы Стани-
славский и Немирович-Данчен-
ко ради сохранения этого хра-
ма? Метод с годами превращался 
в догму, живая ткань творчества 
костенела? Сами создатели ни-
когда не возражали против того, 
чтобы их мизансцены копиро-
вали, расширяя влияние МХТ 
на всю Россию. Создавая круже-
во своих спектаклей, доводя до 
предела стремление «осязать», 
театр породил поколение людей, 
которые знали наизусть «мизан-
сцены Художественного театра», 
даже не видя их воочию. А они со-
бирали по крупицам, сберегали 
ускользающий мир — свой неви-
димый град Китеж. 

Выжив после революции и Гра-
жданской войны, МХАТ смог воз-
родиться в 1924 году  под абажу-
ром «Дней Турбиных». Накануне 
новой страшной войны он вновь 

подарил  своей публике чувство 
воскресшего града Китежа — в 
спектакле Немировича-Данченко 
«Три сестры». И для погибших на 
войне поэтов Павла Когана, Ми-
хаила Кульчицкого, и после вой-
ны для режиссеров Георгия Тов-
стоногова, Олега Ефремова, Ана-
толия Эфроса — этот спектакль 
тоже стал своеобразной литурги-
ей. Что заставляло всех их, заме-
рев, внимать предчувствиям че-
ховских сестер?

К 1960-м от того старого, 
знаменитого театра, казалось, 
не было уже и следа — билеты 
туда стали давать в нагрузку. 
Но… выпускники Школы-сту-
дии МХАТ, молодые актеры, ста-
ли репетировать ночами и со-
чинять свои «Дни Турбиных» 
с символическим названием 
«Вечно живые»: они дадут нача-
ло «Современнику». Олег Ефре-
мов и его товарищи спасали саму 
идею театра-миссии, театра-слу-
жения, театра как художествен-

ного акта. Во имя этого и Анато-
лий Эфрос вел свой интенсив-
ный диалог со Станиславским 
на страницах книг, в дневниках и 
на репетициях. Чтобы спасти эту 
идею, в 1970-м Ефремов пожерт-
вовал «Современником», став-
шим уже легендой, вернулся и 
создал во МХАТе к началу 1980-х 
самую сильную труппу в стране.

Придя во МХАТ, изрядно по-
тускневший в новом веке, Олег 

Табаков вновь превратил театр 
в блестящий конгломерат но-
вых режиссерских и актерских 
созвездий, удалил из названия 
кондовую букву «А» («академи-
ческий») и вернул первородную 
аббревиатуру МХТ. 

Как долго проживет в оче-
редной раз возрожденный Ху-
дожественный театр? Такая у 
него 125-летняя история: как 
таинственный град Китеж, он 
снова и снова всплывает из тем-
ных вод, заставляя волновать-
ся, драться за первородство, 
спорить, вспоминать основа-
телей, сокрушать всё и жертво-
вать всем, сберегая храм… Ро-
жденный духом Фомы неверу-
ющего и нервным духом интел-
лигенции конца позапрошлого 
века, театр продолжает ставить 
свои непростые вопросы ново-
му веку.  

Сегодняшний МХТ на сцене — молодежь рядом с мэтрами в первом ряду, которых нетрудно узнать. Как говорит Хабенский: «Важно, чтобы театр оставался живым».

Первые легенды Художественного театра, 28 сентября 1899 года. Вл. И. Немирович-Данченко, О. Книппер (еще не Чехова), М. Андреева...

А К Ц Е Н Т

Рожденный нервным духом 
интеллигенции конца позапрошлого 
века, театр продолжает ставить свои 
непростые вопросы новому веку

Ивану Гынгазову (Герман) не хватило потусторонней мощи, 
и совсем не получилась Лиза у Екатерины Ясинской.

В исполнении 
шедевра 
Чайковского/
Пушкина не чув-
ствуется холодя-
щего душу фатума

АФИША

КАК НАМ ОТПРАЗДНОВАТЬ ЮБИЛЕЙ ВМЕСТЕ С МХТ?
НА ПРЕМЬЕРЕ. 27 октября и 3 ноября, Основ-

ная сцена МХТ им. Чехова — спектакль «9 ряд. 

10 , 11 место». Герои пьесы — влюбленные 

пары. Одну из заглавных партий ведут Наталья 

Тенякова и Станислав Любшин. Из года в год 

Он и Она приходят на спектакль «Три сестры» 

и встречаются в 9-м ряду партера. А однажды 

именно на программке «Трех сестер» Он пи-

шет ей что-то очень важное… «Они никогда не 

были вместе, потому что не знают, что их чув-

ства взаимны. Это очень красивая и очень 

грустная история», — говорит режиссер Денис 

Азаров. Также в ролях Артем Быстров, Евге-

ния Добровольская, Игорь Золотовицкий, 

Светлана Колпакова, Михаил Пореченков, Па-

вел Чинарев и другие. Пьеса написана специ-

ально к юбилею МХТ драматургом Юлией По-

спеловой. 

У ТЕЛЕВИЗОРА. На телеканале «Культура» 

продолжается серия показов программы «Ве-

чера в Камергерском». «В записи приняли 

участие актеры разных поколений, ближний 

круг друзей МХТ. После каждого вечера зри-

телей ждет показ одного из легендарных спек-

таклей Художественного театра, это поста-

новки Ефремова, Эфроса, Шапиро», — под-

черкнул ведущий цикла Вадим Верник. Цикл 

продлится до 27 октября, а предыдущие 

выпуски можно посмотреть в записи на плат-

форме «Смотрим». 

ЗА КНИГОЙ ИЛИ ПОД ПЛАСТИНКУ. К юбилею 

выпущена книга «Московский Художествен-

ный театр. 125 лет на сцене», куда вошли исто-

рии 125 легендарных постановок МХТ с фото-

графиями и цитатами — издание уже появи-

лось в книжных. А еще артисты записали 

рассказы Чехова — получился целый аудио-

цикл, который будет издан на виниле. Пластин-

ки все ценители тоже смогут найти в магази-

нах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ПЯТЬ РАЗ ХОДИЛ НА «ТРЕХ СЕСТЕР» 

Станислав Любшин,  
старейшина МХТ: 
 — Я выбрал актерскую про-
фессию, когда посмотрел мха-
товские «Три сестры». Вот где 
была жизнь человеческого 
духа! С тех пор я тяготею к прав-
де жизни и, если громко ска-
зать, к правде искусства. Когда 
в далеком 1954 году я попал 
первый раз во МХАТ и увидел 
этот спектакль — я был потря-
сен. Поднялся занавес, куда-то 
улетела чайка, и когда Ангелина 
Степанова, стоя спиной к зри-
тельному залу, произнесла: «В 
Москву!» — боже мой! Со мной 
случился удар — солнечный 
удар. Это же как в жизни! Как 
эти люди говорят, что они чув-
ствуют, какие великие артисты! 
На сцене и не артисты были — 
живые люди. 

Знаменитое наше трио: 
Клавдия Еланская, Ангелина 
Степанова, Алла Тарасова. Вер-
шинина играл Михаил Болду-
ман, Соленого — Борис Ливанов 
(«А я знаю, почему вокзал близ-
ко…»), грандиозный был ар-
тист. Я пять раз ходил смотреть 
этот спектакль... Вот говорят, 
что любовь опасное чувство, но 
еще страшнее — театр! Я уже на-
писал диплом, я учился в кис-
лородно-сварочном технику-
ме — есть ли у кого-то из актеров 
похожее образование? Но я за-
был про свой диплом, меня ку-
да-то понесло! Мог ли я себе то-
гда представить, что Степанова, 
пронзившая мне сердце, станет 
моей партнершей в «Тартюфе» 
Анатолия Эфроса?!.

Почему актеры тех поколе-
ний были богами? — они потря-
сали. Когда формально играют, 
технически здорово — да, и та-
кое искусство может быть, но в 
душу попадает то искусство, ко-
торое меняет жизнь.

Русский театр всегда сла-
вился как театр переживания 

и перевоплощения. Самый иде-
альный спектакль: два актера, 
мужчина и женщина, полчаса 
смотрят в глаза друг другу, ни-
чего не говоря, а зал при этом 
— рыдает... Это театр добра, чи-
стоты, боли, веры во все самое 
светлое, самое прекрасное...

Кому верю сейчас? Верю 
Чехову, который обещал, что 
жизнь через какое-то время 
станет невообразимо прекрас-
ной. Для этого мы и работаем в 
театре.

Есть драматургия поступ-
ков, есть драматургия харак-
теров, а есть драматургия дви-
жения души. Вот это по-на-
стоящему чеховское. Антон 
Павлович, чье имя носит Мо-
сковский Художественный те-
атр, весь в этом: в движении 
души, в настроении, в состо-
яниях — вот в этом его драма-
тургия. Персонаж Чехова не 
эгоистичен, он ощущает друго-
го, и тот, другой, помогает ему 
ощутить себя тем, кто он есть 
на самом деле. Иванов, Гаев, 
Вершинин, Сорин, Фирс.. . Я 
не смогу ответить на вопрос, 
какая из моих чеховских ро-
лей наиболее мне дорога. Для 
меня каждый персонаж, с ко-
торым меня сводила судьба, 
был очень дорог и я тянулся к 
познанию этого человека. Я по-
сле спектакля прихожу домой 
и в три-четыре часа ночи все-
гда снова проигрываю сцены 
— как можно было бы сделать 
лучше. Хорошо, если Гамлета 
играешь, а если алкоголика?  
Хотя это вопрос еще, что луч-
ше... Русский актер семь дней 
подряд не может играть утром 
и вечером Гамлета. Нам важ-
на душа, процесс, а хватит ли 
сил?.. Научиться можно прие-
мам, можно играть на технике, 
а роли надо проживать…  

 Подготовила Ирина Корнеева

ДОСЛОВНО

НАШ ДЕВИЗ —  
ХУЛИГАНСТВО СО СМЫСЛОМ 

Константин Хабенский, 
худрук МХТ им. Чехова: 
— Спектакль Дениса Азарова «9 
ряд. 10 и 11 место» — это наша 
фантазия и наше признание в 
любви ко всем, кто служил в Ху-
дожественном театре раньше, 
кто в нем служит сейчас и кто 
придет потом. Признание в лю-
бви и к зрителям, которые под-
держивали и поддерживают те-
атр в разные времена.

Новая постановка — целый 
пласт истории взаимоотноше-
ний людей с момента основания 
театра до наших дней. Начало 
прошлого века, Гражданская и 
Великая Отечественная войны, 
оттепель, перестройка… Во все 
времена находилось место лю-
бви к театру и любви в театре. 

В этом уникальном спекта-
кле собраны прекрасные ар-
тисты и лучшие силы Художе-
ственного театра. Приоткрою 
тайну: в этом же спектакле моя 
ближайшая премьерная роль — 
монтировщика. И еще зрителей 

ждет очень интересная сцено-
графия Николая Симонова.

По сути, 125-летие Художе-
ственного театра мы отмечаем 
уже второй сезон подряд. Все 
юбилейные события для нас 
важны. И выставки, и бренди-
рованный поезд в метро, и наши 
чайки на орбите с космонавта-
ми, и премия Художественно-
го театра молодым деятелям 
культуры, и благотворительные 
проекты. Все это будет продол-
жаться. 

Сейчас в МХТ — команда, ко-
торой я полностью доверяю. 
Среди актеров много молоде-
жи, и девиз обновленного Худо-
жественного театра звучит так: 
«Хулиганство со смыслом».

Для меня сейчас главное в 
МХТ — поиск своей темы. Это 
дело небыстрое. Мы еще лишь 
нащупываем свой сюжет. Но 
очень важно, чтобы театр оста-
вался живым.  

Подготовила Инга Бугулова
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СПРАВКА «РГ»

Началом биографии Художественного театра считается встреча в ресто-

ране «Славянский базар» в июне 1897 года актёра и режиссёра Констан-

тина Станиславского и опытного педагога и драматурга Владимира Не-

мировича-Данченко. Они сформулировали программу нового театра, 

протестовавшего, по их словам, против старой манеры игры, фальши-

вых условностей постановки и ничтожного репертуара театров.

6 ноября 1986 года - на общем собрании труппы Олег Ефремов объявил 

о решении разделить театр надвое. Одному отошли здания в Камергер-

ском и на улице Москвина, другой разместилсяна Тверском бульваре – 

его возглавила Татьяна Доронина. Раздел помог Ефремову разом изба-

виться от тех, в ком он не видел единомышленников. С этих пор на карте 

Москвы есть два наследника МХАТа: имени Чехова и имени Горького.
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Прямая речь

Алексей Трифонов, художественный 
руководитель Нижегородского театра оперы 
и балета имени А.С. Пушкина:
— В этом году наш театр впервые будет участвовать в про-

грамме «Декабрьских вечеров». Мы дадим очень красивый 

испанский концерт, где прозвучат известная музыка Ману-

эля де Фалья, менее знакомые произведения Хоакина Ту-

рины и Федерико Момпоу, а также практически не испол-

няющийся в России цикл «Испанских песен» на музыку Фе-

дерико Гарсиа Лорки. А в июне также в Пушкинском музее 

наши солисты представят серию концертов пушкинских 

романсов. Мы повторим в Москве нашу фестивальную 

программу из редко звучащих пушкинских романсов в 

июне следующего года в рамках празднования 225-летия 

поэта.

Мы, безусловно, будем сохранять наши лучшие репертуар-

ные спектакли. При этом будем по мере возможностей ста-

раться делать какие-то небанальные премьеры. Я хочу, 

например, сместить акцент фестиваля на какие-то вещи, ко-

торые не столь известны широкой публике. Так, последова-

тельно, в течение нескольких следующих фестивалей, есть 

замысел исполнить всю музыку, которую Прокофьев напи-

сал на тексты Пушкина для драматического театра. Мы сей-

час уже заняты «Онегиным». Будем еще смотреть, скажем 

так, в направлении разных сочинений, связанных с Пушки-

ным. Мы не планируем останавливаться на достигнутом. 
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ХОККЕЙ Овечкин забил 
впервые в сезоне НХЛ

Пошла шайба

Илья Соболев

Александр Овечкин возобновил гонку за снайперским 
рекордом Национальной хоккейной лиги, который 
пока принадлежит канадцу Уэйну Гретцки. Россий-
ский капитан «Вашингтона» забросил первую шайбу 
в нынешнем сезоне, хоть его команда и уступила «То-
ронто» — 1:4.

Так плохо — с четырех безголевых матчей — Овечкин 
начинал регулярный чемпионат лишь однажды, в се-
зоне 2012/2013. Тогда это не помешало ему забросить 
в «регулярке», сокращенной из-за локаута, больше 
всех — 32 шайбы в 48 играх. Но сейчас градус ожида-
ний совсем другой. Александр в нескольких шагах от 
рекорда, который долгое время казался вечным. Плюс, 
Овечкин не молодеет: в сентябре ему исполнилось 
38 лет. Появилась даже продвинутая статистика, со-
гласно которой скорость катания и сила броска Алек-
сандра снижаются уже два сезона кряду.

Наконец, нынешний «Вашингтон», возможно, не 
лучший помощник в исторической гонке своего капи-
тана. «Столичные» потихоньку вступают в фазу пере-
стройки, что неминуемо отражается на результатах. 
В первых пяти матчах сезона «кэпиталз» потерпели 
четыре поражения.

И тем не менее сам Овечкин старается. В матче 
с «Торонто» он бросил в створ ворот соперника 14 раз. 
Это очень много. В том числе не реализовал буллит. 
А забил форвард во втором периоде уже при счете 
4:0 в пользу «Торонто», реализовав большинство.

Как это нередко бывает, когда забивает Ови, не 
обошлось без значимых цифр. Например, россия-
нин стал первым, кому удалось забросить 300 шайб 
в большинстве. Впрочем, главный рекорд впереди. 
У Овечкина стало 823 шайбы. У Гретцки их 894.

«Как только одна шайба зайдет, начнется буря, вер-
но?» — рассуждал о безголевой серии партнера центр-
форвард «Вашингтона» Евгений Кузнецов. Первая 
шайба есть. Посмотрим, что будет дальше.  

ТЕННИС Медведев начал 
защиту титула в Вене 
с разгрома француза

Меч вовсе 
не у Артюра

Анна Козина

В прошлом году Даниил Медведев стал победителем тур-
нира в Вене. В первом матче розыгрыша текущего сезона 
россиянин проблем не испытал. Но сможет ли он защи-
тить титул?

Сомнение в голосе неслучайно. Все свои 20 титулов 
Медведев завоевал в разных городах. Например, на не-
давнем «Мастерсе» в Шанхае, где он поднимал трофей 
в 2019 году, Медведев не прошел дальше третьего кру-
га. Уступил представляющему США  Себастьяну Корде. 
А ведь, по сути, он 
тоже был действу-
ющим чемпионом, 
ведь из-за корона-
вируса азиатская 
серия турниров на 
время пропадала из 
календаря. Посмот-
рим, как сложится 
для третьей ракетки 
мира выступление 
в Вене. 

В стартовой 
встрече Медведев со 
счетом 6:4, 6:2 обы-
грал 38-ю ракетку 
мира Артюра Фиса. 
Для 19-летнего француза 2023 год стал буквально про-
рывным. Он завоевал трофей на грунтовом турнире ATP-
250 в Лионе. На прошлой неделе бился в финале хардово-
го турнира в Антверпене той же категории. В его активе 
имеется уже две победы над теннисистами из топ-10. Как 
раз в Бельгии это был грек Стефанос Циципас. А на грун-
те Гамбурга — норвежец Каспер Рууд. Хорошо, что Медве-
дев не пополнил этот список. 

За выход в четвертьфинал Вены Медведев сразится 
с болгарином Григором Димитровым (17-й в рейтинге 
ATP). А в случае победы над Димитровым за путевку в 
полуфинал он сразится с соотечественником Кареном 
Хачановым (16). Тот вчера уже вышел в 1/4, уверенно 
обыграв чеха Иржи Легечку (31), — 6:3. 6:1. 

Удачный старт получился и у пятой ракетки мира Ан-
дрея Рублева. Он одолел представителя Австралии Алек-
сея Попырина (7:6 (7:5), 6:4). И, кстати, максимально 
приблизился к попаданию на Итоговый чемпионат года, 
который пройдет с 12 по 19 ноября в Турине. Рублеву ну-
жен еще один хороший день на австрийских кортах, что-
бы в четвертый раз подряд гарантировать себе место в 
восьмерке лучших теннисистов по итогам сезона. Сей-
час россиянин идет пятым в чемпионской гонке. 

Парней не поддержал Аслан Карацев, который только 
что играл в финале Токио, благодаря чему поднялся на 
37-ю строчку рейтинга. В Вене он уступил хорвату Борне 
Гойо (77) — 3:6, 3:6.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-форвард сборной России Руслан Пименов считает, что чемпионский титул
разыграют «Краснодар» и «Зенит»

Один трофей на двоих
Артур Нанян

Ч
уть больше трети сезо-
на позади в российской 
Премьер-лиге (РПЛ), а в 

лидерах все еще «Краснодар». 
Правда, на «пятки» быкам на-
ступают сразу несколько клу-
бов, включая чемпиона страны 
последних пяти лет «Зенит».

Отрыв краснодарцев от «си-
не-бело-голубых» пять очков — 
28 против 23. Но все может из-
мениться уже в ближайшее вре-
мя, тем более что в середине но-
ября зенитовцы примут южан 
на своем поле. Своим мнени-
ем с «РГ» относительно чем-
пионской гонки в Премьер-ли-
ге поделился бывший форвард 
сборной России, «Локомотива» 
и «Динамо», двукратный чем-
пион и обладатель Кубка стра-
ны Руслан Пименов.

Позади 12 туров, а краснодар-
цы по-прежнему лидируют. 
Удивлены?

РУС Л А Н  П И М Е Н О В : Они заслужи-
вают быть первыми. Команда 
стала разностороннее, на нее 
интересно смотреть, она мало 
пропускает. Хотя последние 
матчи в их исполнении насто-
раживают. С трудом победили 
«Ростов» (3:2), уступая 0:2, за-
тем ничья с «Балтикой» (2:2). 
Команда чувствовала себя 
в этих матчах слегка неуверен-
но. С другой стороны, невоз-
можно пройти весь сезон на од-
ной волне. Такое даже «Зениту» 
не удавалось.

Как вам питерцы?
РУСЛАН ПИМЕНОВ: Они начали чем-
пионат так, словно не вышли из 
отпуска. Физически команда 
оказалась совершенно не гото-
ва к старту Премьер-лиги. Плюс 
ушли несколько лидеров, Вен-
дел отдыхал в Бразилии, выкла-
дывал оттуда фотографии, как 
он там играет в футбол. 

Но Вендел вернулся и сейчас 
в порядке.

РУ С Л А Н  П И М Е Н О В : Да, он входит 
в топ-3 лучших игроков чемпи-
оната — это однозначно. С «Кры-
льями» Вендел сделал результат. 
Еще знаете какой плюс у «Зени-
та» перед конкурентами? У того 
же «Краснодара» логистика 
сложнее, футболисты больше 
времени проводят в дороге — 
поезда, автобусы, авиапереле-
ты. Такие же проблемы у «Ро-
стова». Это тоже влияет на со-
стояние коллектива.

Кто фаворит Премьер-лиги?
РУСЛАН ПИМЕНОВ: Я еще после пер-
вого тура сказал, что чемпи-
онство разыграют «Краснодар» 
и «Зенит». Своего мнения не по-
менял.

Нужно ли «Краснодару» уси-
ление, чтобы и дальше бо-
роться за «золото»?

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Не сказал бы, что 
им кровь из носу нужны новички. 
У них достаточно широкая обой-
ма, есть кому выйти на замену 

и усилить игру. Возможно, зимой 
стоит купить одного-двух футбо-
листов. Много не надо. Не нужно 
делать, как «Спартак», который 
пачками берет игроков, а потом 
не знает, как от них избавиться.

Какими видятся вам перспек-
тивы «Спартака?

Р У С Л А Н  П И М Е Н О В :  Считаю, что 
«Спартак» всегда должен быть 
в лидерах. Так Премьер-лига 
становится красочнее, интерес-
нее. У этого клуба гигантская 
армия болельщиков. У спар-
таковцев есть все, чтобы быть 
в топах. Но у них постоянно что-
то не так наверху, вечные шара-
ханья из стороны в сторону. От-
сюда и такой результат. Нет ста-
бильности, спокойствия. Все 
время все на нервах.

Вот и в последнее время ча-
стенько говорят о конфлик-
те Александра Соболева с ис-
панским тренером Гильермо 
Абаскалем.

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Я в этой истории 
на стороне клуба, то есть трене-
ра. Почему? Все просто — Собо-
лева предупреждали несколь-
ко раз, чтобы он слушался, вы-
полнял простые требования. 
Он этого не делал. Речь о нару-
шении дисциплины. В футбо-
ле мелочей не бывает. Осталь-
ные будут смотреть на Соболе-
ва и думать: значит, и мне так 
можно. И начинается беспоря-
док (Пименов использовал дру-
гое более сильное слово. — Авт.). 
Если у тебя в расписании зав-
трак — ты обязан прийти. Не-
важно, хочешь этого или нет. 

В любой команде есть порядок, 
ты получаешь огромные деньги, 
это высочайший уровень. Будь 
добр быть профессионалом, ис-
полняй контракт.

А что скажете по ситуации 
с капитаном «Спартака» 
Георгием Джикией, который 
перестал выходить на поле 
в основе?

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Не сказал бы, что 
он сдал. Просто на его место 
пришел более сильный футбо-
лист — серб Срджан Бабич. На-
конец-то в «Спартаке» появил-
ся мощный защитник, фактур-
ный, техничный. Плюс Бабич, 
как и Джикия, левоногий. Геор-
гий просто проиграл конку-
ренцию.

Ваша бывшая команда «Ло-
комотив» также не блещет 
стабильностью. С чем это 
связываете?

РУСЛАН ПИМЕНОВ: «Локомотив» на-
поминает мне «Спартак», «Ди-
намо». У них у всех яркая атака, 

но слабая защита. Хотя «красно-
белые» чуть прибавили в этом 
компоненте после трансфера 
Бабича. Впереди у «железно-
дорожников» все более-менее: 
есть Глушенков, Пиняев, Дзюба, 
Миранчук. Они что-то создадут, 
а вот сзади полная неразбери-
ха. Да, вратарь сильный, одна-
ко Лантратов не может же вечно 
выручать. Что-то с этим нужно 
делать.

Почему не так ярок, как в про-
шлом сезоне, Сергей Пиняев? 
Все уже приноровились к его 
игре?

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Нет. Просто его 
частенько в последнее вре-
мя ставят справа в полузащи-
те, а ему удобнее действовать 
слева. Пиняеву нужно прибав-
лять в защите, физически. Но 
когда он взрывается с мячом, 
идет в обводку, остановить его 
очень тяжело. В таких ситуаци-
ях Сергею нет равных. Я еще не 
совсем понял экспериментов 
Галактионова, когда на место 
Пиняева ставили Тикнизяна. 
Это не срабатывало. Но, види-
мо, «Локомотив» хочет продать 
Наира в Европу. Тикнизян — не 
защитник, он сильно увлекает-
ся атакой, и у него это здорово 
получается. Его плюсы — дри-
блинг, резкость, обостряющие 
передачи. Эти качества и нужно 
использовать.

Вы понимаете, почему наши 
ведущие клубы продолжают 
покупать в основном легио-
неров? Еврокубков-то нет.

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Все очевидно — 
грандам нужен результат. Возь-

мем «Зенит»: с легионерами 
в составе команда выигрывает 
в Премьер-лиге, а в Кубке, где 
выходят в основном наши ребя-
та, сразу возникают проблемы. 
Тренер не враг себе, он не будет 
ставить в состав того, кто сла-
бее. Иностранцы необходимы, 
особенно такого уровня, как 
бразильцы Клаудиньо с Венде-
лом, Бабич. Есть среди них и по-
средственные игроки, и от них 
надо избавляться. Россиянам 
же я бы посоветовал больше 
тренироваться, использовать 
свои шансы, биться. Ну а как 
еще? У нас в свое время вообще 
не было лимита на легионеров, 
но мы как-то попадали в состав, 
вырывали место. Нужно быть 
по-спортивному агрессивным, 
доказывать, что ты лучше. Ну 
либо как джентльмен, сиди тихо 
на скамейке (улыбается).

Давайте чуть о сборной. Как 
вам результат матча с Кени-
ей (2:2)?

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Это был полный 
провал. Других слов нет. С Кени-
ей мы не то что не имели права 
вничью заканчивать, а должны 
были выиграть, причем круп-
но. Я как болельщик хочу побед. 
Мне не так важно, коленями они 
в ворота завели мяч или нет. Мы 
обязаны побеждать в таких мат-
чах, зрителям не хватает пози-
тивных эмоций. С Камеруном 
все было супер, все обрадова-
лись, молодцы. Но с командой 
уровня Кении так действовать 
нельзя.

Как объясните ошибки 
Дмитрия Баринова и Джи-
кии в игре с Кенией?

РУСЛАН ПИМЕНОВ: Не стал бы пере-
ходить на индивидуальности. 
Главное — результат, а его не 
было. Сборная этой ничьей 
перечеркнула все хорошее, что 
было в матче с Камеруном. Не-
льзя так. Если ты в националь-
ной команде, то не имеешь 
права играть за нее спустя ру-
кава.  

ФУТБОЛ Вратарь отбил пенальти в концовке и обеспечил 
«Манчестер Юнайтед» первую победу в Лиге чемпионов

«Дьяволы» молились
Илья Соболев 

А
нглийский «Манче-
стер Юнайтед» до-
был первую победу 
на групповом эта-
пе нынешнего розы-
грыша Лиги чемпи-
онов. На домашней 
арене «Олд Траф-
форд» «красные дья-

волы» вырвали победу у датско-
го «Копенгагена» — 1:0, превра-
тив матч с не самым звучным 
оппонентом в триллер.

Начиналось все очень тор-
жественно. Перед стартовым 
свистком собравшиеся по-
мянули легенду «МЮ» Боб-
би Чарльтона, скончавшегося 
на днях в возрасте 86 лет. Матч 
против «Копенгагена» стал пер-
вым на «Олд Траффорд» после 
печального события.

Под грустные переливы во-
лынки главный тренер хозяев 
Эрик тен Хаг в сопровождении 
Алекса Степни, игравшего вме-
сте с Чарльтоном, и капитана 
клубной «молодежки» Дэни-
эла Гора вынес венок, который 
возложил в центре поля. В та-
кой день игроки «Манчестера» 
просто не могли оплошать, хотя 
и были на волосок от конфуза.

Как однажды сказал ком-
ментатор Роман Скворцов, 
«жизнь — лучший драматург», 
и матч на «Олд Траффорд» это 
лишний раз подтвердил. Его 
главными героями стали са-
мый критикуемый игрок «МЮ» 
Гарри Магуайр и камерунский 
вратарь Андре Онана, грубо 
ошибавшийся в двух предыду-
щих матчах Лиги чемпионов. 
Первый забил победный гол, 
а второй на пятой добавлен-
ной минуте отразил пенальти. 
В этой дуэли неудачником ока-
зался экс-спартаковец, швед 
Джордан Ларссон.

После подвига Онаны фут-
болисты «Манчестер Юнайтед» 
были вне себя от радости, и по-
нятно почему. Первые два мат-
ча Лиги чемпионов манкуниан-
цы проиграли: победа им нужна 
была кровь из носу. «Я просто 
делаю свою работу», — скромно 
прокомментировал свой сейв 
камерунский голкипер.

— Андре проявил характер, — 
констатировал тен Хаг. — Он 
знает, что в некоторых матчах 
не соответствовал своему уров-
ню и мог бы выступать лучше. 
Это был невероятный вечер. 
Особенно последние секунды, 
когда в наши ворота назначили 

пенальти, но блестяще сыграл 
Онана. А ведь еще было его важ-
нейшее спасение на старте вто-
рого тайма. В концовке мы чу-
дом спаслись.

В другом матче группы «А» 
мюнхенская «Бавария» показа-
ла не лучшую свою игру, но все 
же одолела стамбульский «Гала-
тасарай». «В перерыве мы были 
точно больше довольны ничьей, 
чем соперник, но в итоге заслу-
жили победу», — отметил на-
ставник мюнхенцев Томас Ту-
хель. 

«Бавария» со стопроцент-
ным результатом (9 очков) воз-
главляет квартет, у «Галатаса-
рая» — 4 балла, у «МЮ» — 3. Пока 
с одним баллом «Копенгаген».

Центральный матч дня по 
громкости вывески прошел 
в группе «В», где испанская «Се-
вилья» принимала лондонский 
«Арсенал». Гости не без тру-
да, но все же увезли победу 2:1. 
К слову, экс-форвард сборной 
Англии Майкл Оуэн считает, 
что именно «Арсенал» является 
главным конкурентом действу-

ющего обладателя Кубка евро-
пейских чемпионов «Манче-
стер Сити».

В турнирной таблице свое-
го квартета «каннониры» лиди-
руют с 6 очками. Вторым идет 
французский «Ланс» (5 очков), 
не сумевший на своем поле сло-
мить сопротивление нидер-
ландского ПСВ — 1:1. Вместе 
с «Севильей» голландцы делят 
теперь третье-четвертое места: 
у них по два очка.

В группе «С» потерь не зна-
ет мадридский «Реал». Хотя 
одолеть в гостях португальскую 
«Брагу» испанцам было совсем 
непросто — 2:1. Как сказал на-
ставник испанцев Карло Анче-
лотти, «Реалу» приходилось 
терпеть».

Один из мячей у победителей 
на свой счет уже традиционно 
записал 20-летний английский 
полузащитник Джуд Беллин-
гем. Он забил во всех трех мат-
чах «Реала» в этой Лиге чемпи-

онов. Джуд всего лишь второй, 
кому удалось настолько искро-
метно дебютировать за мадрид-
цев в еврокубке. Первым был 
французский хавбек Кристиан 
Карамбе. 

Шесть очков в том же квар-
тете набрал итальянский «На-
поли», который в гостях мини-
мально переиграл «Унион Бер-
лин» — 1:0. Голевая передача на 
счету грузина Хвичи Кварацхе-
лии. «Брага» имеет три очка, 
берлинская команда пока не на-
брала ни одного.

Группу «D» с семью очками 
возглавляет испанский «Реал 
Сосьедад», добывший очень 
важную выездную победу над 
лиссабонской «Бенфикой» — 1:0. 

Для отечественного болель-
щика этот матч примечателен 
тем, что за испанцев в Лиге чем-
пионов дебютировал наш Ар-
сен Захарян, вышедший на поле 
в результате замены на 76-й 
минуте. Каши 20-летний рос-

сийский полузащитник не ис-
портил, но и какими-то яркими 
действиями не запомнился. На-
деемся, у него в испанском клу-
бе все еще впереди.

Поровну с «Сосьедадом» оч-
ков у миланского «Интера» — 
по семь. Итальянцы на своем 
поле переиграли австрийский 
«Зальцбург» — 2:1. Австрийцы 
в этой группе занимают третью 
строчку с тремя очками. У иду-
щей четвертой «Бенфики» в со-
ответствующей графе пока ноль.

Отметим, что в следующем, 
четвертом туре все команды 
встретятся с теми же соперни-
ками, что и в третьем. Но поме-
няются полями.  

Тот самый прыжок Андре Онаны
(в центре), который спас «МЮ»
от очередного конфуза в Лиге
чемпионов.

«Краснодар» заслуживает быть лидером. На команду интересно смотреть.

А К Ц Е Н Т

Питерцы начали сезон так, словно 
не вышли из отпуска. Но сейчас они
прибавляют, а за краснодарцев тревожно

А К Ц Е Н Т

Важнейшую победу 
«Манчестер Юнайтед » принесли
самый критикуемый игрок клуба
и регулярно ошибающийся вратарь

Даниил Медведев 
попал мячом 
зрительнице 
прямо в лицо. 
За такое можно 
было и дисквал 
получить
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Даниил Медведев все свои 20 титулов завоевал в разных 
городах. Получится ли повторить успех на австрийских кортах?
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Лига чемпионов:
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6812


